
ДАЧИ Роспотребнадзор 
разъяснил правила 
оборудования колодцев

Не пей 
без проверки

Ольга Игнатова

Лицензию на обустройство колодца на даче получать 
не надо, но проверить качество воды должен каждый, 
кто решил обзавестись собственным «источником». 
Роспотребнадзор опубликовал рекомендации, проана-
лизировав основные ошибки дачников. 

Чаще всего за городом оборудуют так называемые 
шахтные колодцы и артезианские скважины. Но при 
этом, как отмечают в Роспотребнадзоре, многие не за-
думываются о качестве воды, даже если собираются 
использовать ее в качестве питьевой. К сожалению, 
многие полагают, что любая вода, пройдя через филь-
трующие слои почвы, является безвредной или даже 
полезной. Но это неверное мнение, говорят специали-
сты. Оно часто опровергается лабораторными показа-
телями проб воды, взятых в различных районах.

 Поэтому перед тем, как начать копать колодец, 
необходимо сделать лабораторное исследование 
воды, особенно это важно в период паводка. Это бу-
дет гарантией безопасности воды как по радиологи-
ческим, так и по химическим и бактериоло-
гическим показателям, предупреждает Рос-
потребнадзор. 

ЦИК Элла Памфилова 
подвела итоги 
рассмотрения жалоб 
на выборах в Москве

Неоспоримые 
факты

Валентина Егорова

Центризбирком сделал все возможное, чтобы помочь 
незарегистрированным кандидатам в депутаты Мос-
гордумы попасть в бюллетени, заявила глава ЦИК Элла 
Памфилова на заседании комиссии в среду. Однако 
этих усилий не хватило, чтобы исправить все недора-
ботки кандидатов и их штабов. 

Основные причины отказа в допуске на выборы — 
нехватка достоверных подписей избирателей и нару-
шения в справках об имуществе за рубежом. Оспорить 
это кандидаты не смогли. 

ЦИК рассмотрел все поступившие в комиссию жа-
лобы кандидатов в Мосгордуму, которые, по словам 
Эллы Памфиловой, «позиционируют себя как незави-
симые». Это группа из десяти человек, которые обжа-
ловали в Центризбиркоме решения Московской город-
ской избирательной комиссии, оставившей в силе от-
каз в регистрации на уровне округов. 

Предметно отвечая на претензии кандидатов к про-
цедуре проверки подписей, Элла Памфилова рассказа-
ла, что в Центризбиркоме изначально была принята 
установка не ухудшать положение «отказников». Ни 
одна ранее учтенная подпись отвергнута не была, зато 
из числа забракованных в список действительных вер-
нулись сотни автографов. Чемпионом по этой части 
оказался кандидат по 3-му столичному округу Алек-
сандр Соловьев — в результате повторной про-
верки в ЦИКе ему было возвращено 399 под-
писей.  

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ: число опасных кибератак 
на критическую инфраструктуру страны выросло до 17 тысяч

Войны виртуальные 
и реальные

Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России предупредило 
граждан о новом виде 

телефонного мошенничества: 
гражданам сообщают, что они 
якобы стали потерпевшими по 
уголовному делу и получили 
право на бесплатного адвоката.

Обман проходит в два этапа. 
Сначала звонит некто, пред-
ставляющийся сотрудником 
минюста, МВД, Следственного 
комитета и т.п., и сообщает, что 
гражданин попал в списки по-
терпевших по какому-то очень 
большому уголовному делу. Это 
хорошая новость: так как чело-
веку обещают в перспективе 
компенсации. Надо только на-
писать заявление в официаль-
ные инстанции с просьбой пре-
доставить бесплатного адвока-
та. На первом этапе гражданин 

никаких финансовых потерь не 
несет, а только удивляется 
странному звонку.

Как рассказал один из гра-
ждан, попавших в «счастливчи-
ки», он живет в Хабаровске. Од-
нажды зимой ему позвонил че-
ловек, представившийся капи-
таном юстиции из Москвы. Веж-
ливо помог составить заявление 
на имя какого-то советника 

юстиции и назвал адрес, куда 
направить обращение. 

«После разговора у меня воз-
никли вопросы, а почему Мо-
сква? — рассказывает гражда-
нин. — Если заведено масштаб-
ное уголовное дело, почему со 
мной не связались из регио-
нального отдела юстиции?»

По версии мошенников, в 
списки потерпевших гражданин 

попал, купив какие-нибудь то-
вары, например биологически 
активные добавки. На втором 
этапе человеку звонит уже 
«бесплатный адвокат», якобы 
назначенный государством, и 
под каким-нибудь предлогом 
выманивает деньги.

Чтобы обезопасить себя, надо 
соблюдать главный принцип: ни-
каких денег бесплатным адвока-
там. Хотят помочь и заплатить, 
пусть помогают и платят. 

Как сообщили в минюсте, в 
ведомство поступило несколь-
ко тысяч заявлений граждан из 
различных субъектов Россий-
ской Федерации с просьбой 
предоставить бесплатного ад-
воката для представления ин-
тересов в качестве потерпевше-
го в уголовном судопроизвод-
стве. Но никаких уго-
ловных дел не сущест-
вовало.

Иван Егоров

З
ападные страны рас-
сматривают интернет 
как виртуальный те-
атр боевых действий 
для решения своих по-
литических, экономи-
ческих и даже военных 
задач, но обвиняют в 
кибератаках все чаще 

почему-то Россию. Кто на самом 
деле «мутит» киберпространст-
во и почему Россия выступает 
исключительно за мирное ис-
пользование глобальной Сети, в 
интервью «Российской газете» 
рассказал заместитель секрета-
ря Совета безопасности РФ 
Олег Храмов. 

Олег Владимирович, западные 
страны постоянно обвиняют 
Россию в компьютерных ата-
ках, вмешательстве в выборы 
и чуть ли не тотальном рас-
пространении «русскими ха-
керами» вредоносных про-
грамм по всему интернету. А 

сколько таких атак за послед-
нее время было проведено на 
российские информационные 
ресурсы?

ОЛЕГ ХРАМОВ: По данным Нацио-
нального координационного 
центра по компьютерным инци-
дентам, в 2018 году было совер-

шено более 4,3 миллиарда ин-
формационных воздействий на 
критическую информационную 
инфраструктуру Российской Фе-
дерации. Участились случаи ско-
ординированных целенаправ-
ленных компьютерных атак, то 
есть состоящих из нескольких 
связанных между собой акций. В 
2014—2015 годах количество та-
ких атак составляло около полу-
тора тысяч в год, а в 2018-м уже 
превысило 17 тысяч.

С начала этого года предо-
твращено внедрение вредоно-
сного программного обеспече-
ния на более чем 7 тысячах объ-
ектов критической информаци-
онной инфраструктуры. При 
этом целями атак становились 

объекты кредитно-финансовой 
сферы — 38 процентов от общего 
числа атак, органов государст-
венной власти — 35 процентов, 
оборонной промышленности — 7 
процентов, сферы науки и обра-
зования — 7 процентов, сферы 
здравоохранения — 3 процента. 
Эти цифры красноречиво гово-
рят о колоссальной опасности, 
которую несут компьютерные 
атаки, поскольку атакуемые 
объекты обеспечивают повсед-
невную жизнедеятельность об-
щества и государства, 
безопасность наших 
граждан. 

КРИМИНАЛ Минюст предупредил о новом виде телефонного 
мошенничества

Тревожный звонок

02
Установлены 
требования 
к встречам 
российских 
ученых с ино-
странными 
коллегами

03
Цифровую 
платформу для 
сбора жалоб 
предпринима-
телей запустят 
в ноябре

04
Опубликованы 
архивные 
документы 
начала Второй 
мировой войны

07
Эксперта, 
признавшего 
погибшего 
мальчика пья-
ным, освободи-
ли от наказания

08
Легенду опер-
ной сцены, 
великого 
Доминго 
оставили 
без работы

Западные страны и США открыто 
заявляют о необходимости проведе-
ния превентивных кибератак.

А К Ц Е Н Т

Целями атак стали объекты финансовой 
сферы — 38 процентов от общего числа 
атак, органов госвласти — 35 процентов, 
оборонной отрасли — 7 процентов 

Австралийский доллар 44,1752
Азербайджанский манат 38,4340
Армянский драм** 13,7053
Белорусский рубль 31,9295
Болгарский лев 37,2760
Бразильский реал 16,4497

Венгерский форинт** 22,5398
Вон Республики Корея*** 53,7109
Гонконгский доллар* 83,1143
Датская крона* 97,6929
Доллар США 65,2032
Евро 72,9037

Индийская рупия** 91,4876
Казахстанский тенге** 16,8726
Канадский доллар 49,2397
Киргизский сом** 93,4813
Китайский юань* 92,9231
Молдавский лей* 37,2909

Новый туркменский манат 18,6561
Норвежская крона* 73,3453
Польский злотый 16,7855
Румынский лей 15,4415
СДР   89,7646
Сингапурский доллар 47,0476

Таджикский сомони* 69,1444
Турецкая лира 11,6572
Узбекский сум**** 75,2634
Украинская гривна* 25,7525
Фунт стерлингов   78,6416
Чешская крона* 28,2143

Шведская крона* 68,2185
Швейцарский франк 66,9369
Южноафриканский рэнд* 42,9919
Японская иена** 61,2841

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.08.19

Владимир Плигин: 
Реализуя конститу-
ционное право, 
нельзя забывать 
об обязанностях 

Танк-робот на базе Т-72 
создается специалистами 
«Уралвагон-
завода»

Завершились съемки 
фильма 
про Чернобыль 
Данилы 
Козловского

«Краснодар» сенсационно 
обыграл «Порту», 
но ТВ этого 
не показало
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За фотографией этого человека гоня-
лись все спецслужбы мира. Создателю 
уникальных атомных ракетоноcцев 
Сергею Ковалеву — 100 лет

РАССЕКРЕЧЕНО

11

Сколько стоит 
собрать в школу 
первоклассника 
в Москве и 
Минске? / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

А К Ц Е Н Т

В минюст поступило 
несколько тысяч заявлений 
от «потерпевших» по несуществующим 
уголовным делам о предоставлении 
бесплатного адвоката

ПРОЕКТ Минпромторг 
предложил закрепить 
аренду лесов на 49 лет

Добавят срок

Евгений Гайва

Минимальный срок аренды лесных участков по прио-
ритетным инвестиционным проектам в освоении ле-
сов могут поднять с 10 до 49 лет. С таким предложени-
ем выступил минпромторг. В ведомстве считают, это 
поможет привлечь инвесторов для строительства лесо-
перерабатывающих заводов. 

Проект постановления правительства, подготов-
ленный министерством, проходит общественное обсу-
ждение. Сейчас срок аренды лесных участков в догово-
ре может устанавливаться региональными властями 
от 10 до 49 лет, и порой он бывает минимальным, ука-
зывают в минпромторге. Но инвесторы не заинтересо-
ваны вкладывать миллиарды на такой срок. «Установ-
ление минимума на период не менее 49 лет позволит 
обеспечить лесным ресурсам реализацию долгосроч-
ных и капиталоемких приоритетных проектов, предус-
матривающих создание или модернизацию крупных 
лесоперерабатывающих мощностей», — отмечают в 
минпромторге. 

Здравое зерно в этом есть, считают опрошенные 
«Российской газетой» эксперты, добавляя, что для раз-
вития лесопереработки в стране нужны и дру-
гие меры. А вот какие, представители власти и 
бизнеса спорят уже не один год.
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Тревожный 
звонок

«По сведениям МВД России, в Следственный 
комитет Российской Федерации также посту-
пают многочисленные заявления аналогично-

го содержания, — рассказывают в минюсте. — Также, по 
имеющимся данным, мошенники с использованием 
технологических возможностей изменяют номер вы-
зывающего абонента на номер Минюста России. Тер-
риториальными органами МВД России проводится 
проверка в отношении полученных от граждан заявле-
ний, за результатами проверки установлен дополни-
тельный контроль Генпрокуратуры».

В ведомстве официально заявляют: «Лица, предла-
гающие направить денежные средства на счета судов и 
других государственных учреждений посредством си-
стем быстрых денежных переводов, не могут являться 
сотрудниками Минюста России и других федеральных 
органов исполнительной власти Российской Федера-
ции, а также правоохранительных органов, осуществ-
ляющими свои должностные обязанности».  Также сто-
ит запомнить, что потерпевшим по уголовным делам 
адвокатов от государства не предоставляют.

«Защитник может назначаться государством толь-
ко подозреваемым или обвиняемым по уголовному 
делу, — подчеркнул председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев. — Предоставле-
ние адвоката потерпевшим по уголовным делам Уго-
ловно-процессуальным кодексом не предусмотрено. 
При этом у потерпевших есть определенные процессу-
альные гарантии, защиту прав потерпевших осуществ-
ляют органы следствия и прокуратуры. В целом сейчас 
активно развивается система бесплатной юридиче-
ской помощи — как государственной, так и негосудар-
ственной, и это одно из ключевых направлений дея-
тельности Ассоциации юристов России. Однако ни 
одна программа бесплатной правовой помощи не 
предусматривает обзвона граждан с настойчивыми 
предложениями бесплатной правовой помощи. Если 
вам поступил подобный звонок, это уже знак, чтобы 
насторожиться. Порядок получения такой помощи и 
адреса, где ее можно получить, необходимо узнавать 
из официальных источников». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву рассказали, как Роспотребнадзор защищает 
потребителей

Дайте жалобные книги 
Владимир Кузьмин

У
величение количества жа-
лоб граждан на наруше-
ние их потребительских 

прав свидетельствует о росте 
правовой культуры населения, 
считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Глава правительства обсудил 
современные тенденции в дея-
тельности Роспотребнадзора с 
руководителем Федеральной 
службы Анной Поповой. Работы 
у ведомства, занимающегося за-
щитой прав потребителей, мно-
го — каждый год оно принимает 
разными способами до одного 
миллиона обращений. И если че-
тыре-пять лет назад большинст-
во относились к сфере торговли, 
то сейчас почти 60 процентов 
жалоб приходятся на разного 
рода услуги. Больше всего — в 
сфере жилищно-коммунального 
хозяйства. «Растет удельный вес 
жалоб на транспортную услугу, 
медицинскую услугу и образо-
вательную услугу, чего какое-то 
время назад мы еще не видели», 
— подчеркнула Попова.

Дмитрий Медведев такие пе-
ремены посчитал естественны-
ми. Раньше торговля занимала 
доминирующее положение, и 
люди чаще обращались к услу-
гам торговых организаций. Те-
перь сфера услуг многообраз-
нее. Премьер привел в качестве 
примера каршеринг, которого в 
принципе не существовало пять 
лет назад.

«С другой стороны, то, что 
количество таких обращений 
увеличивается, — отчасти пози-

тивный факт, — считает предсе-
датель правительства. — Это 
свидетельствует не только о ка-
ких-то провалах, которые, на-
верное, тоже можно фиксиро-
вать, но и о том, что общая гра-
мотность людей в смысле защи-
ты своих прав повышается, и 
они могут в оперативном по-
рядке сразу пожаловаться». Как 
заметил Медведев, раньше гра-
ждане ничего делать не стали 
бы, а теперь жалуются, рассчи-
тывая, что недостатки будут 
устранены, а лица, нарушившие 
их права, — привлечены к ответ-
ственности.

Вместе с развитием совре-
менных технологий меняются 
методы взаимодействия Роспо-
требнадзора с населением. В 
2016 году служба запустила го-
сударственный информацион-
ный ресурс, который посещают 

почти миллион человек. На нем, 
рассказала Анна Попова, собра-
но более 75 тысяч материалов, 
обобщающих судебную практи-
ку в сфере защиты прав потре-
бителей. «Мы работаем плотно 
с Верховным судом, пленумы 
Верховного суда по этим мате-
риалам тоже проходят, и эти ре-
шения в дальнейшем формиру-
ют судебную практику», — поя-
снила глава Роспотребнадзора. 
Также на портале размещено 25 
тысяч материалов о продукции, 
которая не соответствует обяза-
тельным требованиям. Каждый 
случай выявления недоброкаче-
ственной продукции, который 
уже четко юридически, админи-
стративно завершен, публику-
ется на этом ресурсе. «Только 
после того, как все администра-
тивные процедуры завершены. 
Даже если есть какая-то судеб-

ная тяжба, только после ее за-
вершения мы размещаем эту 
информацию. Мы делаем это 
обязательно», — пояснила Попо-
ва.

Для потребителей изложена 
информация, как не быть обма-
нутыми. Там же размещены 
бланки обращений по разным 
поводам, которые можно сразу 
же заполнять. В поисках новых 
площадок для взаимодействия с 
гражданами, особенно теми, кто 
не так продвинут в цифровых 
технологиях, Роспотребнадзор 
стал работать в многофункцио-
нальных центрах. Пилотный 
проект запущен в девяти терри-
ториях, и, по словам главы феде-
ральной службы, практика по-
казывает себя очень хорошо.

— То есть прямо в МФЦ сидят 
ваши сотрудники? — уточнил 
премьер.

— Да. Наши сотрудники, ко-
торые помогают вспомнить 
права или оформить претен-
зии, — подтвердила Анна Попо-
ва.

Дмитрий Медведев призвал 
Роспотребнадзор заниматься 
своей многообразной, сложной 
и абсолютно необходимой рабо-
той. «Даже для того, чтобы пра-
вильным образом воспитывать 
тех, кто такие услуги оказывает, 
— сказал он. — Я имею в виду все 
организации, которые являются 
исполнителями услуг. Там тоже 
хватает и хамства, и очевидных 
нарушений прав граждан, и 
просто злоупотреблений самого 
разного порядка». 

АРМИЯ  
Российские 
комплексы РЭБ 
способны 
ослепить 
самолеты-
невидимки F-35  

ПОЛЕТ 
ВСЛЕПУЮ
Александр Степанов

Российские системы РЭБ, раз-
вернутые в Сирии, ослепляют 
американские самолеты-неви-
димки F-35 и F-22. 

Как утверждает американ-
ское издание The National 
Interest, с недавних пор на гра-
нице Сирии и Израиля зарабо-
тали российские системы РЭБ, 
которые глушат системы GPS. 
Это сильно мешает полетам из-
раильской авиации над терри-
торией Сирии, в том числе но-
вейшим истребителям пятого 
поколения F-35, которые в 
США называют неуязвимыми. 
Помехи, которые нарушают си-
стемы навигации у F-35, исхо-
дят с российской авиабазы 
Хмеймим, утверждает The 
National Interest.

Издание предполагает, что 
работа российских РЭБ нача-
лась после того, как ВВС США 
развернули стелс-истребители 
F-22 и F-35 в Катаре и Объеди-
ненных Арабских Эмиратах. 
Тем самым Россия пытается по-
мешать Америке наращивать 
свое авиакрыло для возможной 
атаки по Тегерану. 

По мнению издания, изра-
ильская авиация просто стала 
заложником противостояния 
больших держав. Россия не 
упускает возможность потре-
нироваться на самолетах ВВС 
Израиля, которые закупаются 
в Америке.  

Вместе с тем американцы 
признают, что российские 
«глушилки» работают и для 
того, чтобы обезопасить наши 
базы в Сирии от атак беспилот-
ников.  

«Москва пытается поме-
шать как западным самолетам, 
в том числе ультрасовремен-
ным невидимкам F-22 и F-35, 
так и самодельным беспилот-
никам террористов», — отмеча-
ет издание.  

Военный эксперт Алексей 
Леонков рассказал «РГ», что, 
по его сведениям, в Хмеймиме 
и Тартусе с 2015 года разверну-
то несколько комплексов ради-
оэлектронной борьбы, в том 
числе «Красуха» и «Москва-1».

 Эти системы радиоэлек-
тронной борьбы предназначе-
ны для защиты нашей группи-
ровки как от самолетов-развед-
чиков, так и от попыток атако-
вать базы с воздуха. 

Комплексы могут выводить 
из строя радары самолетов 
противника, системы самона-
ведения бомб и ракет, созда-
вать помехи в работе беспилот-
ников.  

Радиус действия «Красухи» 
составляет 300 километров в 
любом направлении. Этот ком-
плекс анализирует тип сигнала 
и воздействует на противника 
сильным помеховым излучени-
ем.  

«Москва-1», в свою очередь, 
сканирует воздушное про-
странство и, обнаружив про-
тивника, передает данные 
средствам ПВО и ВВС.

 «Непонятно это возмуще-
ние. Россия хочет обезопасить 
свои базы от дронов боевиков, 
которые постоянно совершен-
ствуются, подозреваю, что не 
без помощи специалистов с За-
пада», — отметил Леонков в раз-
говоре с корреспондентом 
«РГ». 

По его словам, наших воен-
ных вполне оправданно трево-
жит тот факт, что возле баз пос-
тоянно совершаются полеты 
западной авиации. 

«Комплексы РЭБ не позво-
ляют глазеть на то, что проис-
ходит у нас на базах в Хмейми-
ме и Тартусе, не летайте рядом 
с ними и не будете слепнуть», — 
сказал эксперт. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал банки не ставить граждан 
в сложное положение с кредитами 

Заем без экстрима

Кира Латухина

Н
е нужно доводить 
граждан до экстре-
мального состоя-
н и я  п р и  в ы дач е 
кредитов. Об этом 
заявил президент 
на встрече с главой 
ВТБ.  Андрей Ко-
стин согласился: 

банк должен быть с «человече-
ским лицом», и в ВТБ это пони-
мают. Также речь шла о вероят-
ном снижении ставок по ипоте-
ке до конца года.

Строительный комплекс пе-
реходит на новую систему рабо-
ты. «И от того, как банковская 
система отреагирует на эти из-
менения, во многом будет зави-
сеть функционирование, ре-
зультаты всей строительной от-
расли», — заметил Владимир Пу-
тин. «Знаю, что ваш банк тоже 
уже использует эскроу-счета 
вместе с вашими клиентами. 
Как идет эта работа?» — спросил 
он.

«Действительно, вы пра-
вильно сказали, работа только 
началась: с 1 июля новый закон 
действует, новые правила. Но 
пока мы видим позитивный ре-
зультат этой работы», — оценил 
Костин. «Что касается эскроу-
счетов, то пока у нас в банке от-

крыто где-то полторы тысячи 
счетов на сумму свыше 6 млрд. 
Мы вообще считаем, что до кон-
ца года будет открыто 25 тысяч 
счетов», — спрогнозировал он.

Активно идет работа с за-
стройщиками по системе про-
ектного финансирования: от-
крыто 1800 счетов застройщи-
ков и подписано 50 проектов на 
сумму 220 млрд рублей, и еще 
на 200 млрд рублей — в работе. 
«То есть это те деньги, которые 
пойдут непосредственно на 
строительство жилья для тех 
людей, которые потом будут от-
крывать эскроу-счета», — уточ-
нил докладчик. К удорожанию 
строительства это не приводит. 
«Пока проблем не вижу, честно 
говоря, в этой области», — зая-
вил глава ВТБ.

«А в целом ипотека как себя 
чувствует, по вашим ощущени-
ям?» — поинтересовался Путин. 
«Ипотека чувствует себя хоро-
шо», — заверил Костин. «Ника-

ких «мыльных пузырей» мы тут 
не видим», — добавил он. У банка 
ипотечный портфель — полтора 
триллиона, за первое полугодие 
прирос на 300 млрд — это 120–
130 тысяч новых кредитов. 
«Примерно на четверть увели-
чение по сравнению с прошлым 
годом. Довольно быстрый рост. 
Но спрос продолжает быть ста-
бильным. И мы видим, что наши 
клиенты сегодня активно к ней 
обращаются», — оценил доклад-
чик.

Для упрощения работы вне-
дряются новые цифровые мето-
ды. «У нас сегодня в Москов-
ском регионе уже можно подать 
заявку и пройти весь процесс 
через сайт банка и только один 
раз приехать, чтобы оформить 
кредит, — объявил глава ВТБ. — 
Мы планируем, что в конце года 
мы уже распространим это и на 
другие регионы». До конца года 
цель — перейти на платформу, по 
которой можно будет с помо-

щью цифровых методов вы-
брать, продать, купить, отре-
монтировать жилье.

«Вы всегда спрашиваете сто-
имость ипотеки: по июню у нас 
средняя стоимость ипотеки 9,9 
проц. Но мы видим, что в пер-
спективе, — Центральный банк 
начал снижать ставку», — заме-
тил Костин. «Мы считаем, что 
ставки пойдут вниз до конца 
года», — ожидает он. «Да, я тоже 
на это рассчитываю, имея в 
виду и снижение инфляции», — 
кивнул президент. «Вы нам по-
ставили эту целевую задачу по 
ипотеке, поэтому будем над ней 
работать», — добавил собесед-
ник.

«Мы с коллегами из эконо-
мического блока правительст-
ва с участием председателя ЦБ 
обсуждали вопросы экономи-
ческого развития на среднес-
рочную перспективу», — про-
должил Путин. Один из вопро-
сов — рост потребительского 
кредитования. «Есть ли здесь 
какие-то проблемные точки?» — 
спросил глава государства. 
«Это действительно один из на-
иболее динамично развиваю-
щихся секторов», — оценил Ко-
стин. «У нас немного более оп-
тимистичные оценки. Мы все-
таки считаем, что «точка кипе-
ния» еще не достигнута в этом 

вопросе. Но, безусловно, мы 
прислушиваемся к тому, что го-
ворит руководство Централь-
ного банка и правительства, — 
заверил он. — Мы уже усилили 
контроль за этим». И наиболее 
проблемным заемщикам кре-
диты не выдаются. Так что рабо-
ту надо продолжать, но с чет-
ким пониманием рисков и с ог-
раничителями на наиболее ри-
скованные кредиты, считает 
Костин.

«И для того, чтобы людей не 
доводить до какого-то экстре-
мального состояния, чтобы не 
ставить в сложное положение 
граждан», — заметил Путин. 
«Конечно. Мы стараемся. Мы и я 
лично рассматриваем заявки от 
людей и по ипотеке, мы и про-
щаем иногда, и рассрочки дела-
ем, конечно, особенно много-
детным семьям», — рассказал 
глава ВТБ. «Конечно, прежде 
всего банки должны быть с че-
ловеческим лицом, они должны 
всегда поворачиваться в сторо-
ну людей в таких проблемах, 
если, конечно, речь не идет о мо-
шенничестве или еще о каких-
то вопросах», — заключил он. 

Глава ВТБ доложил президенту, что 
ипотечный портфель банка прирос 
за первое полугодие примерно на 
четверть по сравнению с прошлым 
годом. 

Анна Попова обратила внимание 
премьера на новую тенденцию: 
если раньше люди больше жалова-
лись на торговлю, то сейчас — 
на сферу услуг.

А К Ц Е Н Т

Прежде всего банки должны быть 
с человеческим лицом, они должны 
всегда поворачиваться в сторону людей

Радиус действия 
«Красухи» состав-
ляет 300 киломе-
тров в любом 
направлении. 
Этот комплекс 
анализирует тип 
сигнала и воздей-
ствует на против-
ника сильным 
помеховым 
излучением

— Читайте также: мошенники придумали новый способ 
обмана клиентов банка 
rg.ru/art/1731262
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СИТУАЦИЯ 
Минобрнауки установило 
требования к встречам 
с иностранными учеными

Наука 
под присмотром

Мария Агранович

Вчера интернет-эфир взорвался выдержками из при-
каза минобрнауки, предназначенного для служебного 
пользования. В научных организациях, куда в том чи-
сле был направлен документ, подняли шум: министер-
ство ужесточило требования к встречам российских 
ученых с иностранцами. Скан приказа опубликовала 
газета «Троицкий вариант». 

Итак, что тревожит ученых? В документе прописа-
но, например, что о встрече с иностранным коллегой в 
стенах НИИ нужно обязательно уведомлять руковод-
ство института и не позднее чем за 5 дней сообщить об 
этом в министерство, приложив список всех участни-
ков. Кроме того, с российской стороны должно присут-
ствовать не менее двух человек, владеющих темой 
встречи. 

Более того, приказ регламентирует встречи и на 
нейтральной территории в нерабочее время. На это 
тоже потребуется разрешение. А после встречи при-
дется написать отчет, заверить его круглой печатью и 
тоже отправить в 
минобрнауки. В от-
чете нужно отра-
зить «исчерпываю-
щую информацию 
по обсуждаемой те-
матике». Потребу-
ются также отска-
нированные копии 
паспортов ино-
странных гостей.

Еще в приказе 
сказано, что пользо-
ваться телефонами, 
фотоаппаратами, 
диктофонами, биноклями, радиостанциями, видеока-
мерами и другими техническими средствами ино-
странцу в российском НИИ или вузе можно исключи-
тельно в случаях, предусмотренных международными 
договорами. 

На приказ уже отреагировали известные ученые. 
Так, вице-президент РАН Алексей Хохлов на своей 
странице в интернете обращает внимание на то, как та-
кая инструкция соотносится с такими целями нацпро-
екта «Образование», как, например, увеличение в два 
раза числа иностранных граждан — студентов россий-
ских вузов и сотрудников научных организаций. Ака-
демик отметил, что может пострадать и программа ме-
гагрантов: сейчас как раз проходит очередной кон-
курс. 

 — Думаю, что раздел о международном сотрудниче-
стве в сфере науки надо очень тщательно прописать в 
новом законе о науке и научно-технической деятель-
ности, который сейчас обсуждается, — написал Хохлов. 

Резонансную ситуацию прокомментировал ми-
нистр науки и высшего образования Михаил Котюков.

— Это систематизация работы по международным 
проектам, — отметил он. — Нам необходимо видеть базу 
данных и контактов, ведь министерство — участник 
большого количества межправительственных согла-
шений. Нам нужно понимать, какие встречи в рамках 
этих соглашений происходят. Все ли у нас здесь в по-
рядке, или где-то есть недоработки, и нужны дополни-
тельные импульсы для динамичного развития отноше-
ний. Ни о каком ужесточении правил в этом документе 
речи не идет.

В пресс-службе минобрнауки сообщили, что «доку-
мент носит рекомендательный характер и отражает 
общемировую практику».

— Документ называется «Приказ об утверждении 
рекомендаций...». Эти рекомендации составлены пре-
жде всего для учета показателей роста международных 
связей, в том числе в рамках реализации национально-
го проекта «Наука», и ни в коем случае не для осущест-
вления контроля за организациями, подведомствен-
ными минобрнауки, — говорится в сообщении пресс-
службы. — Отметим, что и российские ученые, и специ-
алисты также сталкиваются с определенными ограни-
чениями при посещении организаций и ведомств за 
рубежом. •

Ни о каком уже-
сточении правил 
речи не идет. 
Документ носит 
рекомендатель-
ный характер
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ЭКСПЕРИМЕНТ На Дальнем 
Востоке могут ввести 
космический мониторинг 
управления лесом

За тайгой 
присмотрят 
из космоса

Анна Бондаренко, «Российская газета», Владивосток

Полпред президента РФ в ДФО — вице-премьер прави-
тельства Юрий Трутнев, который в эти дни работает во 
Владивостоке, предложил провести на Дальнем Восто-
ке эксперимент по управлению лесами, используя но-
вые технологии, а именно данные космического мони-
торинга.

— Мы десятилетиями об этом говорим: давайте про-
ведем инкассацию, посчитаем каждое дерево. Раньше 
на это не было времени, денег и ресурсов. Но сегодня 
есть современная технология — космическая съемка, 
которая позволяет достаточно точно определить коли-
чество деревьев и другую информацию, необходимую, 
чтобы использовать данный лесной участок. Можем 
мы это использовать? Можем, — пояснил он, добавив, 
что помехой может стать отсутствие законодательной 
базы. Но и законодательство можно поправить. 

К слову, эффект от использования космоснимков до-
казало внедрение на юге Дальнего Востока системы кос-
мического мониторинга «Кедр», разработанная по ини-
циативе WWF России для охраны лесов от браконьер-
ских рубок, кото-
рую в Приморье 
сейчас переводят на 
постоянный режим 
работы. Система 
анализирует косми-
ческие снимки, со-
поставляя измене-
ния лесного покрова 
и сравнивая с имею-
щимися данными об 
участках, где разрешено лесопользование, а затем вы-
водит на монитор. Оператор видит контуры лесосеки, и 
может определить законная рубка или нет. Но проблема 
повсеместного использования как раз в оцифровке дан-
ных — у системы должна быть полновесная база, чтобы 
ей было с чем сравнивать новые снимки. 

Новая система управления лесами должна повы-
сить экономическую эффективность использования 
ресурса. По данным, которые привел Юрий Трутнев, 
на Дальний Восток приходится примерно половина зе-
мель лесного фонда страны, при этом один из факто-
ров, определивших развитие лесной отрасли здесь, — 
близость к китайской границе. В итоге лес-кругляк 
идет к соседям в огромном количестве. 

Полпред напомнил, что правительством РФ был 
принят ряд решений, стимулирующих переработку, в 
том числе и поэтапное повышение вывозных таможен-
ных пошлин до уровня 80 процентов в 2021 году. При 
этом в валовом продукте страны лесная отрасль дает 
около одного процента.  Полпред считает,  что нужно 
сделать прозрачными торги на лесные участки. 

— Мы исходим из того, что леса должны распреде-
ляться на электронных аукционах прозрачно и прода-
ваться только через биржу, и тогда все начнет вставать 
на места, — заявил вице-премьер. 

Среди других проблем, например, логистическая 
недоступность: к более чем 60 процентам леса нет до-
рог, несовершенна нормативно-правовая база: инве-
сторы столкнулись с тем, что механизм резервирова-
ния лесных участков под приоритетные проекты не 
предусмотрен. Еще одна проблема — отсутствие акту-
альной информации о доступной лесосеке. 

— Материалы по лесоустройству устарели, подго-
товлены более 20 лет назад. Когда мы начинаем их пе-
репроверять, особенно в тех регионах, где есть наибо-
лее ценные породы, например в Приморском крае, вы-
ясняется, что леса давно нет: он либо вырублен, либо 
сгорел, хотя по документам он есть, — отметил  Юрий 
Трутнев. 

И, наконец, иностранные инвесторы не понимают, 
почему в России до сих места вырубок восстанавлива-
ются естественным образом. Ведь при планомерном 
восстановлении тех участков, где были вырубки, фор-
мируется требуемая структура лесного фонда. 

Добавят срок

Лес в России в собственности государства. В 
первом варианте Лесного кодекса в 1997 года 
предполагали сдавать лесные участки на 

льготных условиях в концессию. Потом в новой версии 
Лесного кодекса в 2006 закрепили институт аренды. 
Тогда и появились приоритетные инвестиционные 
проекты в области освоения лесов. По их условиям, 
леса предоставляются в аренду без торгов, арендная 
плата снижается вполовину. От бизнеса требуется на-
ладить лесопереработку. 

В итоге арендаторов периодически обвиняют, что 
они используют приоритетные инвестпроекты лишь 
как способ получить лесные ресурсы по льготным це-
нам, а потом перепродают ресурсы уже по рыночной 
стоимости. Бизнес в ответ упрекает власти в том, что 
на бумаге ему показывают участок, богатый лесом, а 
на деле оказывается, что ресурсов нет — леса либо сго-
рели, либо уже вырублены. Полной информации о сво-
их лесах государство, увы, не имеет. 

Кое-чего добиться все же удалось. Объем перера-
ботки круглого сырья в стране достиг 70 процентов, 
выросли инвестиции. Но все же, по опубликованным 
недавно данным таможенной службы, в первом полу-
годии этого года Россия отправила за рубеж 7,6 милли-
она тонн необработанных лесоматериалов, 9,8 милли-
она тонн пиломатериалов, а вот продукции глубокой 
переработки — фанеры и панелей — 1,4 миллиона тонн. 

Чтобы наладить рациональное ведение лесного хо-
зяйства, нужно менять законодательство, считает ру-
ководитель лесной программы Гринпис России Алек-
сей Ярошенко «Лес рассматривают как месторожде-
ние древесины и так к нему относятся — осваивают, ру-
бят, создают видимость восстановление и все», — гово-
рит он. Между тем древесину для хозяйственных по-
требностей нужно выращивать на освоенных землях,  
а каждый этап этого цикла закрепить в законе. 

Лесные плантации — не самый лучший вариант для 
России, учитывая климатические условия, возражает 
завкафедрой лесной политики, экономики и управле-
ния Санкт-Петербургского лесотехнического универ-
ситета Владимир Петров. Лучше доработать институт 
приоритетных инвестпроектов. «По измененному по-
становлению правительства сейчас уже сначала нужно 
что-то построить, а потом могут предоставить льго-
ты», — говорит он.  Но стоит сместить акценты на стро-
ительство лесных дорог, чтобы начать заготовку в не-
освоенных районах. Сырья уже не хватает. Если по-
строить дороги, можно будет параллельно развивать и 
лесопереработку, и экспорт сырья.  

ДЕНЬГИ

Максимальная 
ставка 
по вкладам 
опустилась 
ниже 
7 процентов

ДЕПОЗИТЫ 
ПЛАВЯТСЯ
Федор Костюченко

Средняя максимальная ставка 
рублевых вкладов топ-10 круп-
нейших банков, привлекающих 
наибольший объем средств на-
селения, в первой декаде авгу-
ста 2019 года снизилась до 6,8 
процента годовых с 7,04 про-
цента в конце июля. Таким обра-
зом, ставка оказалась ниже 7 
процентов впервые за 10 меся-
цев.

Средняя максимальная став-
ка топ-10 банков практически 
непрерывно росла с августа 
2018 года, когда она составляла 
6,31 процента годовых, до 20-х 
чисел марта — в это время ее зна-
чение было на уровне 7,72 про-
цента годовых. Потом кредит-
ные организации стали посте-
пенно опускать ставки по вкла-
дам. Во втором квартале 2019 
года снижение составило в сред-
нем 0,4 процентного пункта. В 
ближайшие месяцы тенденция 
сохранится, основная причина 
— снижение Банком России клю-
чевой ставки (на последнем за-
седании 26 июля регулятор опу-
стил ее на 0,25 процентного 
пункта — до 7,25 процента годо-
вых) и укрепившиеся на рынке 
ожидания дальнейшего смягче-
ния денежно-кредитной поли-
тики.

Интересно, что банковские 
депозиты населения продолжа-
ют расти, даже несмотря на то, 
что они становятся все менее 
привлекательным инструмен-
том для сбережений. По данным 
Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ), на 1 июля 2019 года 
объем вкладов составлял 28,9 
триллиона рублей. С начала 
года он прибавил больше 4 про-
центов. Yаибольший прирост 
показали банковские вклады 
граждан в диапазоне от 1 милли-
она до 1,4 миллиона рублей - 
плюс 5,5 процента по сумме и  
5,4 процента - по количеству 
счетов. 

Неоспоримые факты
Центризбирком при-
влек графологов из 
МВД, минюста и дру-

гих ведомств, которые должны 
были подтвердить или опровер-
гнуть выводы коллег в окруж-
ных комиссиях. Специалисты, 
по словам Памфиловой, испра-
вили все ошибки, допущенные 
при вводе данных избирателей в 
базу МВД. В пользу кандидатов 
были истолкованы все техниче-
ские ошибки, допущенные, на-
пример, нотариусами при заве-
рении данных сборщиков.

Кроме того, Центризбирком 
нашел возможность учесть за-
явления избирателей, которые 
подтвердили факт простановки 
подписей за кандидата и прило-
жили копии паспортов. «Мы с 
правовиками многократно об-
суждали, каким образом, не на-
рушая закон, в интересах кан-
дидатов и избирателей можно 
отработать эту норму», — рас-
сказала Элла Памфилова. В ко-
миссии воспользовались опре-
делением Верховного суда, ко-
торый признал, что закон не 
предусматривает учета таких 
заявлений для верификации 
подписи. «Не предусмотрено, 
но и не запрещено. Мы нашли 
возможность, поработали со 
всеми заявлениями и там, где 
они были подтверждены скана-
ми паспортов, вернули все под-
писи», — сообщила глава ЦИК. 
«Все, что мы могли сделать, мы 

выполнили на 100%», — считает 
она.

«Мы постарались пройти 
между Сциллой и Харибдой, по-
дойти неформально ради инте-
ресов избирателей и кандида-
тов. Все, что можно, по реаль-
ным заявлениям мы вытянули», 
— подчеркнула председатель.

В ходе рассмотрения жалоб 
выяснилось, что половина из де-
сяти самовыдвиженцев не толь-
ко не добрали чистых подписей, 
но и допустили нарушения в 
справках о зарубежном имуще-
стве. Требования о предоставле-
нии этих сведений на самих 
кандидатов, их супругов и несо-
вершеннолетних детей содер-
жится в указе президента, на-
помнил член ЦИК Евгений Шев-
ченко. Он пояснил, что справки 
подаются одномоментно с доку-
ментами о выдвижении и без 
права корректировки данных.

Указ главы государства был 

подписан еще в 2013 году, у кан-
дидатов, особенно таких опыт-
ных, как экс-депутат Госдумы 
нескольких созывов Геннадий 
Гудков, было достаточно време-
ни, чтобы вникнуть в правила 
заполнения документа, увере-
ны в комиссии. Некорректные 
данные, подчеркнул Шевченко, 
сами по себе являются поводом 
для отказа в регистрации. Тем 
не менее Гудков не указал сведе-
ния об имуществе в справке на 
супругу, с которой они совмест-
но владеют собственностью в 
Болгарии и арендуют квартиру 
в Лондоне. 

Более того, отметил член 
ЦИК, из документов непонятно, 
на какие средства это сделано. 
«Стоимость и покупки, и дол-
госрочной аренды составляет 
146 млн 717 тыс. рублей. А сово-
купный доход кандидата и его 
супруги за три года, предшест-
вующих приобретению этого 

имущества, составил почти 82 
млн рублей», — сообщил Шев-
ченко, проиллюстрировав свои 
слова сканами документов Гуд-
кова. 

За счет каких источников 
восполнялась разница между 
этими суммами, неизвестно. 
«Остается вопрос - порядка 65 
млн рублей, разница между по-
купкой и оплатой долгосрочной 
аренды и доходом за три года, за 
счет каких источников воспол-
нялись?» - спросил Шевченко. 
По его словам, указ президента 
подсказывает, что можно было 
указать и накопления за преды-
дущие годы, и наследство, и 
заем, и ипотеку, доход от прода-
жи имущества. Но поскольку 
ничего этого указано не было, 
то «возникает очень много во-
просов». Позиция Верховного 
суда на этот счет однозначна, 
добавил член ЦИК: если соот-
ветствующие разделы в анти-
коррупционной справке не за-
полнены, следует отказ в реги-
страции.

Неполные сведения содер-
жались также в документах Лю-
бови Соболь, Ивана Кульнева, 
Анастасии Брюхановой и Алек-
сандра Руденко.

По итогам рассмотрения жа-
лоб от несостоявшихся канди-
датов в депутаты Мосгордумы 
Центризбирком намерен обно-
вить нормативную базу. В част-
ности, Элла Памфилова счита-

ет, что соглашение от 2011 года 
между ее ведомством и МВД 
устарело, «его надо осовреме-
нивать» и дать возможность 
кандидатам вовремя исправ-
лять недочеты в подписных ли-
стах, выявленные при проверке 
по базе МВД.

Этот и другие вопросы пла-
нируется обсудить на заседании 
научно-экспертного совета 
ЦИК, которое должно пройти на 
следующей неделе. «Для нас это 
очень важно, поскольку было 
очень много интерпретаций и 
наших действий, и той ситуа-
ции, которая сложилась вокруг 
выборов в Мосгордуму», — ска-
зала Элла Памфилова. Она при-
гласила на заседание совета 
всех, кто заинтересован «в 
предметном, честном и принци-
пиальном разборе сложившей-
ся ситуации».

Элла Памфилова ответила и 
на другую претензию незареги-
стрированных кандидатов, ко-
торые требовали закрыть глаза 
на недостатки в их документах, 
коль скоро другие были зареги-
стрированы, по их словам, с на-
рушениями. Глава ЦИК считает 
такой подход неприемлемым. 
Те, кто занимает моральную 
позицию борцов за правду, зая-
вила она, должны сами неуко-
снительно соблюдать закон и с 
аргументами в руках отстаи-
вать свои права во всех инстан-
циях. 

Элла Памфилова заявила, что по итогам рассмотрения жалоб ЦИК намерен обновить нормативную базу.

А К Ц Е Н Т

У ЦИК к Гудкову остался вопрос — 
разница в 65 млн рублей между 
зарубежной покупкой и оплатой долгос-
рочной аренды и доходом за три года 
за счет каких источников восполнялась

Для начала нужно 
сделать прозрач-
ными торги 
на лесные участки

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия 
укрепляет военно-технические 
связи с Вьетнамом

Ударное крыло

Юрий Гаврилов

Вчера начальник российского 
Генштаба генерал армии Вале-
рий Герасимов встретился в Мо-
скве со своим вьетнамским кол-
легой генерал-полковником 
Фан Ван Зянгом. Главной темой 
их переговоров стало военно-
техническое сотрудничество 
двух стран.

Взаимодействие в этой сфе-
ре Герасимов назвал «важней-
шим элементом всеобъемлюще-
го стратегического партнерст-
ва» Москвы и Ханоя.  Он также 
обратил внимание, что военно-
техническое сотрудничество 
России и Вьетнама за последнее 
время заметно активизирова-
лось.  И данная тенденция явно 
устойчива.

Никакого преувеличения тут 
нет. Достаточно вспомнить, что  
наша страна десятилетиями по-
ставляла вьетнамской армии 
боевую технику и вооружение. 
Например, танками советского 
производства Т-54 и Т-55 до сих 
пор оснащены ее некоторые во-
инские части. Местная оборон-
ная промышленность их неод-
нократно усовершенствовала. 
Однако, как признают сами 
вьетнамцы, модернизационный 
ресурс этих бронемашин, как и 
более поздних Т-62, практиче-
ски исчерпан. 

Поэтому пару лет назад в Ха-
ное было принято решение за-
купить в России танки Т-90С. 
Заказ на них выполняли на 
«Уралвагонзаводе», и в начале 
весны замдиректора Федераль-
ной службы по военно-техниче-
скому сотрудничеству РФ Ми-
хаил Петухов сообщил: Вьетна-
му переданы все предусмотрен-
ные контрактом 64 бронемаши-
ны.

Среди экспертов ходят раз-
говоры, что в Ханое также инте-
ресуются нашим Т-72Б3 — меж-
ду прочим, именно на них вьет-
намские военные сейчас высту-
пают на танковом биатлоне в 
рамках V Армейских междуна-
родных игр. 

Косвенно в пользу этого 
предположения говорит тот 
факт, что уже имевшие дело с 
«семьдесят вторыми» на преды-
дущих играх вьетнамские воен-
ные очень высоко отзывались 
об этих танках, говорили, что 
довольны полученным опытом 
эксплуатации бронетехники 
мирового уровня.

К такому арсеналу вполне 
можно отнести и российские 
боевые самолеты, в разные годы 
закупленные Ханоем для нацио-
нальных ВВС — истребители Су-
27СК/УБК и многоцелевые Су-
30МКВ.  В том, что они при-
шлись ко двору, сомнений нет. 
Ведь Вьетнам сейчас обладает  
самой большой группировкой 
истребителей Су-30 в Юго-Вос-
точной Азии. По количеству та-
ких машин его обошли лишь три 
государства в мире — Индия, 
Россия и Китай.

Помимо сухопутных войск и 
боевой авиации Ханой с помо-
щью Москвы обновил и свои 
средства противовоздушной 
обороны — закупил у нас зенит-
ные ракетные системы большой 
дальности С-300ПМУ-1. Также 
активизировались поставки из 
России военно-морской техни-
ки, в частности дизель-электри-
ческих подводных лодок проек-
та 636.1 «Варшавянка». После 
того, как наша страна передала 
юго-восточному партнеру 
шесть субмарин, у Вьетнама де-
факто появился новый род 
войск — подводные силы. 

ТЕХНОЛОГИИ Ресурс для сбора жалоб 
предпринимателей запустят в ноябре

Разрешенный прием
Юлия Кривошапко

В 
России готовят к запуску 
цифровую платформу для 
сбора и отработки жалоб 

предпринимателей на незакон-
ные, по их мнению, действия со 
стороны правоохранительных 
органов. В пилотном режиме 
электронный ресурс должен за-
работать в ноябре — на месяц 
раньше запланированного сро-
ка, рассказали «Российской га-
зете» в Агентстве стратегиче-
ских инициатив (АСИ), при уча-
стии которого реализуется про-
ект.

Создать цифровую платфор-
му для приема жалоб бизнеса 
поручил президент Владимир 
Путин в своем Послании Феде-
ральному Собранию. «С ее по-
мощью у предпринимателей по-
явится дополнительная воз-
можность сообщить о фактах 
незаконного давления или по-
пытках отъема собственности», 
— уточнял глава государства. 

Подавать обращения через 
электронный ресурс смогут 
только предприниматели, и ис-
ключительно по вопросам, свя-
занным с неправомерными дей-
ствиями правоохранительных 
органов, влияющими на усло-
вия ведения бизнеса конкрет-
ной компании, пояснила «Рос-
сийской газете» генеральный 

директор АСИ Светлана Чупше-
ва. 

Соответствие жалобы крите-
риям будет проверяться в авто-
матическом режиме. Затем об-
ращения будут поступать на эк-
спертизу специалистам цифро-
вой платформы. Они смогут 
проверить корректность запол-
ненных данных, запросить у за-
явителей дополнительную ин-
формацию или недостающие 
документы. «Независимо от 
того, в какой сфере и где терри-
ториально в России предприни-
матель ведет свой бизнес, у него 
будет возможность не выходя 

из дома сообщить о своей про-
блеме», — уточнила Чупшева.

В пилотном режиме плат-
форма будет тестироваться на 
одном ведомстве — Министерст-
ве внутренних дел (МВД), так 
что сразу после запуска ресурса 
бизнесмены смогут направлять 
обращения только туда. В пер-
спективе к работе подключатся  
и другие силовые ведомства: 
ФСБ, Генпрокуратура, Следст-
венный комитет.

Регламент рассмотрения об-
ращений, поступивших через 
цифровую платформу в МВД, 
уже готов. Сейчас он проходит 
согласование. Предполагается, 
что на рассмотрение жалоб 
предпринимателей будет отво-
диться не больше 20 дней с мо-

мента поступления обращения 
в личный кабинет. 

В исключительных случаях 
срок может быть продлен до 30 
дней. Если по результатам рас-
смотрения обращений обнару-
жится, что полицейские, обща-
ясь с предпринимателем, дейст-
вительно превысили свои пол-
номочия, это будет поводом для 
служебной проверки.

Контролировать рассмотре-
ние своего вопроса будут сами 
предприниматели. Если автор 
обращения сочтет, что его про-
блема не решена должным обра-
зом, он сможет опровергнуть 
ответ назначенного системой 
исполнителя (для этого доста-
точно будет установить специ-
альный статус жалобы в личном 
кабинете). 

С помощью цифровой плат-
формы предприниматели при 
желании смогут направлять жа-
лобы не только в силовые ве-
домства, но также в деловые 
объединения. В частности, в 
Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей, 
«Деловую Россию», «ОПОРУ», 
Торгово-промышленную пала-
ту, а также бизнес-омбудсмену 
для получения независимой 
оценки ситуации.

«Для представителей дело-
вых объединений в системе 
предусмотрены личные кабине-
ты, где они смогут как ознако-
миться с обращением предпри-
нимателя, так и дать свою оцен-
ку и рекомендации», — уточнила 
Светлана Чупшева.

Оператором электронного 
ресурса будет специально со-
зданная автономная некоммер-
ческая организация — «Плат-
форма для работы с обращения-
ми предпринимателей». Она 
уже зарегистрирована, ее воз-
главила Элина Сидоренко. 
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Независимо от того, в какой сфере и где 
территориально предприниматель ведет 
свой бизнес, сообщить о своей пробле-
ме он сможет не выходя из дома
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Минкомсвязь 
предложила 
создать в 
госведомствах 
должность 
IT-архитектора

ВВОД 
В СИСТЕМУ
Федор Костюченко

В российских госведомствах 
появятся IT-архитекторы. Та-
кой вывод можно сделать из 
проекта постановления прави-
тельства, подготовленного 
минкомсвязью.

IT-архитекторы будут забо-
титься о том, чтобы госструк-
туры использовали свои ин-
формационные системы с со-
блюдением единых требова-
ний, которые установит регуля-
тор. Контролировать весь про-
цесс будет главный IT-архитек-
тор. 

Как отмечается в поясни-
тельной записке к проекту по-
становления, сейчас в России 
отсутствует правовое регули-
рование вопросов, связанных с 
единой технологической архи-
тектурой информационных си-
стем органов государственной 
власти. Минкомсвязь считает 
важным восполнить этот про-
бел.

По мнению ведомства, со-
здание единых требований к IT-
архитектуре позволит реализо-
вать единую государственную 
политику, создать условия для 
интеграции различных госу-
дарственных информационных 
систем и эффективного исполь-
зования государственных дан-
ных, сократит совокупные за-
траты на создание и эксплуата-
цию программного обеспече-
ния.

Ранее минкомсвязь подгото-
вила проект концепции созда-
ния и функционирования еди-
ной технологической архитек-
туры информационных систем 
органов исполнительной влас-
ти. Предполагается, что 16 ав-
густа представители экспер-
тного сообщества обсудят ее в 
Аналитическом центре при 
правительстве РФ. По итогам 
дискуссии будут подготовлены 
предложения по уточнению 
концепции. 
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АРХИВЫ Опубликованы 
документы начала 
Второй мировой

Учите уроки!

Елена Новоселова

Новый том документов «СССР — Германия. 1932—1941» 
— ответ зарубежным историкам, которые в канун 80-ле-
тия пакта Молотова—Риббентропа и начала Второй ми-
ровой войны вновь подняли тему вины СССР. Его пре-
зентация прошла в Российском историческом обществе. 
В подготовке книги принял участие Германский истори-
ческий институт в Москве. В нее вошли документы из ар-
хива Иосифа Сталина и Политбюро ЦК ВКП (б), рассе-
креченные в Архиве президента Российской Федерации 
с 2006 по 2015 годы.

«Документы, представленные в этом сборнике, под-
тверждают, что не Советский Союз, а именно Третий 
рейх выступил инициатором заключения 23 августа 
1939 года договора о ненападении, в котором в том чи-
сле были разграничены сферы влияния. Для советской 
стороны это решение было вынужденным, в прочный 
мир с агрессором руководство нашей страны не верило. 
Об этом говорят архивные документы Службы внешней 
разведки», — заявил директор СВР России и председа-
тель РИО Сергей Нарышкин. По его мнению, к войне 
привела и междуна-
родная атмосфера 
предвоенного вре-
мени, полная разно-
гласий в области 
обеспечения коллек-
тивной безопасно-
сти после Первой 
мировой войны. На-
рышкин призвал 
современных исто-
риков и политиков не подходить к оценкам важнейших 
событий прошлого с позиции сегодняшнего дня. «Исто-
рия дана нам, чтобы из нее извлекать уроки. Один из 
главных состоит в том, что чье-либо стремление править 
миром неизбежно оканчивается крахом, равно как и по-
пытки обеспечить собственную безопасность за счет 
безопасности других. Именно доверие вместе с реализ-
мом в международных отношениях способны обеспе-
чить прочный и надежный мир на планете», — считает он.

Глава Росархива Андрей Артизов обратил внимание 
присутствующих на впервые выявленные источники 
трофейных фондов, которые недавно были переведены 
на русский язык. «Это дало возможность взглянуть на 
события марта—сентября 1939 года сквозь призму доку-
ментов, собранных Берлином, Парижем, Варшавой и 
Лондоном. Эти источники подтверждают: так называе-
мый пакт Молотова—Риббентропа — это закономерный 
результат политики умиротворения германского агрес-
сора западными союзниками. Свое согласие на договор с 
Гитлером советское руководство дало в атмосфере все-
общего недоверия, которое сложилось тогда между со-
юзниками».  Артизов зачитал несколько уникальных 
свидетельств, характеризующих отношения между 
СССР и западными странами, в частности Польшей, ко-
торая не желала идти ни на какие переговоры. 

Научный руководитель Института всеобщей истории 
РАН Александр Чубарьян, размышляя о современных 
исследованиях причины начала Второй мировой войны, 
сообщил, что в последнее время  интерес западных исто-
риков к этой теме снизился. Ученый считает, что на это 
есть и политические причины: «При всем том, что Гер-
мания устами своего канцлера признавала свою ответ-
ственность за эту войну, она не хочет больших дискус-
сий о ее начале, потому что никуда не денешься от при-
знания: страна была ее зачинщиком». 

ТЕХНОЛОГИИ В столице тестируют  «умные велопарковки»

Замок в смартфоне
Сергей Бабкин

В 
Москве началось тестиро-
вание нового транспор-
тного сервиса — «умных 

велопарковок». Он позволит 
владельцам самокатов и велоси-
педов не возить с собой тяже-
ленные замки. Достаточно 
просто скачать на смартфон  
приложение и с его помощью 
открывать запоры на автомати-
ческих стоянках. 

Проект начнется с Зеленог-
рада, рассказал «РГ» директор 
по развитию бизнеса компа-
нии-разработчика сервиса Ев-
гений Соловей. С властями 
округа согласовали 19 мест, где 
установят автоматизированные 
парковки. Это самые популяр-
ные общественные пространст-
ва в районах Силино, Матушки-

но, Крюково и Савелки. Умные 
велопарковки расположатся и в 
районе парка «Панфиловский», 
в зоне отдыха «Черное озеро», 
около Большого городского 
пруда. Предполагается, что в об-
щей сложности таким образом 
велосипедное и самокатное со-
общество столицы смогут 
оставлять на этих парковках 
около тысячи байков. Сейчас 
идет этап тестирования. Как ра-
ботает приложение и инфра-
структура, проверяют заранее 
отобранные 50 добровольцев, 
оставившие анкеты через сайт 
проекта. В качестве бонуса им 
разрешили в течение некоторо-
го времени пользоваться серви-
сом бесплатно. 

Сервис решит сразу несколь-
ко городских проблем, считают 
представители компании-опе-

ратора. Во-первых, велосипеди-
стам больше не придется та-
скать с собой тяжелые запор-
ные устройства. Во-вторых, за-
мки на парковках будут надеж-
ными, не надо  беспокоиться за 
байк. И, наконец, в-третьих, с 
развитием инфраструктуры 
еще больше людей окончатель-
но пересядут на экологичный 
транспорт.

Работать этот проект будет 
по тому же принципу, что и дру-

гие умные технологии в сфере 
московского транспорта. Ска-
чиваешь приложение через 
Google Play (для IOS тоже скоро 
будет доступно), за 5 минут ре-
гистрируешься. И далее откры-
вается онлайн-карта со свобод-
ными парковками. Бронируешь 
место рядом с работой или пар-
ком — и вперед! Замок будет за-
щелкиваться автоматически. То 
есть примерно так же, как в сер-
висе шеринга детских колясок в 

парке «Коломенское», о кото-
ром «РГ» ранее писала. 

Умные парковки протестиру-
ют в Зеленограде, а потом, если 
проект приживется, его могут 
распространить и на всю Мо-
скву. Создатели технологии по-
лагают, что это может положить 
начало народному шерингу ве-
лосипедов. Или появится новый 
импульс для развития действу-
ющей городской сети велопро-
ката. «У нас идут переговоры с 
департаментом транспорта Мо-
сквы на тему установки сети 
парковок возле станций метро 
«Филатов Луг» и в поселении 
Московский», — отметил собе-
седник «РГ».  Если переговоры 
пройдут успешно, жители Но-
вой Москвы смогут добираться 
до подземки на велосипедах и на 
них же возвращаться. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Запретят ли в России старые автомобили

Еще поездим

Ольга Игнатова 

В 
России надо запре-
тить транспортные 
средств, «достигшие 
предельного срока 
эксплуатации». С та-
кой инициативой вы-
ступил вчера Коми-
тет Госдумы по эко-
номической полити-

ке, промышленности, иннова-
ционному развитию и предпри-
нимательству. Свое предложе-
ние депутаты отправили в мин-
промторг и минтранс, сообщил 
«Коммерсант». Эта новость 
взбудоражила многих автомо-
билистов, особенно в регионах, 
где средний возраст авто дохо-
дит до 17—20 лет. Впрочем, по-
нятие «предельный срок эк-
сплуатации» законодательно в 
нашей стране не закреплено. 
Прошла машина техосмотр — 
имеет право шуршать шинами. 

Минпромторг подтвердил 
«Российской газете», что к ним 
поступили рекомендации по 
выводу из оборота старых авто-
мобилей. И некоторые из них 
уже реализованы, например, 
существует возможность вво-
дить ограничение движения 
авто в зависимости от экологи-
ческого класса. В минтрансе 
также сообщили, что предло-
жения получили. Они  — на рас-
смотрении. Более конкретной 
оценки ведомства не дали. 

Чего не скажешь о коллегах 
инициаторов. Идея запрета да-
лека от реальной жизни, счи-
тает первый зампред Комитета 
Госдумы по госстроительству 
и законодательству Вячеслав 
Лысаков: «Нигде в мире нет 
предельного возраста эксплуа-
тации автомобилей. Да неко-
торые трехлетки не могут 
пройти техосмотр — настолько 
«убиты». А масса машин «в 
возрасте» — в прекрасном со-
стоянии».

Депутат отмечает, что по-
добные инициативы всегда 
имеют огромный обществен-
ный резонанс. С этим согласен 
и директор Института эконо-
мики транспорта и транспор-
тной политики НИУ ВШЭ Ми-
хаил Блинкин. «Так называе-
мые старые машины имеют се-
годня в основном люди пенси-
онного возраста, которые ис-
пользуют их сезонно, то есть в 
основном для поездок на дачи. 
Особого ущерба окружающей 
среде такой транспорт не на-
носит», — отмечает Блинкин. 
Что же касается пассажирско-
го транспорта, то требовать от 
регионов обновить его по ма-
новению волшебной палочки 
не получится, добавляют эк-
сперты. 

Надо жестко контролиро-
вать соблюдение требований о 
прохождении техосмотра, го-
ворит Лысаков. 

Сегодня в России примерно 
60,5 миллиона авто. Почти 35 про-
центов из них старше 15 лет. 

А К Ц Е Н Т

Некоторые трехлетки не могут 
пройти техосмотр — настолько «убиты». 
А масса машин «в возрасте» — 
в прекрасном состоянии

А К Ц Е Н Т

Если все пройдет успешно, новые вело-
парковки появятся и в Зеленограде, 
и в Новой Москве

Сколько лет авто? 

Сегодня в России 60,5 миллиона 

транспортных средств, по данным 

ГИБДД. 20,9 миллиона из них 

старше 15 лет, еще 10 миллионов 

старше десяти. По экспертным 

оценкам, наиболее «молодые» 

авто — в Москве и Татарстане. На-

иболее возрастные — на Дальнем 

Востоке и в Сибири. Например, в 

Камчатском крае средний воз-

раст авто больше 20 лет, в Иркут-

ской области — 17 лет. А в Кали-

нинградской области — 18 лет.

Гитлер и Риббентроп (в центре) после подписания 
германо-советского договора о ненападении. Берлин, 1939. 

Для советской 
стороны это 
решение было 
вынужденным

— Узнайте больше: Сколько 
месяцев нужно российской 
семье, чтобы накопить 
на автомобиль 
rg.ru/art/1731311

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Учалинский ГОК» информирует население о проведении 
общественных слушаний по ознакомлению с проектной доку-
ментацией: «АО «Учалинский ГОК». Рудник «Узельгинский». 
Реконструкция с целью восполнения выбывающих мощностей. 
Корректировка».

Адрес: промплощадка Узельгинского подземного рудника, 
расположена в границах Межозёрного городского поселения Че-
лябинской области (на границе северной части Верхнеуральского 
административного района Челябинской области и Учалинского 
района Республики Башкортостан, Южный Урал).

Цель намечаемой деятельности –доработка запасов медноцин-
ковой руды Узельгинского месторождения подземным способом.

Заказчик — АО «Учалинский ГОК».
Адрес: 453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, 

ул. Горнозаводская, 2.
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний, — Администрация муниципального района Верхнеураль-
ский район Челябинской области.

Общественные слушания состоятся 19 сентября 2019 года 
в 16.00 по адресу: 457677, Россия, Челябинская обл., Верхне-
уральский район, р.п. Межозерный, городское поселение, здание 
Дом культуры, ул. Спортивная, д. 9.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинте-
ресованные граждане и общественные организации могут озна-
комиться с проектной документацией: «АО «Учалинский ГОК». 
Рудник «Узельгинский». Реконструкция с целью восполнения 
выбывающих мощностей. Корректировка» на официальном 
сайте: www.ugok.ru и в техническом архиве ОКСа АО «Учалинс-
кий ГОК» (453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, 
ул. Горнозаводская, д. 2, каб. 406).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду с 19 августа 2019 года по 19 октября 2019 года.

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
но на адрес Заказчика или по телефону 8(34791) 9-52-17.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и 
предложений — Шеметова Алена Александровна — глав-
ный специалист-эколог администрации Верхнеуральского 
муниципального района, тел.: (35143) 2-23-35.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования «город Се-
веробайкальск» Республики Бурятия информирует о начале 
общественных обсуждений в рамках проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (далее ОВОС), проводимых 
в форме общественных слушаний, по объекту «Рекультивация 
свалки в г. Северобайкальск в Центральной экологической зоне 
Байкальской природной территории» (Постановление № 921 
от 08.08.2019 о проведении общественных обсуждений в муни-
ципальном образовании «город Северобайкальск»).

Заказчик: Министерство природных ресурсов Республики 
Бурятия, Улан-Удэ, ул. Революции 1905 года, 11 «А».

Проектная организация: ООО «ЭКОПРОЕКТ», г. Пермь, 
ул. Крупской, д. 34, офис 202.

Ответственный за организацию общественных слушаний: 
Администрация муниципального образования «город Северо-
байкальск» республики Бурятия.

Целью намечаемой деятельности является предотвращение 
воздействия земельного участка, используемого ранее под захо-
ронение твердых бытовых отходов на окружающую среду пос-
редством рекультивации.

Рекультивацию земельного участка планируется осуществить 
на территории г. Северобайкальск Республики Бурятия.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — с мая 2019 г. по сентябрь 2019 г.

С материалами ОВОС можно ознакомиться, направить, а так-
же оставить свои замечания и предложения по адресу:

— Республика Бурятия, г. Северобайкальск, проспект Ленин-
градский, д. 7, администрация МО «город Северобайкальск», 
кабинет № 202/3, тел. 8 (30-130) 2-70-35 с 8.00 до 17.00 (рабо-
чие дни) и на сайте администрации: www.sbk03.ru. 

— Пермский край, г. Пермь, ул. Крупской, д. 34, офис 202, 
ООО ЭКОПРОЕКТ», тел. 8 (342) 282-52-33 с 9.00 до 16.00 (в ра-
бочие дни) с момента опубликования статьи до момента приня-
тия решения о реализации проекта.

Мероприятия по общественным слушаниям состоятся по ад-
ресу: Республика Бурятия, г. Северобайкальск, проспект Ленин-
градский, д. 7, администрация МО «город Северобайкальск», 
кабинет 108, 16.09.2019 г. в 14.30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению учре-
дительного съезда Всероссийской политической партии «СОЮЗ СПРА-
ВЕДЛИВЫХ СИЛ РОССИИ» уведомляет о своём намерении создать по-
литическую партию с предполагаемым наименованием Всероссийская по-
литическая партия «СОЮЗ СПРАВЕДЛИВЫХ СИЛ РОССИИ». Собра-
ние Оркомитета состоялось в г. Москве 23.07.2019 г., в связи с чем в Минис-
терство юстиции РФ 26.07.2019 г. были представлены уведомление о наме-
рении создать политическую партию, протокол собрания организационно-
го комитета и сведения обо всех членах организационного комитета.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИНАНСЫ Как 
повлияют на 
рубль кризисы 
в Аргентине
и Гонконге

РИСКИ НИКТО 
НЕ ДЕРЖИТ
Роман Маркелов

Развивающиеся рынки на этой 
неделе дают повод для тревож-
ности — друг за другом обвали-
лись фондовые индексы в Арген-
тине и Гонконге. Инвесторы в 
целом бегут от рисковых акти-
вов и ищут защиты в «тихих га-
ванях». Усиление негатива в 
перспективе может привести 
уже к глобальному спаду.   

Поражение президента Ар-
гентины Маурисио Макри на 
воскресных праймериз спрово-
цировало обвал на местных фи-
нансовых рынках, масштабы ко-
торого выражаются двузначны-
ми числами, подчеркивает ана-
литик Sberbank CIB Коул Эйк-
сон. Так, индекс MSCI Argentina 
обрушивался на этом фоне на 40 
процентов. Курс песо следом 
упал на треть, что сразу дало по-
чву для дискуссий о возможном 
дефолте.  

После финансовый пожар на-
чал разгораться на другом кон-
це планеты. Так, новая волна 
протестов в Гонконге (с беспо-
рядками и задержкой авиавыле-
тов) отправила национальный 
индекс Hang Seng к минимумам 
с начала января. 

По сути развивающиеся рын-
ки уже находятся под ударом, 
констатирует ведущий анали-
тик «Открытие Брокер» Андрей 
Кочетков. Торговая война и ло-
кальные события приводят к ро-
сту стоимости кредита для про-
блемных стран, что еще больше 
сказывается на темпах их эко-
номического роста, добавляет 
он. По мнению Кочеткова, пока 
нельзя говорить о волне гло-
бального кризиса, но если тор-
говый конфликт США и Китая 
продолжится до следующих вы-
боров американского президен-
та, то глобальный спад приобре-
тет черты мирового экономиче-
ского кризиса.

На фоне тревожной обста-
новки на внешних рынках рубль 
демонстрирует относительную 
устойчивость, отмечает Кочет-
ков. «Его высокая реальная до-
ходность и сильные фундамен-
тальные составляющие позво-
ляют компенсировать внешнее 
давление. Конечно, курс рубля 
немного слабеет, но масштабы 
движения вполне укладываются 
в нормальную волатильность 
рынка», — говорит аналитик.

По словам Кочеткова, факти-
чески глобальные инвесторы 
имеют даже больше оснований 
для покупки рублевых активов, 
чем для бегства из них. Так, не-
давнее повышение агентством 
Fitch российского рейтинга яв-
ляется высокой оценкой госу-
дарственных финансов, а для 
части инвестфондов оно может 
стать поводом для увеличения 
вложений в долговые обяза-
тельства РФ или, как минимум, 
для сохранения прежних объе-
мов инвестиций, полагает эк-
сперт. 

Пока у инвесторов 
больше основа-
ний для покупки 
рублевых активов, 
чем для бегства 
из них
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КОМПЕТЕНТНО Кроме 
конституционного права 
есть и конституционные 
обязанности 

Высшая 
ценность 

Владимир Плигин, 
заслуженный юрист Российской Федерации 

При оценке любых событий, которые происходят в 
Российской Федерации, мы должны исходить из тех 
ценностей, которые заложены в нашей Конституции.

Конечно же, прежде всего мы должны опираться на 
главу 1 Конституции, которая закрепляет основы кон-
ституционного строя. В частности, в ней определяется, 
что человек, его права и свободы являются высшей 
ценностью. Признание соблюдения прав и защиты 
прав и свобод человека и гражданина — обязанность го-
сударства. Россия является правовым государством. 
Говоря о статьях 1-й и 2-й Конституции РФ, я бы хотел 
обратить внимание на то, что центральнообразующим 
ядром и в том, и в другом случае является государство.

Каждый раз, когда мы, а в истории это происходило 
неоднократно, особенно в течение прошлого века, а в 
истории других государств это происходит сейчас, ког-
да мы утрачиваем государство, это связано с огромны-
ми потерями для всего общества, потерями перспекти-
вы жизни многих и многих людей. В этой связи при реа-
лизации любых прав мы в то же время, если хотим ви-
деть свое будущее предсказуемым и достойным, долж-
ны ориентироваться на то, чтобы наше государство 
было устойчивым, качественным, предсказуемым, по-
нимаемым и прежде всего — и это главное — стабильным.

Это мы сможем 
обеспечить только в 
том случае, если 
при защите своих 
интересов ориенти-
руемся на соблюде-
ние закона. Борьба 
за принципы ста-
бильности подразу-
мевает в том числе 
и ответственность.

В этой связи лю-
бые события, кото-
рые происходят, и, в 
частности, собы-
тия, связанные с массовыми мероприятиями, конечно 
же, должны происходить в рамках закона. И это очень 
важно, чтобы ответственность понимали и организа-
торы мероприятия, которые наряду со всем прочим, 
несомненно, отвечают за судьбу многих людей, кото-
рые им поверили.

Особенно людей молодых неопытных, объективно 
скажем, не до конца понимающих то пространство, в 
котором они оказались. И то, что происходит, когда 
требования проведения массовых мероприятий нару-
шаются, люди оказываются очень часто в ситуации, 
которая для них носит непредсказуемый характер. Мо-
лодые не осознают эти последствия. Однако мы долж-
ны четко понимать, что с точки зрения любых их инте-
ресов очень важно, чтобы общественный порядок, об-
щественный строй, уровень предсказуемости государ-
ства сохранялся, а соответственно, и сохранялась 
предсказуемость их судьбы как наших граждан.

Поэтому сейчас даже те люди, которые себя обозна-
чают как «жесткие» сторонники целого ряда свобод и 
подходов, эти люди также говорят о том, что меропри-
ятие должно проводиться в том месте, которое было 
согласовано. А значит, в этих условиях никто — ни те, 
кто участвует в этом мероприятии, ни внешние люди, 
не подвергаются какого-либо рода опасности, соблю-
даются права тех людей, которые не участвуют в меро-
приятии, и соблюдаются права участников мероприя-
тий. Эта грань, связанная с тем, что порядок начинает 
нарушаться, она, хочется верить, абсолютно всем по-
нятна. И если ты начинаешь выходить за эту грань, то в 
любом государстве, несомненно, принимаются меры.

Поэтому, реализуя конституционное право, однов-
ременно нужно понимать, что есть и обязанность. Но 
самое главное, в чем хотелось бы достигнуть понима-
ния, заключается в том, что, может быть, почти во мно-
гом впервые в нашей истории мы имеем как общество 
достаточно продолжительный благоприятный период 
нашего развития, 
что представляет из 
себя высокую цен-
ность, которую мы 
должны взаимно 
все сохранять.

Поэтому, возвра-
щаясь к возможным 
нарушениям, нару-
шениям во многом 
прогнозируемым, 
если мероприятие 
перестает быть ре-
гулируемым и про-
ходит не в том ме-
сте, в котором оно должно происходить, несомненно, 
что в этом случае придется сталкиваться с правовыми 
последствиями и быть готовым к тому, что ты эти пра-
вовые последствия принимаешь.

При совершении любых действий мы должны ори-
ентироваться на принцип справедливости и понимать, 
что чаще всего и, несомненно, если ты предлагаешь 
что-то, что затрагивает судьбу другого человека, это 
предложение должно быть абсолютно выверенным и 
справедливым.

Очень часто люди пытаются захватить это право на 
справедливость, в том числе говоря о том, что чуть ли 
не справедливыми становятся призывы к революции и 
допустимым становится «кровь», это в высшей степе-
ни пренебрежение к правам и интересам собственных 
людей, к их праву на справедливость и на будущее. Мы 
давно исчерпали наш «ресурс» революций.

Еще один момент, на который хотел бы обратить 
внимание. Когда пытаются проводить линию и оцени-
вать исключительно в негативном свете действия тех 
ребят, которые охраняют общественный порядок, упо-
требляя явно не позитивные слова, каждый, кто это де-
лает, должен задумываться о том, что это наши люди, 
наше общество, это мы все вместе. И если эти действия 
оценивают как действия какой-то другой стороны, то 
это тоже наши дети, наши граждане. Они заслуживают 
уважения, и совершенно недопустимо, когда в отноше-
нии них совершаются неправовые действия. Нам пред-
стоит научиться оценивать ебя, как единое общество. 
Общество, связанное одной судьбой, должно сделать 
все для того, чтобы то, что с нами случалось, в дальней-
шем не вызывало огромного сожаления в том числе у 
тех людей, которые эти события организовывают.

Читатели «Российской газеты» являются людьми 
грамотными, и поэтому я думаю, что было бы неплохо, 
если бы каждый из нас, вне зависимости от того, где он 
находится, прочитал дневники, которые были опубли-
кованы многими ведущими представителями русской 
эмиграции в 30-х и 40-х годах прошлого века с оценка-
ми своей роли, своих представлений и своих наивных 
задач, которые они решали на сломе российской госу-
дарственности в 17-м году прошлого века. 

ИНИЦИАТИВА Бизнес выступает за обязательное информирование 
населения о мошенниках в сфере газоснабжения

Пришли на запах газа
Екатерина Ясакова

О
бщественная организа-
ция «Деловая Россия» на-
правила в правительство 

предложение ввести обязатель-
ное информирование населе-
ния о случаях мошенничества, 
когда людям навязывают газоа-
нализаторы и приборы учета, а 
также подготовить реестр орга-
низаций, осуществляющих за-
мену таких приборов. Кроме 
того предложено на государст-
венном уровне разработать си-
стему интеллектуального газо-
вого учета.

Устаревшие приборы учета 
обычно установлены у пожилых 
людей. Именно они попадаются 
на уловки преступников, пред-
лагающих установить счетчик. 
Проверить благонадежность 
поставщика таких услуг можно, 
но сложно. На сайте Росаккре-
дитации нелегко разобраться с 
информацией о компаниях, ко-
торые имеют право проводить 
поверку приборов учета, а на 
сайте госзакупок в черном спи-
ске значатся 14 тысяч компа-
ний. Найти интересующую ор-
ганизацию в нем практически 
невозможно.

«Взять эту работу на себя 
вполне могут управляющие 
компании и ТСЖ. Элементар-
ный список организаций, осу-
ществляющих замену приборов 
индивидуального учета, имею-
щих необходимые сертификаты 
и разрешения на осуществле-
ние данной деятельности, с ука-
занием стоимости выполнения 
работ, существенно сократит 
возможности мошенников в 
сфере ЖКХ», — подчеркнул Вла-
димир Прохоров, член генсове-
та «Деловой России».

Основная проблема сегодня 
сводится к тому, что люди не 
знают, как обращаться с утечка-
ми газа и другими поломками. 
Поэтому так важно повысить 
компетентность населения в об-
ращении с газом. Профильные 
ведомства сейчас работают над 
этим. Минстрой до конца года 
собирается выпустить памятку 
по безопасному использованию 
газа в квартирах.

Однако есть категории насе-
ления, которым памятка вряд 
ли поможет. Происшествия, 
связанные с алкогольным опья-
нением, предугадать невозмож-
но, уверена исполнительный ди-
ректор НП «ЖКХ Контроль» 

Светлана Разворотнева. Или же 
проблема может попросту слу-
читься во время отсутствия 
жильцов в квартире.

Поэтому наиболее действен-
ной мерой считается оснаще-
ние домов интеллектуальными 
системами учета газа. Речь идет 
о газоанализаторах, автомати-
чески определяющих утечки. 
Однако идею с газоанализато-
рами не поддерживают в мин-
строе. Министерство выступа-
ет за использование активных 
одорантов (веществ с сильным 
запахом), так как газоанализа-
торы дорого стоят. Цена может 
достигать 15 тысяч рублей, поэ-
тому сами люди вряд ли захотят 
установить дома такую систему 
защиты. Вывод — за безопа-
сность должны отвечать по-
ставщики услуг. «Альтернатив-
ным решение проблемы может 
стать закон об интеллектуаль-
ных системах учета электроэ-
нергии. Именно по его анало-
гии необходимо внедрять «ум-
ные» счетчики газа. Когда уста-
новка счетчиков ложится на 
поставщиков услуг, а их стои-
мость закладывается в тариф и 
растягивается на длительный 
промежуток времени», — за-
ключил Алексей Смирнов, ге-
неральный директор компании 
«ЭнергоАльянс». 

ПОЛИЦИЯ 

В Подмосковье 
раскрыли 
массовые 
угоны 
двухколесного 
транспорта

БЕРЕГИ 
ВЕЛОСИПЕД
Михаил Фалалеев

Житель подмосковного Звени-
города нашел для себя при-
быльное занятие — воровство 
велосипедов. Причем угонял он 
«железных коней» не на улице, 
а ночью из домов. 

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщи-
ла, что вор проникал в подъе-
зды многоквартирных домов, 
расположенных на улице Ра-
дужная города Звенигорода,  и 
похищал велосипеды, остав-
ленные на лестничных площад-
ках без присмотра.

Правда, продолжалось это 
занятие недолго. Он успел 
украсть 7 велосипедов, а затем 
19-летнего угонщика задержа-
ли подмосковные полицейские 
в одном из кафе, расположен-
ном на той же улице. 

По статье 158 УК «Кража» 
ему грозит тюремный срок на 5 
лет. Кстати, 6 велосипедов поли-
цейские уже вернули хозяевам.

А преступный бизнес — угон 
и перепродажа велосипедов — 
действительно выгодный. По 
статистике, только в Москве 
ежегодно исчезает около трех 
тысяч великов. Речь не идет о 
всяком хламе — охота идет на 
более-менее серьезные байки. 
Ценовой диапазон весьма ши-
рок: самый дешевый велосипед 
в интернет-магазине стоит око-
ло 5 тысяч рублей, самый доро-
гой — 965 тысяч рублей. 

Как правило, народ разъез-
жает на педальных машинах 
стоимостью от 7 до 20 тысяч 
рублей. Любой такой аппарат, 

украв, не сложно перепродать 
за 2 — 5 тысяч рублей. Интернет 
полон частными объявлениями 
о покупке и продаже велосипе-
дов и деталей к ним.

Статистика утверждает, что 
половина велосипедистов ста-
новились жертвами угона. При-
чем именно те, для кого велоси-
пед — действительно транспорт. 
Ведь его надо где-то парковать, 
чтобы хотя бы на несколько ми-
нут забежать в магазин, кафе 
или туалет. У тех, кто выехал 
просто покататься, сберечь 
свою технику больше шансов, 
особенно если хранишь ее 
дома, на балконе или в гараже.

Как утверждают эксперты, 
замки от угона — не панацея. Са-
мый испытанный и надежный — 
U-образный. Его можно только 
распилить, но это — время. При-
кованные им велики крадут 
реже всех остальных. Вот толь-
ко он тяжел и неудобен при пе-
ревозке — согнутая железяка.

Поэтому большинство пред-
почитают всякие цепи и тросы 
с цилиндрическими цифровы-
ми замками. Уже давно извест-
но, что невскрываемых замков 
нет, а цепь и трос перекусыва-
ются болторезом или гидравли-
ческими ножницами. 

Чтобы хоть как-то затруд-
нить угонщикам работу реко-
мендуется несколько раз обмо-
тать раму, руль велосипеда и 
прикрутить к какой-нибудь 
трубе. Можно просто снять 
цепь — угонщик потеряет вре-
мя, пока будет ее натягивать.

Смысла продевать трос че-
рез колесо или, скажем, багаж-
ник, нет — вор просто снимет 
прикованную деталь. 

Кстати, почти треть угнан-
ных на улицах велосипедов во-
обще никак не приковывались. 
Их просто оставляли «на ми-
нутку» или просили кого-то 
присмотреть. Вот их и  «при-
сматривали». 

Зато именно из подъездов, 
лестничных площадок велоси-
педы «уводят» чаще всего — 
времени у вора на распил за-
мка, когда все спят, полно. 

Находят украденные вело-
сипеды нечасто. Но только по-
тому, что о краже никто не за-
являет. Зато из заявленных — 
две трети возвращают закон-
ным владельцам. Кстати, за-
конность владения байком 
тоже надо подтвердить. Поэто-
му хозяин должен хранить па-
спорт изделия с номером  (но-
мер выбит под крылом) и чек 
из магазина. 

Не пей без проверки

Такие исследования де-
лают в лабораториях 
Роспотребнадзора.  

Теперь о том, нужна ли ли-
цензия на колодец.  

По Закону «О недрах» собст-
венники земельных участков 
имеют право использовать под-
земные воды, значит, строить 
колодцы и скважины без лицен-
зии. Но при соблюдении четы-
рех условий. 

Первое. Вода должна исполь-
зоваться только для собствен-
ных нужд. Второе условие: нель-
зя в сутки извлекать более 100 
кубических метров. 

Третье. Воду нельзя брать из 
источников централизованного 
водоснабжения. И четвертое 
условие: глубина колодца не 
должна превышать пяти ме-
тров.

В то же время, напоминает 
Роспотребнадзор, с 1 января 
2019 года упростилась процеду-
ра выдачи лицензии садоводче-
ским и огородническим товари-
ществам. 

Не требуется проведения ге-
ологического изучения недр, 
проведения государственной 
экспертизы запасов полезных 
ископаемых, получения геоло-

гической, экономической и эко-
логической информации о пре-
доставляемых в пользование 
участках недр. А также согласо-
вания и утверждения техниче-
ских проектов и иной проек-
тной документации на выполне-
ние работ. 

Но если вы «единоличник», 
то, еще раз повторим, лицензия 
вам не нужна. Если после прове-

дения экспертизы вас устраива-
ет вода из первого от поверхно-
сти водоносного пласта, то до-
статочно будет оборудовать 
шахтный колодец.  

Конкретизированы требова-
ния к каждой составной части 
колодца. Например, оголовок 
колодца должен иметь крышку 
или железобетонное перекры-
тие с люком, оборудованным 
крышкой. Сверху него следует 
сделать навес, а по периметру — 
«замок» из уплотненной глины. 
Вокруг колодца требуется огра-
ждение.

Чтобы в колодец не попадала 
земля, мусор или дождевая 
вода, рекомендуется делать 
стенки шахты плотными и водо-
непроницаемыми. Для облицов-
ки стенок целесообразно ис-
пользовать бетонные или желе-

зобетонные кольца, а при их от-
сутствии — камни, кирпич и де-
рево. Все материалы для обли-
цовки должны быть крепкими, 
без трещин, неокрашивающи-
ми воду — укладывать их можно 
на цементном растворе, совету-
ет Роспотребнадзор. 

Также контрольное ведомст-
во упоминает и о возможности 
оборудовать на участке скважи-
ну, которая позволит пользо-
ваться водой из более глубоких 
слоев, чем шахтный колодец — 
до 100 метров. 

Прежде чем наполнять ванну, 
Роспотребнадзор советует прове-
рить качество воды из скважины.

А К Ц Е Н Т

Оборудовать колодец на дачном участке 
можно без получения лицензии, 
но надо будет обязательно выполнять 
четыре условия

1

РЕШЕНИЕ 

Абызова 
не отпустили 
из СИЗО

АРЕСТ 
ПРОДЛЕН
Иван Егоров

Мосгорсуд отклонил жалобу за-
щиты на продление ареста быв-
шему министру Открытого 
правительства РФ Михаилу 
Абызову, которого обвиняют в 
хищении 4 млрд рублей.

Адвокаты просили изменить 
меру пресечения Абызову на не 
связанную с содержанием в 
СИЗО. Сам бывший министр, 
выступавший в суде по видео-
конференц-связи из следствен-
ного изолятора, попросил отпу-
стить его под домашний арест. 
Он заявил, что не собирается 
влиять на ход справедливого 
расследования дела и куда-либо 
скрываться.

В свою очередь, следователь 
и представитель прокуратуры 
настаивали на законности ре-
шения суда первой инстанции. 
Басманный районный суд в 
июле продлил меру пресечения 
Михаилу Абызову и остальным 
фигурантам дела на 3 месяца, 
до 25 октября.

По данным следствия, в 
2011—2014 годах Абызов похи-
тил 4 миллиарда рублей у круп-
ных поставщиков энергии в Но-
восибирской области — «Си-
бирской энергетической ком-
пании» и «Региональных элек-
трических сетей» — и вывел их 
за рубеж. Вместе с ним по делу 
проходят еще пять человек: 
экс-директор «Сибэко» Алек-
сандр Пелипасов, директор по 
экономике и финансам АО «РЭ-
МиС» Галина Фрайденберг, 
президент Новосибирской ре-
гиональной федерации самбо, 
бывший член совета директо-
ров «Сибэко» Николай Степа-
нов, а также заместитель гене-
рального директора ООО «Ру-
Ком» Максим Русаков и экс-
гендиректор «РЭС» Сергей 
Ильичев. Никто из фигурантов, 
в том числе и бывший министр, 
своей вины не признал. 

Если предлагаешь 
то, что затрагивает 
судьбу другого 
человека, то пред-
ложение должно 
быть выверенным

Очень важно, 
чтобы обществен-
ный порядок, уро-
вень предсказуе-
мости государства 
сохранялся

Законность владе-
ния байком надо 
подтвердить. 
Хозяин должен 
хранить паспорт 
изделия и чек

— Читайте также: 
как застраховать жилье 
от стихийных бедствий 
rg.ru/art/1728124

— Экс-министр Михаил Абызов 
в суде: фото на сайте 
rg.ru/art/1722161

МОШЕННИКИ

В ДЕСЯТЬ РАЗ ДОРОЖЕ
Сигнализаторы загазованности за 6990 рублей и по-

жарные дымовые регистраторы за 2990 рублей про-

давали мошенники жителям Саранска и других горо-

дов республики. И люди покупали, не ведая того, что 

их истинная цена — 600 и 300 рублей. Как не купить, 

когда к тебе домой пришел «Газконтроль». Это потом 

выяснилось, что фирма-то липовая.  

Чтобы придать криминальному бизнесу респекта-

бельный вид, лидер группы оформил статус индивиду-

ального предпринимателя: основным видом его дея-

тельности значилось распространение кредитных 

карт. Мужчина арендовал офис в Саранске и обучил 

нанятых им работников способам «отъема денег у на-

селения». 

Сотрудники «фирмы» приходили в квартиры к жите-

лям Саранска и районов республики — как правило, 

это были пенсионеры, инвалиды, ветераны. Именно 

они становились легкой добычей аферистов. Незва-

ные гости представлялись сотрудниками газовой 

службы или государственных органов и убеждали хо-

зяев немедленно приобрести газовые либо дымовые 

извещатели. Мошенники показывали хозяевам соб-

ственноручно распечатанные «памятки для граждан»: 

речь в них шла о несуществующих постановлениях 

правительства и президента, якобы обязывающих 

устанавливать такое оборудование в каждой кварти-

ре. Аферисты уверяли, что в противном случае собст-

венников ждет административная и даже уголовная 

ответственность. Для пущего правдоподобия злоу-

мышленники надевали форму, схожую со спецоде-

ждой службы газа, и предъявляли удостоверение ра-

ботника «фирмы». Доверчивые пенсионеры послуш-

но доставали сбережения… 

Сейчас на мошенников заведено уголовное дело. Суд 

заключил их под стражу. На сегодня в материалах уго-

ловного дела в качестве потерпевших фигурируют бо-

лее 60 человек, сумма ущерба — более 350 тысяч ру-

блей. Однако в правоохранительных органах считают, 

что это далеко не полный список обманутых жертв. 

Подготовила Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Саранск

Для борьбы с «газовыми» мошенни-
ками предлагают создать реестр 
добросовестных организаций.
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ЭКСПЕРТИЗА  
Фальсификаторы 
не смогли обойти 
электронную систему 
контроля

Сыр 
из будущего 

Денис Передельский, «Российская газета», Орел

В Орловской области система электронной ветеринар-
ной сертификации «Меркурий» помогла разоблачить 
завод, производивший «продукты будущего». Она по-
зволяет в режиме онлайн отследить путь любого това-
ра. Благодаря ей инспекторам Россельхознадзора уда-
лось выйти на предприятие, работавшее в селе Паюсо-
во в пригороде Орла. 

— В ходе рейда было обнаружено свыше трех тонн 
обезличенной молочной продукции и продукции с бу-
дущей датой выработки, — сообщила помощник руко-
водителя управления Россельхознадзора по Орлов-
ской и Курской областям Ольга Чанова. — Так, было 
найдено почти две тонны сыра, треть из которого ока-
залась из «будущего». Рассольный «Чечил классиче-
ский», если верить этикеткам, должен был быть изго-
товлен лишь через несколько дней после рейда.

Кроме того, при проверке нашли 130 литров 
« топленого масла». Судя по ярлыкам, до даты изготов-
ления оставалось еще трое суток.

— Недоброкачественная продукция предназнача-
лась для реализации в крупной торговой сети, — гово-
рит Ольга Чанова. — Она была изъята из оборота. 

Понятно, откуда идет 
большинство кибе-
ратак? 

ОЛЕГ ХРАМОВ: Аналитические отче-
ты известных зарубежных ком-
паний показывают, что основ-
ным источником распростране-
ния вредоносного программно-
го обеспечения являются ин-
тернет-ресурсы на территории 
США. К примеру, по данным 
а м е р и к а н с к о й  к о м п а н и и 
Webroot, в 2018 году на долю 
США пришлось 63 процента 
вредоносных источников, доля 
же Китая и России — всего 5 про-
центов и 3 процента соответст-
венно. Еще один факт, приводи-
мый американскими компания-
ми McAfee и IBM, — примерно 
треть центров управления бот-
сетями находится на террито-
рии США. Доля России — менее 5 
процентов.

Особое беспокойство вызы-
вают попытки вывода из строя 
оборудования объектов крити-
ческой информационной ин-
фраструктуры. Общее количе-
ство компьютерных атак на эти 
объекты за последние шесть лет 
выросло более чем наполовину, 
если быть точнее — то на 57 про-
центов. 

Как правило, активность де-
структивных информационных 
воздействий резко возрастает в 
период проведения значимых 
общественно-политических ме-
роприятий, в том числе спор-
тивных состязаний мирового 
уровня. Так было во время про-
ведения зимней Олимпиады 
2014 года в Сочи, чемпионата 
мира по футболу и выборов пре-
зидента Российской Федерации 
в прошлом году.

Конец света 
перед конфликтом

То есть можно говорить о 
том, что Всемирная сеть все 
чаще становится глобаль-
ным виртуальным полем боя. 
Насколько такая киберреаль-
ность может угрожать ме-
ждународной стратегической 
стабильности?

ОЛЕГ ХРАМОВ: В доктринальных 
установках западных стран гло-
бальное информационное про-
странство рассматривается как 
пространство межгосударст-
венного противоборства, вир-
туальный театр боевых дейст-
вий для решения реальных по-
литических, экономических и 
даже военных задач. Для дости-
жения этих целей Запад разра-
батывает все новые и новые 
способы использования инфор-
мационных технологий для си-
лового воздействия на своих 
политических оппонентов. 

Примечательно, что меро-
приятия по подготовке к подоб-
ным акциям стали носить пу-
бличный характер. Так, на сайте 
Агентства национальной без-
опасности США в качестве од-
ной из основных задач в про-
грамме исследований указано 
создание «средств проникнове-
ния в труднодостижимые цели, 
которые представляют угрозу 
государству, где бы, когда бы 
или от кого бы они ни исходи-
ли». Фактически официальные 
круги стран Запада открыто за-
являют о необходимости прове-
дения превентивных кибератак. 
В середине июня текущего года 
известное американское изда-
ние New York Times со ссылкой 
на источники в правительстве 
опубликовало статью о том, что 
спецслужбы США активизиро-
вали попытки внедрения вредо-
носного программного обеспе-
чения в энергосистемы России с 
целью отключения ее элемен-

тов в случае серьезного кон-
фликта. Президент США До-
нальд Трамп назвал эту публи-
кацию актом предательства. Не 
просто «фейком», а госизменой. 
Справедливо возникает вопрос: 
что это было? Утечка секретной 
информации или пропагандист-
ская акция устрашения?

 А если это действительно 
так, то насколько отечест-
венные объекты критической 
инфраструктуры готовы к 
защите от массированного 
вмешательства извне? 

ОЛЕГ ХРАМОВ: На этом направле-
нии сделан ряд конкретных ша-
гов. Прежде всего это организа-
ционные меры. Еще в 2012 году 
были утверждены Основные на-
правления государственной по-
литики в области обеспечения 
безопасности автоматизиро-
ванных систем управления про-
изводственными и технологи-
ческими процессами критиче-
ски важных объектов инфра-
структуры страны. 

Следующим шагом стало 
принятие президентом в 2013 
году решения о создании госу-
дарственной системы обнару-
жения, предупреждения и лик-
видации последствий компью-
терных атак на информацион-
ные ресурсы России — ГосСО-
ПКА. Эта система представляет 
собой единый территориально 
распределенный комплекс, 
включающий силы и средства, 
предназначенные для реагиро-
вания на компьютерные инци-
денты. 

Сегодня мы можем говорить 
о создании более 50 ведомст-
венных и корпоративных цен-

тров ГосСОПКА, позволяющих 
с учетом распределенности си-
стемы обеспечивать единые ор-
ганизационные, технические и 
научно-методологические под-
хо д ы  к  п р от и в о д е й с т в и ю 
компьютерным атакам и ликви-
дации их последствий. Одновре-
менно решается не менее важ-
ная задача по повышению защи-
щенности самих объектов кри-
тической информационной ин-
фраструктуры. Системный ха-
рактер этой деятельности был 
заложен принятым в 2017 году 
Федеральным законом «О без-
опасности критической инфор-
мационной инфраструктуры 
Российской Федерации».

Невидимки в сети
Если проводить аналогии с 
международными договорами 
о нераспространении оружия 
массового уничтожения, не 
пора ли заключать соглаше-
ния о безопасности в глобаль-
ной Сети, которая не должна 
становиться инструментом 
давления или даже агрессии 
одних стран против других? 

ОЛЕГ ХРАМОВ: Россия и ее союзни-
ки стремятся делать все воз-
можное, чтобы не допустить 
превращения информационных 
и коммуникационных техноло-
гий в инструмент для решения 
геополитических задач. Фунда-
ментом системы международ-
ной информационной безопа-
сности должны служить соот-
ветствующие правовые нормы. 
Но при этом, по нашему убежде-
нию, нельзя основываться на 
безусловной применимости су-
ществующего международного 
права, которое создавалось в 
«доцифровую» эпоху.

Исходя из принципа коллек-
тивной ответственности за без-
опасность общего информаци-
онного пространства, Россия 
призывает все страны к деполи-
тизированному и равноправно-
му сотрудничеству. Мы исходим 
из того, что нашим общим целе-
полаганием должно быть недо-
пущение конфликтов в инфор-
мационной сфере. Российский 
подход к обеспечению между-
народной информационной 
безопасности основан, в част-
ности, на принципе признания 
ведущей роли ООН в обеспече-
нии международной информа-
ционной безопасности. Мы счи-
таем необходимым предотвра-
щать, а не регулировать кон-
фликты, возникающие в резуль-
тате использования информа-
ционных и коммуникационных 
технологий. Выступаем против 

враждебной пропаганды с це-
лью вмешательства во внутрен-
ние дела других государств. Ак-
тивно развивается междуна-
родное сотрудничество по ли-
нии Национального координа-
ционного центра по компьютер-
ным инцидентам. В 2018 году 
обмен сведениями о компью-
терных инцидентах осуществ-
лялся со 116 странами. Практи-
ка подобного взаимодействия 
положительно показала себя в 
том числе при обеспечении ин-
формационной безопасности 
значимых общественно-поли-
тических событий, проводимых 
в стране.

Насколько страны Запада го-
товы и стремятся к взаимо-
действию с Россией в вопросе 
противодействия компью-
терным атакам?

ОЛЕГ ХРАМОВ: К сожалению, Ва-
шингтон и союзники проблема-
тику безопасного использова-
ния информационных и комму-
никационных технологий рас-
сматривают с позиций геополи-
тической конъюнктуры и свое-
корыстных интересов. В адрес 
тех, кто не является их полити-
ческими единомышленниками, 
постоянно выдвигаются обви-
нения в совершении компью-
терных атак. 

«Горячие головы» в США и 
других англосаксонских стра-
нах, входящих в разведыватель-
ную структуру так называемых 
«пяти глаз», прекрасно понима-
ют, что достоверно определить 
источник атак очень сложно. 
Они сходятся на том, что винов-
ником компьютерного инциден-
та можно объявить любое госу-
дарство и, ссылаясь на закре-
пленное Уставом ООН право на 
самооборону, агитируют за воз-
можность предпринимать лю-
бые ответные действия. Что фак-
тически становится возвратом к 
печально известному в нашей 
стране периоду 30-х годов прош-
лого века, когда применялся 
принцип «объективного вмене-
ния» — то есть привлечение чело-
века к уголовной ответственно-
сти без установления его вины. 

Так, для придания хоть ка-
кой-то легитимности надуман-
ным обвинениям в проведении 
кибератак американцы про-
двигают новую концепцию — 
«Выяви и Пристыди» («Name 
and Shame»). Они настаивают, 
что группа стран в односторон-
нем порядке может выносить 
вердикт виновности в соверше-
нии кибератаки. По их разуме-
нию, доказательной базой мо-
жет стать «коллективная атри-
буция» — то есть совместное 
определение источника атаки. 
Однако технология такой атри-
буции не раскрывается, и, зна-
чит, о достоверности речь не 

идет. Основным фактором в 
определении виновного будет, 
видимо, политический кон-
текст. А доказательным аргу-
ментом — известный тезис 
« Ха й л и  л а й к л и »  ( « H i g h l y 
likely») — «с высокой вероятно-
стью». Оппоненты не хотят 
слышать никаких доводов, по-
казывающих их неправоту. 
Цель ясна — легализовать воз-
можность проведения не толь-
ко информационных, но и во-
енных операций против «неу-
добных» государств, вплоть до 
применения ядерных арсена-
лов. В российской резолюции 
Генеральной Ассамблеи ООН 
«Достижения в сфере инфор-
матизации и телекоммуника-
ций в контексте международ-
ной безопасности» в виде пра-
вил ответственного поведения 
государств предложены кон-
кретные меры по обеспечению 
безопасности информацион-
ных и коммуникационных тех-
нологий. Резолюцию поддер-
жали 119 стран, из которых 32 
стали ее соавторами, против 
проголосовали 46 государств, 
14 — воздержались. Именно те 
страны, которые бездоказа-
тельно обвиняют нас в проти-
воправном  использовании ин-
формационных и коммуника-
ционных технологий, выступи-
ли против принятия правил. 
Тем не менее большинство го-
сударств поддерживает рос-
сийские инициативы, направ-

ленные на формирование мир-
ной, безопасной и стабильной 
информационной среды.

Анонимно и очень опасно
На ваш взгляд, технически 
возможно будет обезопасить 
информационное простран-
ство от вредных и опасных 
посягательств и что для это-
го потребуется?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Во-первых, одной из 
основных проблем в противо-
действии компьютерным ата-
кам является сложность опре-
деления источника атаки. Реше-
ние этой проблемы лежит в пло-
скости снижения анонимности 
глобального информационного 
пространства. Полагаем, что в 
результате человечество при-
дет к обязательной идентифи-
кации устройств, подключае-
мых к мировой сети связи. Это, 
в свою очередь, позволит упол-
номоченным структурам суве-
ренного государства более эф-
фективно бороться с противо-
правными деяниями в инфор-
мационной сфере. 

Во-вторых, любая компью-
терная атака осуществляется с 
использованием уязвимостей в 
программном или аппаратном 
обеспечении. Решению этой про-
блемы может способствовать 
введение ответственности про-
изводителей за безопасность 
своих программных и аппарат-
ных средств. Сейчас, к сожале-
нию, мы видим, как под предло-
гом борьбы с уязвимостями и 
«закладками» в ИТ-продуктах 
осуществляется откровенное 
«выдавливание» с рынка конку-
рентов. Яркий пример — дейст-
вия американцев против китай-
ской компании Huawei и россий-
ской компании «Лаборатория 
Касперского» с применением во-
шедших в моду экономических 
санкций. В-третьих, должным 
образом обеспечить информаци-
онную безопасность невозмож-
но без полноценного участия в 
этом процессе всех заинтересо-
ванных сторон: коммерческих 
структур, научного сообщества, 
общественных организаций. 

Важно максимально эффек-
тивно задействовать имеющие-
ся механизмы государственно-
частного партнерства. На их ос-
нове должна быть выстроена си-
стемная работа обеспечения 
информационной безопасности 
в целом и объектов критиче-
ской информационной инфра-
структуры в частности. 

Человечество придет к обязатель-
ной идентификации устройств, 
 подключаемых к мировой сети.

А К Ц Е Н Т

Основным источником распространения 
вредоносного программного 
 обеспечения стали интернет-ресурсы 
на территории США
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Олег Храмов: необходимо предотвращать, а не регулировать конфликты.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Калининградская 
генерация» (119435, г. Москва, ул. Большая Пироговская, д. 27, 
стр. 1) информирует о продолжении общественных обсуждений 
по объекту Государственной экологической экспертизы (ГЭЭ) 
федерального уровня — проектной документации «Строитель-
ство Приморской ТЭС. Золошлакоотвал» (Калининградская 
область, муниципальное образование (МО) «Светловский го-
родской округ»), включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС). Ориентировочные сроки проведения 
ОВОС: июнь 2019 г. — ноябрь 2019 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Калинин-
градская область, МО «Светловский городской округ» (участок 
с кадастровым номером 39:18:040011:28). Цель намечаемой де-
ятельности: строительство золошлакоотвала Приморской ТЭС. 
Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания, прием замечаний и предложений в письменном виде. 
Наименование органа, ответственного за организацию обще-
ственных обсуждений, — администрация МО «Светловский го-
родской округ» при участии администрации городского округа 
(ГО) «Город Калининград» и содействии ООО «Калининград-
ская генерация».

Проектная документация, включая материалы ОВОС, будет 
доступна для ознакомления общественности с 15 августа 2019 г. 
и размещена:

— в читальном зале МБУК «Светловская централизован-
ная библиотечная система» по адресу: Калининградская обл., 
г. Светлый, ул. Заводская, 2;

— в библиотеке пос. Волочаевское МБУК «Светловская цен-
трализованная библиотечная система» по адресу Калининград-
ская обл., пос. Волочаевское, ул. Центральная, 16;

— в администрации ГО «Город Калининград», кабинет 458, 
по адресу: г. Калининград, пл. Победы, д. 1 (понедельник—пят-
ница с 10.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, заказ пропуска по 
телефону: +7 4012 92-34-83);

— на официальном сайте администрации МО «Светловский 
городской округ» (http://светлый.рф/).

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в 
местах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru

Общественные слушания по объекту Государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Строитель-
ство Приморской ТЭС. Золошлакоотвал» (Калининградская об-
ласть, МО «Светловский городской округ»), включая материалы 
ОВОС, состоятся 14 сентября 2019 г. в 11 часов 00 минут в зда-
нии МАУК МО «СГО» «Культурно-молодежный центр» по адре-
су: Калининградская область, г. Светлый, ул. Калинина, д. 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» уведомляет о проведении оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности, являющейся объектом государственной эко-
логической экспертизы, и начале общественного обсуждения 
проектной документации: «Реконструкция технологического 
комплекса Таштагольского рудника».

Цель намечаемой деятельности: добыча полезных ископа-
емых, в том числе отходов горнодобывающего и связанного 
с ним перерабатывающего производства на Таштагольском 
железорудном месторождении, в пределах муниципального 
образования г.Таштагол.

Заказчик проектной документации: АО «ЕВРАЗ ЗСМК», 
654043, Кемеровская область, г.Новокузнецк, шоссе Косми-
ческое, 16. E-mail: fer@evraz.com.

Генеральный проектировщик проектной документации: 
ООО «СПб-Гипрошахт», 197101, Санкт-Петербург, ул. Чапа-
ева, 15лит.А, пом.21-н, ком.5. E-mail: info@spbgipro.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 

с 15 августа 2019 г. по 16 сентября 2019 г.
Ответственные за организацию общественного обсужде-

ния: АО «ЕВРАЗ ЗСМК», Администрация Таштагольского 
муниципального района.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

С материалами по оценке воздействия на окружающую 
среду, а также с проектной документацией для рассмотрения, 
замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 
дней со дня опубликования данного объявления:

в здании администрации Таштагольского муниципального 
образования по адресу: г.Таштагол, ул.Ленина, 60, время при-
ема с 10.00 до 16.00, телефон для справок +7 38473 2-33-44;

на сетевом ресурсе по ссылке — https://yadi.sk/d/
TB4Ve1AR7d2Hkw, время доступа не ограничено;

а также обратиться по телефону: 8-903-046-0139.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ные и электронные сообщения в адрес АО «ЕВРАЗ ЗСМК» и 
ООО «СПб-Гипрошахт» в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления.

Общественные слушания состоятся:
16 сентября 2019 г. в 14.00 по адресу: Кемеровская 

область, 652990 г.Таштагол, ул. Ленина, 60, здание ад-
министрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЧС В Сибири снова ждут 
повышения уровня рек 
и новых лесных пожаров

Третья волна

Тимофей Борисов, 
Иркутск — Красноярск — Улан-Удэ — Москва

Улан-Удэ встречает запахом гари. Не надо обладать 
чутким нюхом, чтобы понять: где-то горят леса. При 
этом столица Бурятии живет своей размеренной 
жизнью. Тут не принято жаловаться ни на жизнь, ни на 
природу. 

— Неужели пахнет? — удивляется один из моих бу-
рятских знакомых. Искренне удивляется. Видно по 
лицу.

— Проводят ли замеры воздуха? В прокуратуру по-
ступают жалобы от населения на гарь? — интересуюсь 
уже у прокурора Бурятии Галины Ковалевой.

— В рамках своих полномочий мы следим за соблю-
дением законодательства в природоохранной сфере. 
Компетентные органы проводят и замеры, и тушение, 
и мониторинг ситуации. А вот что касается жалоб горо-
жан, то такого тут нет. В Сибири народ не скандаль-
ный, в основном миролюбивый и острожный. Так сло-
жилось историче-
ски. Иначе в этих 
местах было не вы-
жить, — отвечает Га-
лина Ковалева, всю 
жизнь прожившая в 
Бурятии. 

При этом глава 
республики Алек-
сей Цыденов счита-
ет, что основной 
источник пожаров 
не поджоги, а обыч-
ные грозы. Сухие 
грозы — явление 
редкое, а вот обычные случаются часто, и дождь, кото-
рый им сопутствует, не препятствует возгоранию. Дело 
в том, что в глухой тайге накапливается густой ковер 
пересушенной хвои. Толщина такого полога может до-
стигать метра. Молния ударила, искра упала, а дождь 
может вообще не добраться до земли, повиснув капля-
ми на ветвях. Последние пожары в этих местах были в 
80—90-х годах, поэтому так долго и сильно горит.

А намеренные поджоги и пожары из-за непотушен-
ных сигарет — это явления, которые встречаются непо-
далеку от населенных пунктов. В Курумканском райо-
не Бурятии только что закончили расследование одно-
го дела. На легальной частной лесопилке Верхне-Бар-
гузинского лесничества рабочий не дотушил сигарету 
и бросил ее в кучу стружек. Загорелся огонь, который 
быстро перерос в верховой пожар. Сгорели почти три 
тысячи гектаров тайги на сумму 715 млн рублей. 

Такая же картина и в Красноярском крае. По дан-
ным краевой прокуратуры, из всех пожаров 711 прои-
зошли от гроз и лишь 403 по вине местного населения.

Еще одна беда — наводнения. МЧС только что преду-
предило о приближении новой, третьей по счету волны 
наводнения. Сами Тулун и Нижнеудинск сложно на-
звать медвежьими углами, хотя добираться до них не-
просто. Они расположены на федеральной трассе «Си-
бирь» точно посредине между Иркутском и Краснояр-
ском, и ехать до них едва ли не сутки. Потому как со-
стояние дороги на протяжении тех пятисот киломе-
тров от Иркутска до Тулуна хуже, чем в Германии меж-
ду деревнями. 

Но вот парадокс, уезжать из этих мест никто не хо-
чет. Сейчас местное население, пострадавшее в пото-
пе, живет ожиданиями переселиться в новое жилье. 
Июньские паводки прошлись катком, буквально смыв 
тысячи домов, а не подтопив их, как бывало ранее. То 
есть люди могут выбрать денежную компенсацию за 
дом и уехать. Кстати, такая тенденция сейчас наблюда-
ется в Белоруссии. Много россиян, особенно с Дальне-
го Востока, покупают жилье в уютных белорусских го-
родах и остаются там жить. Но в Тулуне и Нижнеудинс-
ке желающих сменить прописку практически нет. 

В единственном оставшемся в Нижнеудинске пун-
кте временного размещения остаются 28 человек. Чет-
веро из них — семья Степновых. Вода три дня стояла 
под крышей их частного дома, то есть дома уже нет. 
Двоим малолетним сыновьям идти в школу только че-
рез год. Отец работает охранником, молодая мама 
Юлия Степнова своей профессией оператора такси 
тоже не особо привязана к городу. В принципе, почему 
бы не уехать?

Обычно молодые люди легки на подъем, но семья 
хочет остаться. Они уже получили компенсацию на не-
отложные нужды и за утрату имущества, а теперь над-
еются, что вскоре на основании акта оценки ущерба 
им построят жилье. 

Та же ситуация и у пенсионерки Екатерины Варан-
киной. Ей 78 лет. А ее сестре — 90. Им обеим также хо-
чется побыстрее покинуть временное убежище. Жить 
в общежитии железнодорожного техникума хоть и от-
носительно комфортно, все-таки индивидуальная ком-
ната на одного человека, а не койка в спортзале, но все 
равно — не свое жилье. А своего жилья у них пока нет.

 Посетивший бабушек вице-премьер Виталий Мут-
ко поинтересовался, где бы они хотели жить. Обе отве-
тили, что никуда из города уезжать не собираются. 
Правда, в любом случае пенсионеркам придется жилье 
покупать, а цены в городе уже подскочили. 

Однако расслабляться тулунчанам и нижнеудин-
цам все равно пока рано. Погодные прогнозы не об-
ещают ничего хорошего. Сильные дожди могут спрово-
цировать повышение уровня рек в обоих городах. По 
информации Иркутского управления по гидрометео-
рологии и мониторингу окружающей среды, в Иркут-
скую область снова идут очень сильные ливни, грозы и 
даже град. В понедельник, по данным МЧС, уже зафик-
сировано повышение уровней воды на реках Уда, Би-
рюса на 100—200 см. На сайте администрации Тулуна 
сообщается, что за последние сутки река Ия прибыла 
на 17 см, и прогнозируется подъем уровня воды до 
610—630 см при критической отметке 700 см. 

АРСЕНАЛ Сергею Шойгу показали тяжелые боевые 
бронемашины-беспилотники

Танки-роботы 
ничто не остановит

Сергей Птичкин 

Н
астоящей сенса-
цией обернулось 
посещение мини-
с т р о м  о б о р о н ы 
С е р г е е м  Ш о й г у 
танкостроительно-
го предприятия в 
Нижнем Тагиле . 
Ему показали про-

тотипы танков-роботов.
Гендиректор — главный кон-

структор Уральского конструк-
торского бюро транспортного 
машиностроения, входящего в 
«Уралвагонзавод», Андрей Тер-
ликов познакомил министра не 
только со всей линейкой выпу-
скаемой продукции военного на-
значения, но и продемонстриро-
вал нечто совершенно новое. 

Министру обороны показали 
образцы высокозащищенных 
робототехнических комплексов 
тяжелого класса на базе шасси 
танка Т-72Б3. Возможно, их на-
чнут выпускать уже в ближай-
шем будущем.

Еще при создании платфор-
мы «Армата» говорилось, что на 

ее базе создадут не только клас-
сические танки и боевые маши-
ны пехоты, но и серию роботизи-
рованной техники. Работы в 
этом направлении, что стало 
очевидно, велись достаточно ак-
тивно. Но внедрять полученные 
результаты решили пока на хо-
рошо отработанных и очень над-
ежных танках Т-72Б3.

Сообщается, что на началь-
ном этапе создадут два типа без-
экипажных бронемашин. 

Один можно назвать танком 
прорыва. Он будет иметь клас-
сическую 125 мм пушку или 
даже более мощное орудие. 
Этот робот способен прорвать 
самую укрепленную оборону и 

проложить путь для обитаемых 
машин мотострелковых подра-
зделений. Важно то, что танк бу-
дет иметь усиленную броню, а 
также новейшие комплексы ак-
тивной и динамической защи-
ты. Подбить его очень сложно. 
Ну а возможный подрыв на 
мине грозит лишь остановкой — 
людей в машине нет, никто не 
пострадает. 

Другой тип — это роботизиро-
ванная боевая машина огневой 
поддержки. Она должна поддер-
живать шквалом огня пехоту, 
выявлять и уничтожать все огне-
вые точки противника в районе 
ведения боевых действий. Это 
может быть уже готовый вари-

ант БМПТ «Терминатор» или ма-
шина с новым вооружением, на-
пример, с автоматической 57 мм 
пушкой. 

В том, что специалистам 
«Уралвагонзавода» удастся со-
здать вполне боеспособный 
танк-робот, сомневаться не сто-
ит. Сегодня мало кому известно, 
но такие танки «воевали» еще в 
1986 году. При ликвидации по-
следствий аварии на Черно-
быльской АЭС использовались 
полностью роботизированные 
инженерные машины разгра-
ждения ИМР-2, созданные на 
базе Т-72. Они показали высо-
кую эффективность и хорошую 
управляемость в условиях повы-
шенной радиоактивности. 
Управление велось из такой же 
инженерной машины на удале-
нии от самых опасных зон. Пока-
зательно, что уже тогда приме-
нялись телевизионные камеры 
высокого разрешения, которые 
позволяли видеть все, что проис-
ходит вокруг машины-робота и 
по пути его движения.

Как говорят специалисты, 
сегодня к управлению безэки-

пажными танками, скорее все-
го, будут подключены и беспи-
лотники.

Т-72, созданные почти полве-
ка назад и казавшиеся морально 
устаревшими, приобретают вто-
рую жизнь. В своей конструкции 
танк оказался настолько опти-
мальным, что даже западные эк-
сперты в области вооружений 
считают его лучшим средним 
танком второй половины ХХ 
века. 

Кстати, на проходившем в 
рамках Международных воен-
ных игр «АрМИ-2019» танковом 
биатлоне проявилась еще одна 
удивительная особенность ста-
рой, но совсем не устаревшей 
машины. Т-72Б3 смог развить 
скорость 82 км/час. Самые сов-
ременные «Абрамсы», «Леопар-
ды» и «Леклерки» такими дина-
мическими характеристиками 
похвастаться не могут. 

В Нижнем Тагиле министр обороны 
оценил современную продукцию 
«Уралвагонзавода» и танки будущего.

А К Ц Е Н Т

При ликвидации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС уже использова-
лись полностью роботизированные 
инженерные машины на базе Т-72

ПРОЕКТ 

Тюремное 
ведомство 
заключит 
с заводами 
договоры 
на содержание 
осужденных

НА РАБОТУ 
ПО ПРИГОВОРУ
Владислав Куликов

Федеральная служба исполне-
ния наказаний подготовила 
проект типового договора, ко-
торый ведомство будет заклю-
чать с предприятиями на от-
крытие филиалов исправитель-
ных центров.

В исправительных центрах 
отбывают достаточно новое для 
нашей страны наказание: при-
нудительные работы. В буду-
щем году вступает в силу закон, 
разрешающий открывать фи-
лиалы колоний-поселений и ис-
правительных центров там, где 
есть работа для осужденных.

Естественно, режим в специ-
альных общежитиях будет со-
блюдаться как положено. Это 
будет сделать нетрудно, так как 
ни в колониях-поселениях, ни в 
исправительных центрах нет 
жестких требований, там даже 
не предусмотрены решетки и 
колючая проволока.

На осужденных к принуди-
тельным работам в полном объ-
еме распространяются все по-
ложения социального, пенси-
онного и трудового законода-
тельства, кроме выбора места 
работы. Через полгода человек 
даже получает право на отпуск, 
который может провести за 
пределами исправительного 
центра.

По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний 
на 1 августа, в исправительных 
центрах отбывали наказание 
3,4 тысячи осужденных к при-
нудительным работам. Причем 
число постояльцев исправи-
тельных центров начало резко 
расти.

Как рассказал недавно одно-
му из информагентств замести-
тель директора ФСИН России 
генерал-майор внутренней 
службы Валерий Балан, среди 
наиболее распространенных 
профессий, куда трудоустраи-
ваются осужденные к принуди-
тельным работам, — уборщик 
территории, подсобный рабо-
чий, грузчик, сторож, разнора-
бочий и т.д.

« Но по возможности им 
подбирают и работу по имею-
щейся специальности, — гово-
рит Валерий Балан. — Так, в 
Ставропольском крае осужден-
ные трудоустроены на должно-
сти менеджера по развитию, 
слесаря по ремонту автомоби-
лей, в Забайкальском крае — на 
должности рабочего по изго-
товлению пищевой продукции, 
изделий из металла, ремонту 
автотракторной техники. В 
Ставрополье зарплата может 
доходить и до 30 тысяч рублей в 
месяц».

По его мнению, вступающий 
в будущем году в силу закон от-
крывает новые возможности. 
Так, ГУФСИН России по При-
морскому краю рассматривает 
вопрос о привлечении осужден-
ных к труду на рыбоконсер-
вном заводе и предоставлении 
общежития. 

«Кроме того, имеется по-
требность в трудовых ресурсах 
на предприятии по сортировке, 
переработке твердых комму-
нальных отходов, где готовы 
обеспечить трудоустройство и 
проживание 50 осужденных к 
принудительным работам», — 
говорит замдиректора ФСИН. 
Есть проекты и в других регио-
нах. В свою очередь, исполни-
тельный директор — руководи-
тель аппарата Ассоциации 
юристов России Станислав 
Александров подчеркивает, что 
новые правила позволят улуч-
шить условия содержания за-
ключенных, обеспечив их при 
этом работой. 

«Заключаться договоры об 
организации филиалов испра-
вительных центров или коло-
ний-поселений будут в том слу-
чае, когда это выгодно обеим 
сторонам: и службе исполне-
ния наказаний, и предприя-
тию, — говорит Станислав Алек-
сандров. — И в первую очередь 
это должно быть выгодно обще-
ству, так как будут решаться со-
циальные задачи». 

Из-за одного бро-
шенного окурка 
сгорели почти три 
тысячи гектаров 
леса на сумму 
715 млн рублей

На сегодня прину-
дительные работы 
в исправительных 
центрах отбывают 
3,4 тысячи 
осужденных

РЕШЕНИЕ Эксперта, 
признавшего погибшего 
мальчика пьяным, 
освободили от наказания

Подозрительный 
анализ 

Владимир Полетаев

Совершенно неожиданно для 
пострадавшей семьи закончи-
лось рассмотрение в Мособлсу-
де жалобы на приговор экс-за-
ведующему отделением судеб-
но-медицинской экспертизы го-
рода Железнодорожный Михаи-
ла Клейменова. Это тот самый 
эксперт, который два года назад 
признал пьяным погибшего в 
дорожной аварии шестилетнего 
мальчика. 

Медику, приговоренному 
Щелковским судом Подмоско-
вья к десяти месяцам исправи-
тельных работ за халатность, 
вышестоящий суд списал срок 
наказания «из-за истечения 
срока давности». 

Такое мягкое наказание не 
устроило потерпевшую сторо-
ну. Результаты апелляции оша-
рашили отца погибшего маль-
чика, Романа Шимко, еще силь-
нее, чем первоначальный при-
говор. Услышав решение судьи, 
он решил покинуть заседание, 
обвинив суд в несправедливо-
сти. И был оштрафован на 2,5 
тысячи рублей «за недостой-
ное поведение во время приго-
вора».

Кстати, Клейменов вообще 
не появился на рассмотрении 
своего дела в Мособлсуде. 

Получается, что виновник 
отмененной экспертизы по 
делу «пьяного мальчика» вооб-
ще не понес наказания? Ведь он 
ни одного дня после вынесения 
приговора в мае этого года не 
был привлечен к исправитель-
ным работам. Зато продолжал 
исполнять свои обязанности.

Громкое дело судмедэкспер-
та Клейменова, который обна-
ружил алкоголь в крови погиб-
шего в ДТП ребенка, получило 
в 2017 году большой общест-
венный резонанс. Эксперт яко-
бы обнаружил 2,7 промилле в 
организме погибшего малыша. 
Но эта «халатность» была вы-
явлена только спустя два меся-
ца после аварии — когда родст-
венники мальчика опубликова-
ли то самое заключение Клей-
менова. 

Как установило следствие, 
Клейменов, проведя посмер-
тную экспертизу, «ненадлежа-
щим образом изъял образец 
крови погибшего мальчика». В 
результате в образец попала 
спиртообразующая микрофло-
ра, которая привела к процессу 
спиртового брожения. Эксперт 
должен был провести дополни-
тельное биохимическое иссле-
дование. Официальный пред-
ставитель СКР Светлана Пет-
ренко пояснила, что в рамках 
уголовного дела 18 экспертов 
провели комплексную судеб-
ную экспертизу. Это в какую же 
сумму обошлась она государст-
ву? Сам Клейменов за это не за-
платил ни копейки.

Виновницу аварии Ольгу 
Алисову суд приговорил к трем 
годам колонии-поселения, а так-
же постановил взыскать в поль-
зу отца погибшего мальчика 2,5 
миллиона рублей в качестве 
компенсации морального ущер-
ба. Алисова своей вины не при-
знала и просила отсрочить ей 
приговор, пока ее дочери не ис-
полнится 14 лет, однако в этой 
просьбе ей было отказано. 

СУД Началось рассмотрение дела экс-министра 
финансов Подмосковья Алексея Кузнецова 

Из виллы — в СИЗО
Наталья Козлова

В
чера случилось то, чего 
отечественные правоох-
ранители ожидали без ма-

лого десять лет — Алексей Кузне-
цов, обвиняемый в хищении бо-
лее 11 млрд рублей, присел на 
скамью подсудимых.

Началось рассмотрение в 
особом порядке уголовного 
дела в отношении бывшего ми-
нистра финансов Московской 
области.

Он обвиняется в совершении 
десяти преступлений, предус-
мотренных ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(«Мошенничество»), девяти 
преступлений, предусмотрен-
ных ч. 3 ст. 174.1 УК РФ («Лега-
лизация денежных средств»), и 
трех преступлений, предусмо-
тренных ч. 4 ст. 160 УК РФ («Рас-
трата»). 

Кузнецов признал вину по 
всем пунктам обвинения. Имен-
но поэтому его дело рассматри-
вается в особом порядке. Осо-
бый порядок, это когда согла-
сный со всеми обвинениями 
гражданин получает не больше 
двух третей от максимального 
срока наказания. 

Да и проходит такой процесс 
практически мгновенно, чуть 
ли не за один день. Ведь в суде не 
будут изучаться доказательст-
ва, не станут допрашивать сви-
детелей. Не будут выступать ни 
прокурор, ни адвокат.

Тем не менее, по некоторым 
эпизодам защита просит пре-
кратить уголовное преследова-
ние. Решение по этому ходатай-
ству суд огласит 16 августа.  

Кузнецов — почти последний 
фигурант этого уголовного 
дела. Уже семь его «коллег» по 
этой преступной группе были 
осуждены, еще четверо нахо-
дятся в международном розы-
ске. Заочно вынесен приговор 

бывшей супруге Кузнецова 
Жанне Булах, которая скрыва-
ется в США. Она признана ви-
новной в мошенничестве, лега-
лизации денежных средств и 
иного имущества, приобретен-
ных в результате совершения 
преступления. Уголовное дело в 
отношении Булах было выделе-
но следствием в отдельное про-
изводство.

В такой ситуации доказы-
вать, что ты «белый и пуши-
стый» нереально. А признание 
вины — быстрое завершение 
процесса и переезд в колонию, 
где условия содержания лучше, 
чем в следственном изоляторе. 
Да и срок будет меньше предпо-
лагаемого.

Как рассказывали корре-
спонденту «РГ» в Следственном 
комитете, по их версии, «пик» 
преступной деятельности Куз-
нецова пришелся на 2005—2008 
годы. Тогда всесильный чинов-
ник «в составе организованной 
преступной группы» совместно 
с некоторыми чиновниками 
правительства Подмосковья 
«похитил у предприятий ЖКХ 
права требования задолженно-
сти к муниципальным образо-
ваниям, а также денежные сред-
ства областных организаций на 
сумму более 11 миллиардов ру-
блей».

Эти сумасшедшие даже спу-
стя десятилетие деньги ушли на 
счета подконтрольных фирм и 

иностранных компаний. На 
«подмосковные деньги» поку-
палась роскошная недвижи-
мость за границей. Кроме того, 
Кузнецов совместно с сообщни-
ками растратил бюджетные 
средства.

По информации СК РФ, во 
время следствия в России на-
шли богатства, которые сбежав-
шая семья вывезти банально не 
успела. Были обнаружены пред-
меты антиквариата, «представ-
ляющие художественную и 
историческую ценность», кото-
рые Жанна Булах пыталась вы-
везти в Финляндию. Среди этих 
1357 объектов были печатные 
издания и книги, картины, пред-
меты мебели, интерьера, моне-
ты, доспехи и иное ценное иму-
щество.

Скоро исполнится девять 
лет, как Алексей Кузнецов был 
объявлен в федеральный, а по-
том и международный розыск. 
Взяли его во Франции, когда он 
приехал на свою виллу.

Процесс экстрадиции Кузне-
цова из Франции начался в 2013 
году. Суды в двух городах прош-
ли с участием представителя 
Генпрокуратуры РФ. Француз-
ские суды подтвердили - прось-
ба об экстрадиции - обоснован-
на. Премьер-министр Франции 
подписал декрет о выдаче экс-
чиновника осенью 2017 года. 
Госсовет Франции жалобу Куз-
нецова отклонил. 

Тот самый мост в Тулуне, куда во время июньского паводка 
прибило десятки домов, снова готов испытать силу волны.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1731169

А К Ц Е Н Т

Кузнецов признал вину. Его дело рассма-
тривается в особом порядке, когда обви-
няемый получает не больше двух третей 
от максимального срока наказания 
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ДОМИНГО 
ЛИШИЛИ РАБОТЫ

Максим Макарычев

Оркестр Филадельфии и опера Сан-Франциско отме-
нили выступления легенды мирового искусства Пласи-
до Доминго после публикации в Ассошиэйтед Пресс 
откровений девяти женщин о якобы имевших место 
домогательствах со стороны великого певца. Админи-
страция оперы Лос-Анджелеса заявила, что начнет 
собственное расследование. Женщины утверждали, 
что примерно 20—30 лет назад Доминго использовал 
свою власть в опере Лос-Анджелеса и в других местах, 
чтобы заставить их вступить в интимные отношения. 
Сам певец отрицает обвинения и заявляет, что все 
«происходило по обоюдному согласию» и он «не ущем-
лял чье-либо достоинство». Скандал разразился нака-
нуне нового театрального сезона, не исключено, что за 
ним могут стоять кадровые и финансовые интересы. 

РЕЗОНАНС Британская школа навсегда отказалась от пластика

Дети против пластмассы
Диана Ковалева 

Ш
кола в британ-
ском Джорд-
жхэме нашла 
способ полно-
стью отказать-
с я  от  л ю б ы х 
предметов из 
неперерабаты-
ваемой пласт-

массы, за что первой в стране 
получила необычный знак каче-
ства — «Свободна от пластика». 
Руководство школы, где обуча-
ется около сотни детей, выдели-
ло особое место в учебном пла-
не под экологическое воспита-
ние.

Перемены, вызванные пере-
ходом на «режим» без пластика, 
в основном проявляются в дета-
лях. К примеру, в столовой вы не 
увидите ни одного ребенка, ко-
торый бы пил молоко из трубоч-
ки. В школу этот напиток по-
ставляют в перерабатываемых 
контейнерах, а пьют его из мно-
горазовых стаканов. Напрочь 
забыли и о маленьких саше с со-
усами, без которых британские 
дети не могут себе представить 
знаменитое английское блюдо 
«рыба с картофелем фри» (fish 
and chips). Пластиковые паке-
тики заменили на большие доза-
торы, и каждый может «нада-
вить» себе в тарелку столько со-
уса, сколько захочет.

Раньше по пятницам детям 
выдавали мороженое или смузи 
в пластиковых неперерабаты-
ваемых стаканах и упаковках. 
«Вкусно» решили и эту пробле-
му: теперь мороженое подается 
в виде «арктического рулета» 
или накладывается из больших 
пластиковых контейнеров, ко-
торые можно использовать по-
вторно. Если вдруг так получа-
ется, что без емкостей из пласт-
массы, не подлежащей перера-
ботке, не обойтись, то ученики 
их не выбрасывают, а использу-
ют как «хранилище» для игру-
шек в классных комнатах. Неко-
торые упаковки администра-
ция школы отдает обратно по-
ставщикам еды, которые уже 
сами подготавливают их к вто-
ричному использованию или 
переработке.

В начале такой резкий пере-
ход на «беспластиковый ре-
жим» вызывал вопросы еще 
и с точки зрения безопасности. 
Дело в том, что британский за-
кон обязывает школы накры-
вать еду, чтобы избежать ее за-
ражения. Обычно для этих це-
лей используют прозрачную пи-
щевую пленку, которая позво-
ляет четко видеть, какое блюдо 
накрыто. Но в Джорджхэмской 
школе отказались и от нее, заме-
нив на полностью перерабаты-
ваемую фольгу. А чтобы не за-
быть, что и где лежит, блюда 
подписывают.

По словам администрации 
школы, избавиться от «пласт-
массовой» зависимости было 
делом одного звонка произво-
дителям, которые, несмотря на 
все неудобства, согласились 
внести соответствующие изме-
нения в план поставок. С фи-
нансовой точки зрения учеб-
ное заведение только выигра-
ло. А дети, как рассказал ди-
ректор школы Джулиан Томас, 
с большим энтузиазмом помо-
гали перейти на новый «ре-
жим».

Именно за эти и многие дру-

гие смелые шаги Джорджхэм-
ская школа получила свой знак 
качества «Свободна от пласти-
ка». Выдает его благотвори-
тельная организация «Серфе-
р ы  п р от и в  с т о ч н ы х  в о д » 
(Surfers against Sewage), кото-
рая является одной из крупней-
ших в Великобритании групп 
по защите мирового океана от 
пластмассового засилья. Два 
года назад «Серферы» разрабо-
тали особый план отказа от 
пластика для школ, который 
включал в себя не только пере-
чень необходимых для выпол-

нения критериев, но и про-
грамму обучения детей спосо-
бам борьбы с пластмассовым 
мусором, а также планы уроков 
по защите окружающей среды. 
Если все прописанные органи-
зацией условия выполняются, 
то учебное заведение, подав-
шее заявку на участие, получа-
ет свой знак качества. Именно 
это произошло с Джорджхэм-
ской школой, и на сегодняшний 
день, по данным «Серферов», в 
очередь за своим «антипласти-
ковым статусом» встали уже 
около тысячи ее британских 
«сестер».

Многие связывают такое 
рвение с выступлением бри-
танского экс-министра обра-
зования Дэмиана Хайндса, ко-
торый ранее призвал школы 
страны полностью отказаться 
от использования предметов 
из одноразового пластика 
к 2022 году и привел в пример 

именно Джорджхэм. Как сооб-
щили «РГ» в британском мини-
стерстве образования, инициа-
тива Хайндса не носила обяза-

тельный характер, однако мно-
гие учебные заведения обрати-
ли на нее внимание.

О том, как бороться с пла-
стиком, британским детям рас-
сказывают не только в школах, 
но и в книгах. В начале августа в 
Соединенном Королевстве 
вышло пособие для «двухми-
нутных героев» Мартина Дори 
«Дети против пластика», кото-
рое рассчитано на аудиторию 
7+. На страницах этой совер-
шенно типичной на вид дет-
ской книжки автор простым 
языком с помощью схем и за-
бавных картинок объясняет де-
тям, как они могут помочь по-
бороть пластиковое загрязне-
ние. Вот что пишет Дори о том, 
почему ходить в школу с много-
разовой бутылкой воды — это 
круто: «Твоя многоразовая бу-
тылка воды — лучшее оружие 
против пластика. Каждый раз, 
когда ты наполняешь ее, ты де-
лаешь великое дело. Продол-
жай в том же духе! Производи 
меньше пластикового мусора и 
помогай океану!» А ниже кар-
тинка «каждодневного супер-
героя», обычного школьного 
учителя, главная суперспособ-
ность которого — «превращать 
маленькие идеи в очень боль-
шие вещи». С помощью смеш-
ных иллюстраций Дори объя-
сняет детям, что можно смы-
вать в унитаз, а что нельзя.

Стоит отметить, что в по-
следнее время британские под-
ростки все больше интересуют-
ся экологическими проблема-
ми, включая борьбу с пласти-
ком. Об этом, например, свиде-
тельствует двукратный рост 
продаж за последний год дет-
ской литературы, посвящен-
ной защите окружающей сре-
ды.  Как  пишет  газета  The 
Guardian, эксперты отчасти 
связывают такой бум с попу-
лярностью Греты Тунберг, 
шведской школьницы и акти-
вистки, которая в 2018 году 
прославилась своей одиночной 
забастовкой в защиту окружа-
ющей среды, а этой весной вы-
ступала во время экологиче-
ских протестов в Лондоне. 

А К Ц Е Н Т

К примеру, в столовой вы не увидите 
ни одного ребенка, который бы пил 
молоко из трубочки

С МЕЧТОЙ 
О РЕФЕРЕНДУМЕ
Екатерина Забродина

Больше половины немцев недовольны тем, как фун-
кционирует демократия в Германии. Причем в восточ-
ных землях скепсиса заметно больше, чем  на западе 
страны. Об этом говорят результаты опроса, проведен-
ного институтом Infratest dimap по заказу Фонда Фрид-
риха Эберта. 

Как передает Die Welt, 53,4 процента респондентов 
не удовлетворены работой немецких политиков и го-
синститутов, в то время как 46,6 процента опрошенных 
положение дел в целом устраивает. Если смотреть по 
регионам, то меньше всего граждан, довольных движе-
нием Германии по демократическому пути, проживает 
на востоке республики (всего 35,6 процента жителей). 
С точки зрения партийных предпочтений больше всего 
скептиков оказалось среди сторонников «левых» и осо-
бенно «Альтернативы для Германии».  Лишь 7 процен-
тов электората этой партии полагают, что с демокра-
тией в стране все в порядке. В целом две трети участни-
ков опроса, который проводился с 4 марта по 2 апреля 
этого года по телефону среди 2500 респондентов стар-
ше 18 лет, признают: огромная часть населения ничего 
не выиграла от роста экономики последних лет.  

Видно, что представления о демократии у немцев 
неразрывно связаны с чувством социальной справед-
ливости. Так, почти 70 процентов опрошенных увере-
ны, что высокие доходы должны облагаться более вы-
сокими налогами. Среди тех, кто причисляет себя к ра-
бочему классу и к бедным слоям общества, 70,1 про-
цента не считают Германию достаточно демократич-
ной страной. А вот внутри среднего класса и граждан 
с достатком выше среднего уровень недовольства за-
метно снижается — до 42,5 процента. 

Что же конкретно не нравится немцам? Портал 
Spiegel online уточняет, что у всех респондентов, незави-
симо от их взглядов,  достаточно велико недоверие к про-
фессиональным политикам. Так, 84 процента убеждены, 
что они мыслят лишь тактически — от выборов к выбо-
рам. Еще 87 процентов немцев «частично или полно-
стью» согласны с тем, что политики обещают избирате-
лям гораздо больше, чем могут выполнить. Любопытно, 
что значительная часть немцев разочаровались в совре-
менной форме представительной демократии, когда за-
коны принимают избранные гражданами депутаты. Так, 
42 процента жителей ФРГ хотели бы участвовать в регу-
лярных референдумах по значимым для страны вопро-
сам — как это происходит, например, в Швейцарии. 

ДИПЛОМАТИЯ Новый посол Китая в России Чжан Ханьхуэй рассказал о планах 
на будущее

У нас будет бесшовная сварка
Юрий Когалов

Н
овый посол Китайской 
Народной Республики в 
РФ Чжан Ханьхуэй наме-

рен за время работы в нашей 
стране побывать во многих го-
родах и регионах России, кото-
рую он очень полюбил еще с тех 
пор, как работал в Москве в 
1980-х годах. Но первые его по-
ездки как главы дипмиссии бу-
дут сугубо деловыми.

Отвечая на вопрос «РГ», г-н 
Ханьхуэй рассказал, что сначала 
отправится в Казань, сопрово-
ждая китайскую делегацию, ко-
торая примет участие в чемпио-
нате мира по профессионально-
му мастерству (с 22 по 27 авгу-
ста). Далее на очереди Владивос-
ток, где в начале сентября состо-
ится Восточный экономический 
форум, затем — Санкт-Петербург, 
где запланировано проведение 
переговоров глав правительств 
двух стран — Дмитрия Медведева 
и Ли Кэцяна. «Это будет 24-я ре-
гулярная встреча премьеров», — 
отметил Чжан Ханьхуэй. Среди 
других визитов высокопостав-
ленных представителей КНР, ко-
торые состоятся до конца этого 
года, посол выделил приезд в Рос-
сию председателя Постоянного 
комитета Всекитайского собра-
ния народных представителей 
Ли Чжаньшу. 

В посольстве КНР также отме-
тили, что после прибытия в Мо-
скву нового посла США,  на пост 
которого СМИ прочат Стивена 
Бигэна, спецпредставителя гос-
департамента США по КНДР, 
Чжан Ханьхуэй встретится с 
ним. «Этого требует элементар-
ная вежливость», — заявил «РГ» 
глава китайской дипмиссии, до-
бавив, что не уполномочен вести 
со своим американским колле-
гой никаких переговоров по пои-

ску путей выхода из кризиса в от-
ношениях между США и Китаем.

Как напомнил Чжан Ханьху-
эй, в течение многих лет отноше-
ния между двумя странами раз-
вивались нормально, никаких 
возражений со стороны Вашинг-
тона не было. «Американцы всег-
да активно покупали китайские 
товары, но когда мы выразили 
желание приобрести у них су-
перкомпьютеры и другое обору-
дование, они сказали: нет, мы мо-
жем поставлять вам только «Бо-
инги» и мандарины», — отметил 
посол. Он обратил внимание, что 
несмотря на то, что США про-
мышленная страна, значитель-
ную долю в товарообороте, объ-
ем которого составляет свыше 
500 миллиардов долларов, со-
ставляет сельхозпродукция. 
«Это несправедливо», — подчер-
кнул высокопоставленный ки-
тайский дипломат. К тому же, по 
его словам, 90 процентов айфо-
нов собирают в Китае, они расхо-
дятся по всему миру, но это не 
китайские товары, а американ-
ские. И таких предприятий на 
территории КНР множество. Но 
власти США закрывают на это 
глаза, в то же время обвиняя Ки-
тай в краже технологий, которых 
у самих США еще даже нет. «Если 
что и своровали у США, то толь-
ко совесть, потому что у них ее 
нет», — заявил Чжан Ханьхуэй.

По его словам, когда повыше-
ние тарифов на китайские това-
ры ударило по самим американ-
цам, США тут же предложили на-
чать переговоры, но достигнутая  
договоренность была нарушена 
еще до того, как делегация КНР 
успела вернуться в Пекин. «США 
пытаются создать негативный 
образ Китая, хотя все знают, кто 
на самом деле является агрессо-
ром. США всегда воевали, бомби-
ли весь мир, сбрасывали бомбы 

на Сирию, Югославию, а Китай 
занимается строительством в 
разрушенном Ираке, Ливии, 
странах бывшей Югославии», — 
рассказал Чжан Ханьхуэй, доба-
вив, что даже детям понятно, кто 
на самом деле защищает мир. По-

сол также подчеркнул, что Пекин 
не допустит вмешательства во 
внутренние дела.

Сам же Чжан Ханьхуэй видит 
своей целью дальнейшее разви-
тие отношений между Россией и 
Китаем. «Посол — это цемент в 

объединении государств, у нас 
будет бесшовная сварка», — 
образно  рассказал о своих зада-
чах новый глава дипмиссии КНР.

В этом году отмечается 70-ле-
тие установления дипломатиче-
ских отношений между нашими 
странами, которые новый посол 
КНР в Москве охарактеризовал 
как «самые прочные в мире и са-
мые добрые между соседями». 
На сегодняшний день образова-
лось 127 пар городов-побрати-
мов. Китайские предприятия ак-
тивно вкладывают средства в 
развитие российских регионов. 
В самом же Китае до сих пор не 
просто существуют, но и являют-
ся ведущими ряд предприятий, 
созданных при помощи СССР в 
первые годы после образования 
КНР. «Это Советский Союз по-
мог Китаю построить мощный 
фундамент индустрии и про-
мышленности, мы никогда не за-
будем об этой помощи», — под-
черкнул Чжан Ханьхуэй.

По его словам, Китай высоко 
ценит совместную работу с РФ в 
сфере обеспечения безопасно-
сти в регионе. «Ежегодно мы про-
водим совместные учения, обме-
ниваемся информацией. Думаю, 
что это очень полезно и очень 
важно», — рассказал посол. Он 
напомнил, что вокруг наших 
стран есть «горячие точки», в ко-
торых некоторые силы хотят раз-
дуть пламя, чтобы «создать 
сложности для развития Китая и 
России». В связи с этим крайне 
важно «работать вместе, бок о 
бок, спиной к спине».

По мнению Чжана Ханьхуэя, 
несмотря на уже достигнутое, в 
отношениях между Москвой и 
Пекином есть большие перспек-
тивы. Так, Россия и Китай уже по-
ставили перед собой цель к 2024 
году увеличить товарооборот до 
200 миллиардов долларов. 

Британские подростки охотно под-
держали начатую взрослыми борь-
бу с пластиком.

В МИРЕ

МЕЖДУ ТЕМ

В министерстве охраны окружающей среды Великобритании объявили, 

что в крупнейших супермаркетах страны продажи одноразовых целлофа-

новых пакетов упали на 90 процентов с тех пор, как в октябре 2015 года 

за них ввели символическую, казалось бы, плату в 5 пенсов. Сейчас сред-

нестатистический житель королевства покупает в среднем 10 таких паке-

тов за год, в то время как в 2014-м этот показатель составлял 140 пакетов 

на одного подданного. В целом же выходило 7,6 миллиарда единиц упа-

ковки, или 61 000 тонн пластикового мусора. Правда, экологи уточняют, 

что одновременно вырос спрос на пакеты большего объема. Эту пробле-

му пытаются решить и в Германии. Как рассказала министр экологии Све-

нья Шульце, правительство разрабатывает законопроект, полностью за-

прещающий продажу целлофана. К слову,в августе такой запрет вступил 

в силу в Чили. У местных лавочек есть два года, чтобы к нему приспосо-

биться, ну а большим сетевым магазинам оставили переходный период 

в 6 месяцев. Пока можно продавать не больше двух пакетов в одни руки. 

Нарушителям будет грозить штраф 370 долларов.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Калининград-
ская генерация» (119435, г. Москва, ул. Большая Пироговс-
кая, д. 27, стр. 1) информирует о проведении общественных 
обсуждений по объекту Государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Строительство 
Приморской ТЭС. Склад вспомогательного топлива, склад 
масла в таре» (Калининградская область, муниципальное 
образование (МО) «Светловский городской округ», пос. 
Взморье, ул. Спасская, 13), включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС). Ориентировочные 
сроки проведения ОВОС: август 2019 г. — декабрь 2019 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Кали-
нинградская область, МО «Светловский городской округ», 
пос. Взморье, ул. Спасская, 13 (на участке Приморской ТЭС 
с кадастровым номером 39:18:000000:67). Цель намечае-
мой деятельности: строительство склада вспомогательного 
топлива, склада масла в таре на территории Приморской 
ТЭС. Форма проведения общественных обсуждений на эта-
пе уведомления, предварительной экологической оценки 
(ПЭО) и проекта технического задания (ТЗ) на проведение 
ОВОС — прием замечаний и предложений в письменном 
виде. Наименование органа, ответственного за организа-
цию общественных обсуждений, — администрация МО 
«Светловский городской округ» при участии администра-
ции городского округа (ГО) «Город Калининград» и со-
действии ООО «Калининградская генерация». 

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение ОВОС будут 
доступны для ознакомления общественности в течение 30 
календарных дней с 15 августа 2019 г. и размещены:

— в читальном зале МБУК «Светловская централизо-
ванная библиотечная система» по адресу: Калининградская 
обл., г. Светлый, ул. Заводская, 2;

— в библиотеке пос. Волочаевское МБУК «Светловская 
централизованная библиотечная система» по адресу Кали-
нинградская обл., пос. Волочаевское, ул. Центральная, 16;

— в администрации ГО «Город Калининград», кабинет 
458, по адресу: г. Калининград, пл. Победы, д. 1 (понедель-
ник—пятница с 10.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, заказ 
пропуска по телефону +7 4012 92-34-83);

— на официальном сайте администрации МО «Светловс-
кий городской округ» (http://светлый.рф/).

Вопросы, замечания и предложения от общественности 
и всех заинтересованных лиц принимаются в письменной 
форме в местах ознакомления, а также могут быть на-
правлены по факсу: 8 (495) 545-34-21, электронной почте: 
obob@shaneco.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Новый глава дипмиссии КНР Чжан Ханьхуэй давно мечтал о работе послом 
в России.

А К Ц Е Н Т

Китай высоко ценит совместную работу 
с Россией в сфере обеспечения 
безопасности в регионе
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99-летний 
танцор принял 
участие 
в чемпионате 
мира по танго

ТАНГО 
С ВЫДЕРЖКОЙ
Сергей Новиков

99-летний Джеймс МакМанус, 
ветеран Второй мировой войны, 
принял участие в проходящем в 
эти дни в Буэнос-Айресе чемпи-
онате мира по танго. На сорев-
нования он прилетел специаль-
но из ирландского города Уотер-
форд, а собрать средства на до-
рогостоящую поездку через 
океан в Аргентину ему помогла 
федерация танго Ирландии. Вы-
ступление ирландца вместе с 
профессиональной танцовщи-
цей Люсией Сельвой произвело 
фурор. Теперь организаторы 
мероприятия намерены подать 
заявку в Книгу рекордов Гин-
несса на внесение в нее МакМа-
нуса как самого пожилого 
участника чемпионатов мира 
по танго в истории.

Танцевать танго он начал 
уже в преклонном возрасте, ког-
да ему был 81 год, и с тех пор 
старается не расставаться со 
своим увлечением. Занимается 
МакМанус каждую неделю, а 
после танцев выполняет уже 
ставшей традицией ритуал — 
выпивает с друзьями кружку 
холодного имбирного пива. 
«Танго делает меня счастливым. 
А еще это отличный способ об-
щения и знакомства с новыми 
людьми», — рассказал он журна-
листам. И хотя родился МакМа-
нус в Шотландии, давно живет в 
Ирландии и называет себя ир-
ландцем. 5 января следующего 
года он отметит вековой юби-
лей. 

78-летний тенор давно известен своим пылким нравом, 
но скандал разразился только сейчас.
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МУЗЫКА Один из лучших 
гитаристов мира привез 
новый альбом из Африки

Папа Карлос 
и его Буратино

Александр Алексеев

Карлоса Сантану — длинноволосого и, несмотря на 
многомиллионные гонорары, по-прежнему выглядя-
щего как бродячий музыкант с соседней улицы — знают 
по мировым хитам Black Magic Woman и Moonflower. 
Участник легендарного фестиваля Вудсток, музыкант, 
на сольные программы которого приходят по 250 ты-
сяч зрителей, обладатель Grammy, новатор в джаз-
фьюжене, которого в то же время долго уговаривали 
выступить с ними и поп-король Майкл Джексон, и Че-
стер Беннингтон из Linkin Park, он всегда страдал од-
ной напастью. Когда массовая аудитория хотела 
просто слушать его заливистые и надрывные соло, 
Сантане становилось скучно. Так случилось и на этот 
раз, благодаря чему гитарист-виртуоз и выпустил аль-
бом Africa Speaks («Говорит Африка»).

Его всегда ценили за красивые баллады и блюзы (в 
первую очередь, конечно, женщины), но в отличие от 
Джо Сатриани он никогда не любил повторяться. Ри-
сковал успехом, заработками, но зато раз примерно в 
пять лет резко менялся и делал то, чего от него не жда-
ли. Теперь Карлос Сантана снова рискнул.

О своей премьере он рассказывает поэтично: «Глу-
боко в джунглях можно слышать звуки, похожие на по-
трескивание звезд 
ночью, а общение с 
растениями и жи-
вотными, местны-
ми народами при-
носит новые инто-
нации и истины. Да, 
вот так, в Африке, и 
был задуман этот 
альбом!». При этом 
не скрывает сча-
стья:  такой диск он 
мечтал записать 
уже много лет, но был связан обязательствами с ре-
корд-компаниями, которые хотели продавать совсем 
другую его музыку. И вот теперь наконец он смог сыг-
рать все, что захотел.

Дорвавшись до свободы, Сантана, погрузившийся в 
мир диких и хищных джунглей, в раскованные ритмы 
африканских плясок и песнопений, насладившись бес-
печностью и отчаянием жизни, когда зависишь от все-
го — забредшего в деревню хищника, пророчеств шама-
нов и милости выточенных из дерева местных божков 
— сочинил, будто настрогал из неведомых нам видов 
баобабов, моринг и пальм, 49 композиций. Приволь-
ных, раскрепощенных, с беспечно меняющейся чере-
дой гитарных риффов и соло.

Правда, в альбом папа Карлос включил только 11 
новых творений, сыгранных под неистовую африкан-
скую перкуссию, раскаленный тромбон и хоровые пе-
снопения. Очень плясовой и жаркий получился диск — 
давненько он таких не выпускал. Пронзительные пе-
ния-крики, переходящие в надрывные стоны, под рас-
каленные афро-кубинские ритмы и жалящая гитара 
самого мэтра в Batonga. Афро-латинский фанк в Oye 
Este Mi Canto и уже прифузованное раскатистое соло.

Хотя главным хитом диска стала более привычная 
для Сантаны размашистая композиция Breaking Down 
the Door — эдакий латинский карнавал с сочными духо-
выми и эпикурейскими гитарными импровизациями 
под гомонящий хор и залихватский аккордеон...  

Конечно, такой диск нельзя было записать в студии 
привычным способом: заранее расписав партии каж-
дого инструмента и по очереди приходя в назначенное 
время «от сих до сих». В лучшем случае тогда получи-
лась бы сумятица, в худшем — какофония. Поэтому 
Africa Speaks играли как вольный джем-сейшн, дикий, 
как природа джунглей, жаркий, как погода на эквато-
ре, и непредсказуемый по последствиям как встреча 
человека с хищниками в саванне. А соединяли всю эту 
полиритмию и разные стили разно-жанровые и раз-
вернутые гитарные соло самого Сантаны. 

Поклонники папы Карлоса уже гадают: куда же за-
несет гитарного виртуоза в следующий раз? Да уж, по-
лезно музыкантам путешествовать... 

ТЕАТР Томский ТЮЗ готовит необычную премьеру на фестивале «Территория»

Студенты научат артистов
Алена Карась

В
ообще, в Томск надо ехать. 
Просто чтобы посмотреть 
на прекрасную реку, по-

бывать в университетском бо-
таническом саду, старейшем во 
всей Сибири, увидеть уникаль-
ную деревянную городскую за-
стройку начала XX века с рез-
ными наличниками, побывать в 
музее политрепрессий и вооб-
ще понять кое-что в томской 
разновидности сибирского ха-
рактера. Еще со времен декаб-
ристов (чудесный памятник де-
кабристу Гаврииле Батенькову 
стоит на уютной площади) го-
род населяют не только потом-
ки буйных казаков, но и разноо-
бразных ссыльных, в основном 
образованных и принадлежав-
ших дворянским родам. 

Оставшийся на обочине 
большой экономики Томск смог 
многое сохранить, а Томский 
университет, созданный в конце 
XIX века, стал мощным науч-
ным центром Сибири. Именно о 
жизни его студентов, об их от-
ношении к прошлому, настоя-
щему и будущему и решили со-
чинить спектакль-вербатим в 
Томском ТЮЗе. 

Сам ТЮЗ в сравнении с уни-
верситетом — явление совсем 
новое. Он возник в 1980 году на 
основе знаменитого курса Ар-
кадия Кацмана и Льва Додина, 
легендой которого стали «Бра-
тья и сестры». Игорь Скляр, На-
талья Фомина, Наталья Акимо-
ва и другие около двух сезонов 
играли здесь знаменитый спек-
такль времен перестройки «Си-
ние кони на красной траве». В 
2018-м главным режиссером те-
атра стал ученик Сергея Жено-
вача Павел Зобнин. 

Здесь идет яркий детский 
мюзикл «Маугли» (режиссер 
Георгий Цнобиладзе), в кото-

ром компьютерная анимация и 
пластически яркая работа акте-
ров позволяют детям на равных 
правах включить театр в при-
вычные им медиа. Здесь «Небо 
в кармане» по книжке Игоря 
Фарбаржевича сочинили два 
актера — Екатерина Костина и 
Всеволод Трунов — и поставили 
его прямо на сцене, используя 
колосники и «карманы», и по-
ощряя работу воображения у 
маленького зрителя. 

Режиссер Радион Букаев в 
свойственной ему стилистике 
мультимедийного юмора поста-
вил спектакль для семейного 
просмотра «Дети и эти» по кни-
ге Григория Остера, где взро-
слые и дети, поменявшись ме-
стами, ведут видеотрансляции в 
режиме on-line, используя пред-
меты и куклы. «Летопись в кар-
тинках. Жизнь и приключения 

пятилетней личности» по прозе 
Наринэ Абгарян (режиссер Ека-
терина Максимова) позволяет 
актерам легко импровизиро-
вать в нежном пространстве ху-
дожника Сергея Лавора, создан-
ном с помощью мультимедиа-
художника Тимофея Мокиенко 
по рисункам дочери режиссера 
Анастасии Фокиной. 

Кирилл Фриц играет здесь 
маленького Семена Андреевича 
в мягкой естественной манере, 
без всякой «ТЮЗятины» (так 
раньше говорили о назойливо 
детском голосе и иных средст-
вах, применявшихся в совет-
ских ТЮЗах для создания дет-
ских образов). Почти не меняя 
этой органики, он создает вме-
сте с режиссером Дмитрием 
Гомзяковым оригинальную 
партитуру Треплева в новом 
спектакле театра «Чайка», ко-

торый стал настоящим взрывом 
мозга для томской публики, 
резко разделив ее на поклонни-
ков и противников. 

Молодой художник, входя-
щий в мир, испытывает на себе 
страшное давление старых и но-
вых форм. Как не потеряться в 
них? Молодой режиссер ставит 
спектакль прежде всего о себе. В 
его режиссерской партитуре 
читаются отсылки к театру Кри-
стиана Люпы и Юрия Бутусова, 
боевиков и рэп-батлов. Формы 
и жанры — все «смешалось» в 
старой чеховской усадьбе, за-
ставляя хрупкого художника 
кончать самоубийством. На 
длинном, трудном спектакле 
Дмитрия Гомзякова зрители си-
дят, не шелохнувшись. 

Сам Павел Зобнин в своих 
спектаклях осуществляет связь 
поколений, не только соединяя 
опытных и молодых актеров в 
одном пространстве, но и сохра-
няя верность психологическо-
му театру. Его «Подлинная исто-
рия френкен Хильдур Бок, рове-
сницы века» по пьесе Олега Ми-
хайлова изысканно использует 
колоссальный потенциал пре-
красной актрисы Ольги Рябо-
вой. Соединяя яркую театраль-
ную форму, не боясь форм мед-
ленного, «зависшего» театра, 
он сочиняет и «Девушки в люб-
ви» по пьесе Ирины Васьков-
ской. В нем торжествует откры-
тая мощная энергия молодой 
актрисы Анастасии Чеверс.

И вот новая премьера «Сту-
денты», которая появится в кон-
це августа. Прежде спектаклей в 
этом жанре ни в театре, ни в го-
роде не было. Он создавался из 
интервью артистов со студента-
ми университета. На их основе 
драматург Вячеслав Дурненков 
написал пьесу. Режиссер спекта-
кля, возглавляющий кемеров-
скую драму Антон Безъязыков, 
уже не первый раз работает в 
жанре вербатима. Его спектакль 
«Мирение» стал участником 
«Золотой маски» 2017 года. 

«Вербатим привлекает тем, 
что он непредсказуем, у него не 
может быть «рецепта» успеха», 
— объясняет свой интерес к это-
му жанру Антон Безъязыков. — 
Это всегда самый настоящий эк-
сперимент. И прежде всего это 
живые истории живых людей! 
Видеть, как живая, а не книж-
ная, литературная, речь влияет 
на актеров, как возникает пер-
сонаж, как он начинает разви-
ваться». 

Спектакль станет частью 
«Арт-лаборатории», проекта 
Международного фестиваля-
школы «Территория». 

КНИГИ 

Писатели 
посоветовали, 
что читать 
школьникам

РОБИНЗОН 
ЛИСТАЕТ 
КОМИКСЫ
Михаил Визель

Каждый год учителя и методи-
сты составляют необъятные 
списки чтения, которые дети — 
только никому не говорите — 
благополучно забывают на пар-
тах, не без умысла теряют в 
транспорте, а то и вовсе демон-
стративно игнорируют. Навер-
няка «забываемым» писате-
лям, расскажи им кто о таком 
произволе, стало бы обидно. 
Так, может, у их современных 
коллег есть какие-то свои спи-
ски? Портал ГодЛитературы.РФ 
обратился с этим вопросом к 
российским авторам. 

— Ученикам старших классов 
я бы посоветовал прочесть ро-
ман Владимира Шарова «Репе-
тиции». Это выдающийся текст, 
как мне кажется, вполне до-
ступный для понимания, — го-
ворит Евгений Водолазкин. — 
Он посвящен двум важнейшим 
темам: истории и вере. Вообще 
мне кажется, что исторические 
книги в старшей школе являют-
ся важным чтением.

Старшеклассникам писа-
тель также порекомендовал 
«Самодержец пустыни» Леони-
да Юзефовича и в каком-то 
смысле продолжающий его ро-
ман «Зимняя дорога». А еще ро-
ман Алексея Варламова «Душа 
моя Павел». 

— Для школьников среднего 
возраста я бы посоветовал по-
весть Валерия Былинского 
«Июльское утро». Это не «боль-
шая» история, а «малая» — се-
мейная. Такая история, по мое-

му убеждению, прежде всего и 
формирует человека. Еще вся-
чески советую «Дни Савелия» 
Григория Служителя. Это до-
брый, умный и прекрасно напи-
санный роман о московском 
коте. Но и о людях, конечно, — 
уверен Евгений Водолазкин.

С начальной школой все 
просто: писатель рекомендует 
«Робинзона Крузо», как в неко-
тором смысле евангельскую 
историю блудного сына — эту 
книгу можно прочитать в ран-
нем возрасте, а потом перечи-
тывать всю жизнь.

А вот у Гузель Яхиной на во-
прос «что читать школьни-
кам?» свой ответ: графические 
романы. Они сегодня набирают 
популярность и затрагивают 
очень серьезные темы.

— В частности, музей Гулага 
выпустил графический роман, 
который называется «Вы-жив-
шие». Это личные истории лю-
дей, рассказанные в комиксах. 
Совершенно настоящие исто-
рии настоящих людей. И очень 
похож на эту книгу другой гра-
фический роман, тоже недавно 
появившийся, «Сурвило» Оль-
ги Лаврентьевой. Она расска-
зывает историю жизни своей 
бабушки, которая прошла че-
рез очень многое, в том числе 
репрессии и блокадный Ленин-
град. Я сама такие вещи прио-
брела бы с удовольствием. У 
меня, правда, пока на полке 
стоят зарубежные графические 
романы, но, конечно, я добе-
русь и до отечественных, — го-
ворит писательница. 

Григорий Служитель, автор 
уже упомянутых «Дней Саве-
лия», младшеклассникам реко-
мендует «Три мушкетера» 
Дюма, «Легенды и мифы Древ-
ней Греции» Куна и «Хроники 
Нарнии» Льюиса. В топ писате-
ля для среднего и старшего воз-
раста попали «Мерфи» Сэмюэ-
ля Беккета, «Школа для дура-
ков» Саши Соколова, «Завод-
ной апельсин» Энтони Берд-
жесса, а также «Капитанская 
дочка» Пушкина, «Воспитание 
чувств» Флобера и «Подвиг» 
Набокова. 

КИНО Данила Козловский завершил съемки нового фильма 
о Чернобыле. Чем заинтригованы зрители?

Хроника 
упавших аистов

Сусанна Альперина

З
авершились съемки 
фильма «Когда падали 
аисты» (рабочее на-
звание) режиссера Да-
нилы Козловского, 
рассказывающего об 
одном из эпизодов 
ликвидации аварии на 
Чернобыльской АЭС. 

Съемки фильма проходили на 
закрытых объектах АЭС в Кур-
чатове, в студийных павильонах 
в Москве,  Будапеште (на терри-
тории венгерской киностудии 
Origo Studios) и в Хорватии. 

«Когда падали аисты» — сов-
местное производство компа-
ний «Нон-Стоп Продакшн» 
Александра Роднянского и Сер-
гея Мелькумова и «ДК Интер-
теймент» Данилы Козловского. 

«РГ» писала об этом проекте, 
когда он был представлен на за-
щите проектов компаний-мейд-
жоров в Фонде кино. Судя по 
тому, что рассказывали тогда 
авторы, фильм мог напоминать 
материал, который представлен 
в американском сериале теле-

канала HBO «Чернобыль». Ми-
ни-сериал HBO в определенный 
момент превзошел по просмо-
трам знаменитую «Игру пре-
столов». И в России многие ин-
тернет-пользователи успели его 
посмотреть. Хотя и разошлись 
во мнениях решительно.

Как после успеха американ-
ского «Чернобыля» сложится 
судьба нашего фильма? На этот 
вопрос «РГ» Александр Роднян-
ский тогда ответил, что далеко 
не все население нашей огром-
ной страны смотрит сегодня се-
риалы в интернете и что версия, 
рассказанная соотечественни-

ками, всегда имеет больше шан-
сов на успех у нашего зрителя, 
чем зарубежный продукт. И, ве-
роятно, так оно и есть, чутье и 
продюсерский опыт Роднян-
ского общеизвестны — и все-та-
ки, пока фильм не дойдет до ши-
роких экранов, это остается 
лишь предположением. Или ин-
тригой для любознательных 
зрителей.

Тут уместно вспомнить и о 
том, что теперь канал НТВ под-
готовил новый сериал «Черно-
быль» — не так давно кинолюби-
тели бурно обсуждали утечку 
ролика этого проекта в Сеть. 

Так что же ожидает зрителя? 
Два фильма-конкурента об од-
ном и том же? Или две самобыт-
ные картины в разных жанрах — 
телесериал и полнометражный 
фильм, которые снова и снова 
заставят задуматься о последст-
виях техногенных катастроф?

Создатели картины в анно-
тации объясняют: «Это пер-
вый масштабный российский 
фильм, рассказывающий о лик-
видации последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС и людях, 
которым ценой своей жизни 
удалось предотвратить глобаль-
ную катастрофу и превращение 
большей части европейского 
континента в гигантскую зону 
отчуждения и необитаемую пу-
стыню».

То, что зритель пойдет смо-
треть фильм, предсказать не-
трудно — к гадалке не ходи. И не 
в последнюю очередь потому, 
что картина связана с именем 
Данилы Козловского. Конечно 
же, он сегодня один из самых 
популярных российских кино-
актеров. Нетрудно вспомнить 
сыгранные им главные роли в 

фильмах — чемпионах россий-
ского кинопроката: «Духless» и 
«Духless 2», «Легенда № 17», 
«Викинг», «Экипаж», «Тренер». 
Но он же теперь и режиссер, и 
продюсер.

Его режиссерский дебют — 
спортивная драма «Тренер» 
стала одним из лидеров россий-
ского кинопроката в прошлом, 
2018 году. А в фильме «Когда 
падали аисты» Козловский 
предстанет во всех своих ипо-
стасях: и как режиссер, и как 
исполнитель главной роли, и 
как продюсер.

Стоит добавить, что сцена-
рий фильма написан Алексеем 
Казаковым и  Еленой Ивановой. 
В главных ролях, кроме Данилы 
Козловского, снялись Оксана 
Акиньшина, Филипп Авдеев.

Съемки завершены, работа 
над фильмом продолжается. Вы-
ход картины «Когда падали аи-
сты» в прокат запланирован на 
8 октября следующего, 2020 
года. 

Данила Козловский обещает завер-
шить работу и выпустить фильм 
в прокат в октябре 2020-го.

А К Ц Е Н Т

Два фильма-конкурента? По словам про-
дюсера Александра Роднянского, кино-
версия, рассказанная соотечественни-
ками, всегда имеет больше шансов 
на успех, чем зарубежный продукт

Буквально в июле Карлосу Сантане исполнилось 72 года, 
но гитарист-виртуоз по-прежнему в отличной творческой форме. 

Диск получился 
очень жаркий 
и плясовой — 
давно Сантана 
таких не выпускал 

У писателей своя «школьная про-
грамма». Она и кругозор расширит, 
и заскучать не даст. 

Тюзовская «Чайка», смешавшая 
формы и жанры, резко разделила 
томскую публику на «за» и «против».

Продажа 3-комнатной квартиры по адресу: 
г. Москва, ул. Грина, д. 1, корп. 1, кв. 168

Извещение о проведении открытого аукциона 
в электронной форме 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 18.09.2019 в 12.00 МСК.
Заявки на участие в торгах принимаются с 15.08.2019 с 

10.00 по 16.09.2019 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 10 076 503 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 100 000 руб.
Задаток: 1 000 000 руб. НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на офи-

циальном сайте Организатора торгов и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати
Больше рекомендаций от писа-

телей можно найти на сайте 

https://godliteratury.ru/
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Кстати

Титул главного путешественника в рок-музыке пока 

принадлежит Питеру Габриэлу. Из разных стран мира 

он привозит самобытных певцов-исполнителей и запи-

сывает их альбомы в своей студии Real World. И Пол 

Маккартни свой пока последний альбом Egypt Station 

привез в основном из путешествий. Самый яркий при-

мер — песня Back in Brazil, начинающаяся с пения птиц. 

Ну, а Пелагея и группа «Альянс» долгое время ездили по 

деревням, собирая фольклор для своих будущих хитов.  
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ДЕНЬГИ В регионах предлагают на законодательном уровне 
запретить рекламу кредитов в общественных местах

Назойливые 
микрозаймы
Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемерово

В
ласти Кузбасса, где на 
каждого жителя при-
ходится почти 98 ты-
сяч рублей кредитно-
го долга, предлагают 
запретить выдачу ми-
крозаймов и их рекла-
му в местах массового 
скопления людей. 

Выйти с соответствующей 
законодательной инициативой 
в Госдуму РФ регион заставила 
тревожная тенденция. Если 
в 2017 году жители области за-
должали по кредитам почти 
142 миллиарда рублей, то сегод-
ня — уже более 261 миллиарда. 
И, судя по всему, долги будут ра-
сти. 

По данным Банка России, 
объем потребительских креди-
тов, выданных жителям Кеме-
ровской области в первой поло-
вине 2019-го, по сравнению 
с аналогичным периодом прош-
лого года увеличился на 21 про-
цент, составив 104,3 миллиарда 
рублей. А микрозаймы, которые 
можно оформить по одному па-
спорту, без поручителей и учета 
кредитной истории, сегодня 
предлагают на каждом углу.

— В результате многие прини-
мают спонтанные решения — со-
вершают покупки в кредит, полу-
чают «быстрые и легкие» деньги, 
не оценив всех рисков, — отмеча-
ет замгубернатора области по 
экономическому развитию Кон-
стантин Венгер. — И так называе-
мых «профессиональных заем-
щиков», которые обслуживают 
не один, а с разу несколько кре-
дитов, постоянно перекредито-
вываясь, становится все больше. 
Это вызывает серьезные опасе-
ния. Чтобы изменить ситуацию, 
мы предложили внести измене-
ния в федеральный закон о ми-
крофинансовых организациях: 
наложить запрет на распростра-
нение рекламы и выдачу микро-
займов на вокзалах, остановках, 
в аэропортах, торговых центрах 
и других людных местах. 

Кузбасские власти направили 
запросы в другие регионы стра-
ны, и законодательную инициа-
тиву уже поддержали в Новоси-
бирской, Томской, Тюменской и 
Нижегородской областях, а так-
же в Краснодарском, Алтайском, 
Приморском и Хабаровском 
краях. А Красноярский край вы-
ступил со своим жестким пред-
ложением: категорически запре-
тить микрофинансовым органи-
зациям оказывать свои услуги 
в палатках и ларьках. В крае счи-
тают, что деятельность по офор-
млению любых займов следует 
вести исключительно в капи-
тальных зданиях, оборудован-
ных вентиляцией и сигнализа-
цией. Это должно дисциплини-
ровать участников рынка.

Тем временем в Кузбассе 
продолжают борьбу с закреди-
тованностью населения, расту-
щей как снежный ком. 

— Мы отслеживаем все ми-
крофинансовые организации, 
ломбарды, кредитные коопера-
тивы, не входящие в государст-
венный реестр, и сообщаем 
о них в правоохранительные ор-
ганы и ЦБ РФ, — продолжает 
Константин Венгер. — Убираем 
навязчивую рекламу микрозай-
мов из подъездов, с улиц, из го-
родского транспорта и остано-
вочных павильонов. Но она по-
является снова и снова. 

Активности займодавцев, 
расклеивающих саморекламу на 
столбах и заборах, пытаются 
противодействовать, проводя 
разъяснительную работу среди 
потенциальных заемщиков. В го-
родах и районах жителям рас-
сказывают, как оценить свои фи-
нансовые возможности и опре-
делить оптимальный уровень 
кредитной нагрузки. Согласо-
ванность действий всех участни-
ков системы финансового про-
свещения обеспечивает коорди-
национный совет. В регионе, за-
ключившем соглашение с мин-
фином и Центробанком РФ, раз-
работана и воплощается в жизнь 
большая программа повышения 
финансовой грамотности и сни-
жения уровня закредитованно-
сти. Она охватывает все более 
широкие слои населения — от до-
школьников до пенсионеров. 
Но результатов пока не видно.

К слову, летнюю школу во-
лонтеров организовали местные 
активисты Общероссийского 
народного фронта. Набазе жен-
ской гимназии прошли обуче-
ние 50 старшеклассников, жела-
ющих помочь землякам стать 
финансово грамотными. Со 
школьниками работали препо-
даватели экономического вуза и 
сотрудники финансовых органи-
заций. Защитив проекты, волон-
теры получили сертификаты. 

Увидев рекламу МФО в людном месте, человек может действовать в поры-
ве эмоций, принять не всегда взвешенное решение.

Комментарий

Анатолий Аксаков, глава Комитета Госдумы 
по финансовому рынку:
— Я с пониманием отношусь к предложению властей Кузбасса ограни-

чить рекламу микрофинансовых организаций в общественных местах. 

Полагаю, что в осеннюю сессию можем рассмотреть его.

Не секрет, что, увидев рекламный баннер МФО в автобусе или торго-

вом центре, человек может действовать в порыве эмоций, принять 

не всегда взвешенное решение. Назойливая реклама этому способст-

вует. Мы должны проанализировать ситуацию и принять согласованное 

решение с Банком России и Роспотребнадзором.

Это касается и рекламы в интернете, которая очень активно использу-

ется в том числе нелегальными финансовыми организациями. В первом 

чтении принят закон, который позволяет регулятору во внесудебном 

порядке блокировать сайты таких организаций.

Подготовила Ольга Бухарова

ОБЩЕСТВО В Рязани открылся 
центр имени Солженицына

Литература 
и музей

Елена Шулепова, 
«Российская газета», Рязань

В Рязани состоялось событие, 
о котором говорили давно и 
много, но до вчерашнего дня в 
будущем времени — в городе, 
где Александр Солженицын, по 
сути, стал знаменит, открылся 
музейный центр его имени.

— Это первый литературный 
музей в Рязани и по факту — са-
мый большой центр в стране, 
связанный с писателем. Здесь 
сконцентрирована огромная 
информация, сосредоточен по-
тенциал для изучения и  ди-
скуссий, — отметила на откры-
тии центра вдова писателя, 
президент Русского благотво-
рительного фонда А.И. Солже-
ницына Наталья Солженицы-
на, поблагодарив всех, кто уча-
ствовал в работе по созданию 
этого музея. 

В Рязань Александр Солже-
ницын приехал после реабили-
тации в 1956 году, потому что 
здесь работала в институте его 
первая жена Наталья Решетов-
ская. Именно в Рязани был на-
писан «Один день Ивана Дени-
совича», после публикации ко-
торого в «Новом мире» загово-
рили «о появлении в русской 
литературе большого писате-
ля». Он прожил в Рязани 12 лет: 

здесь появился «Матренин 
двор» и другие произведения, 
здесь он начинает «необыкно-
венно много сразу» — «Архипе-
лаг ГУЛАГ», «Круг первый», 
«Раковый корпус». При этом он 
все время работал учителем 
физики. 

Тем не менее, когда писа-
тель ушел из жизни и появи-
лось решение президента РФ 
увековечить его имя, про Ря-
зань как-то забыли. Местные 
энтузиасты об актуальности 
создания музейного центра 
Солженицына заговорили до-
вольно давно. Наталья Солже-
ницына горячо поддержала 
идею и предложила также сде-
лать в экспозиции акцент на 
людях и городе, с которыми 
был связан писатель. 

По словам замминистра 
культуры РФ Аллы Маниловой, 
с  2020 года планируется вклю-
чить Рязань с центром Солже-
ницына в Национальную про-
грамму детского культурно-
познавательного  туризма 
«Моя Россия», которая реали-
зуется по поручению прези-
дента РФ и является частью на-
ционального проекта «Культу-
ра». 
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Наталья Солженицына (слева) 
открыла музей, посвященный рязан-
скому периоду жизни писателя.
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Москвичам 
покажут кино 
в бассейне 
и метро

КАДР В НОЧИ

Сергей Жуков

С 24 по 25 августа в столице 
пройдет акция «Ночь кино». В 
кинотеатрах, музеях и библио-
теках для москвичей и гостей 
города устроят предпремьер-
ные кинопоказы и встречи с ре-
жиссерами. Фильмы покажут в 
метро и даже в бассейне. 

Как рассказал исполнитель-
ный директор Фонда кино Вя-
чеслав Тельнов, эта акция  
пройдет по всей стране и охва-
тит более трех с половиной ты-
сяч площадок. В городах-участ-
никах в 20.00 по местному вре-
мени покажут три отечествен-
ных фильма, которые выбрали 
россияне. Это «Балканский ру-
беж», «Домовой» и «Полицей-
ский с Рублевки. Новогодний 
беспредел». 

Едва ли не самую богатую на 
события программу обещают в 
Москве, где запланировано 
около 340 мероприятий. Акция 
начнется 24 августа в 14.00 и 
продлится до рассвета. Откры-
тие «Ночи кино» пройдет в ки-
нотеатре «Октябрь» на Новом 
Арбате. Там в 16.00 покажут 
премьерную картину «Маль-
чик русский». В центре сюжета 
— деревенский паренек, решив-
ший пойти добровольцем на 
фронт. По словам гендиректора 
«Москино» Светланы Максим-
ченко, зрители также увидят 
самые интересные фильмы 
Каннского кинофестиваля и со-
чинского «Кинотавра». Причем 
задолго до выхода в прокат. На-
пример, в «Космосе» покажут 
ретродраму Андрея Смирнова 
«Француз», а в «Звезде» — «Вер-
ность» Нигины Сайфуллаевой. 

Центром в этом году станет 
музей-заповедник «Царицы-
но», где пройдет кинотеатраль-
ный перформанс. Его приуро-

чат к юбилею советского теле-
фильма «Д’Артаньян и три муш-
кетера», снятого в 1979 году Ге-
оргием Юнгвальд-Хилькеви-
чем. Зрители невольно сыграют 
в спектакле, поучаствуют в ки-
нопробах, пройдут обряд по-
священия в мушкетеры или 
гвардейцы. А еще увидят сцены, 
не попавшие в фильм. Затем на 
поляне у Большого дворца ан-
самбль «Гоголь-центра» напом-
нит знакомые всем песни из ки-
ноленты. Завершится все кино-
показом под открытым небом.

Будут «крутить» старые 
фильмы и в неожиданных ме-
стах. Например, немецкую ан-
тиутопию «Метрополис» пока-
жут на станции метро «Деловой 
центр», советскую кинокоме-
дию «Иван Васильевич меняет 
профессию» — в Измайловском 
Кремле, а «Кубанских казаков» 
запустят на цокольном этаже 
сталинской высотки, что у 
станции «Баррикадная». Пожа-
луй, самый необычный показ 
запланирован в бассейне «Чай-
ка». Тут и поплавать можно, и 
лирическую комедию «Будьте 
моим мужем!» посмотреть.

Ночь запомнится не только 
фильмами. Организаторы про-
ведут экскурсии с киношным 
акцентом. В студии «Союзмуль-
тфильм» сперва покажут деко-
рации к мультфильмам и более 
ста кукол, а потом научат рисо-
вать мультики. «Мосфильм» 
пригласит гостей в съемочные 
павильоны, а кинотеатр «Зве-
зда» — в свою киноаппаратную

«Ночь кино» — не единствен-
ное громкое событие из сферы 
синематографа в столицы . Глава 
департамента культуры Алек-
сандр Кибовский анонсировал 
создание огромног о кинополи-
гона с декорациями для съемок 
фильмов. Это позволит кинома-
стерам не разбирать дорогосто-
ящий реквизит, а оставлять его 
другим творческим группам. 
Велика вероятность появления 
такого полигона на территории 
Новой Москвы, поиски участка 
активно ведутся. 

Центром 
фестиваля 
в этом году станет 
музей-заповедник 
«Царицыно», 
где пройдет 
кинотеатральный 
перформанс

ДОРОГИ Как избежать пробок в канун 1 сентября?

Водителей осенило
Иван Пышечкин

Д
о первого сентября остает-
ся пара недель, но движе-
ние на столичных дорогах 

уже заметно стало напряженнее. 
В город возвращаются отпускни-
ки и забирают школьников с под-
московных дач, чтобы успеть ку-
пить самое необходимое к нача-
лу учебного года. Скоро насту-
пит пик пробок. Как же не поте-
рять драгоценное время в зато-
рах, узнавал корреспондент 
«РГ». 

Заметные затруднения для 
транспорта уже возникли на Ря-
занском и Волгоградском про-
спектах, Дмитровском шоссе и 
шоссе Энтузиастов. Все чаще 
стоит Садовое кольцо и Третье 
транспортное кольцо. Подросла 
за последние дни и надоевшая 
москвичам пробка у «бутылоч-
ного горлышка» на Щелковском 
шоссе у пересечения с МКАД. 
«Сезонные пробки традиционно 
связаны с возвращением родите-
лей и детей с каникул и оконча-
нием отпусков перед началом 
учебного года. Приезжает много 
студентов. Похожие пики случа-
ются и перед крупными праздни-
ками. Сгладить их, к сожалению, 
невозможно», — рассказал «РГ» 
директор Института экономики 
транспорта и транспортной по-

литики НИУ ВШЭ Михаил Блин-
кин. 

В столичном Центре органи-
зации дорожного движения 
(ЦОДД) при этом отмечают, что 
«пробочный» пик еще впереди. 
Основные заторы придутся на 
последнюю неделю августа. 
«Ждем, что трафик вырастет на 
15—17%, или 100—125 тысяч ма-
шин в сутки на дорогах. Сложнее 
всего будет у торговых центров и 
детских магазинов», — предупре-
ждают в ведомстве, рекомендуя 
заранее готовить школьников к 
учебе. 

«После первой сентябрьской 
недели пик спадает, дороги снова 
становятся свободнее», — отме-
чает координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкума-
тов. По его словам, в последние 
годы осенние пробки в Москве 
все-таки меньше. И причина, по 
которой это происходит, на пер-
вый взгляд совсем не очевидна. 
«В столице работает много ин-
тернет-магазинов и хорошо фун-
кционирует служба доставки. 
Поэтому многие заказывают не-
обходимые вещи на дом. В итоге 
ажиотаж спадает», — говорит эк-
сперт.

Чтобы не стоять в пробках на-
кануне 1 сентября, вполне мож-
но сменить и привычные точки 
покупательской активности, 

проще говоря, выбрать другой 
магазин. Утром, когда основной 
поток машин двигается в центр, 
эксперты советуют ездить за по-
купками в подмосковные аутле-
ты — и дорога свободна, и цены 
ниже. Как правило, на покупку 
всего необходимого для школь-
ника уходит 3—4 часа, а то и боль-
ше. За это время пробки на вы-
летных магистралях рассасыва-
ются, и въехать обратно в город 
можно будет уже без проблем. 
Для вечернего шопинга, наобо-
рот, стоит выбрать торговую точ-
ку поближе к центру, так как за-
торы формируются по направле-
нию в область. И тогда уже воз-
вращаться в спальные районы 
после 22.00. 

Между тем, по данным нидер-
ландской компании Tom Tom, 
сейчас Москва находится на пя-
том месте в мире среди мегапо-
лисов по загруженности дорог. 
Больше времени в пробках про-
водят жители индийских Нью-
Дели и Мумбая, колумбийской 
Боготы и перуанской Лимы. Оте-
чественные специалисты в обла-
сти транспорта утверждают, что 
серьезно относиться к таким 
рейтингам не стоит. «Дело в том, 
что в них сравнивают города с 
разными планировками и уров-
нем автомобилизации», — объя-
снил Михаил Блинкин. 

Основные заторы придутся на последнюю неделю августа. Ожидается, что трафик вырастет на 15—17 процентов.

МНЕНИЕ Надо ли вообще 
запретить проведение 
акций в основных 
туристических местах?

Безопасный 
маршрут 

Антон Новиков

«Мирные прогулки», которые уже четыре субботы 
подряд устраивает оппозиция, пугают москвичей, ме-
няют их планы, и вместо отдыха в центре города мно-
гие предпочитают уехать на природу. А как быть тури-
стам, которых в Москве год от года все больше? Ведь 
только за прошлый год столицу посетили 23 миллиона 
путешественников. Большинство из них еще за полго-
да купили билеты в Москву, забронировали здесь от-
ели, но вместо комфортного отдыха теперь могут ока-
заться в эпицентре несанкционированного митинга. 
Как это в целом может сказаться для Москвы на разви-
тии туризма? Мнениями на этот счет поделились с 
«РГ» эксперты.

Туристы во время протестных акций в Москве не 
пострадали, заявила исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя Ломидзе. И тур-
поток в российскую столицу, по ее словам, не снизил-
ся. Более того, многие туристы даже не знают о про-
тестных настроениях в городе, отметили в Россий-
ском союзе туриндустрии. Ну, а поскольку европейцы 
чаще всего планируют свою поездку в Москву за пол-
года, то пока у них нет причин отказываться от путе-
шествия и менять свои планы.

Тем не менее 
представители от-
расли думают и о 
будущем. «Сейчас к 
нам едут посмо-
треть Москву тури-
сты из Китая, Гер-
мании, Швейцарии, 
Индии, Греции и 
других стран, — го-
ворит, например, 
Алексей Павлов, 
коммерческий ди-
ректор националь-
ного туристическо-
го оператора «Роза 
Ветров». — Мы тща-
тельно планируем 
их маршруты, избе-
гая многолюдных 
мест. Но, к сожале-
нию, в последнее время предугадать, где будут локаль-
ные протесты, становится сложно». 

Выход из ситуации предлагает Алексей Цыганов, 
советник председателя Комитета по международным 
делам в Совете Федерации. Он считает, что в основных 
туристических местах Москвы проведение акций нуж-
но вообще запретить. Кроме того, всех туристов, и ино-
странных, и российских, следует заранее предупре-
ждать о проведении митингов, демонстраций и других 
массовых событиях. «Такая информация должна быть 
и у туристических компаний, и на официальных сай-
тах МИД и Ростуризма. Последний, кстати, предупре-
ждал россиян о местах проведения акций «желтых жи-
летов» во Франции, напомнил Цыганов. Но в любом 
случае надо понимать, говорит он, что если массовые 
беспорядки будут продолжаться, то туристы, которые 
едут к нам лучше узнать культуру, традиции города, 
увидеть его достопримечательности, откажутся от 
этих планов, что приведет к серьезным убыткам, кото-
рые, как показывает мировая практика, могут исчи-
сляться сотнями миллионов долларов. Во Франции ту-
ристический поток во время акций «желтых жилетов» 
существенно сократился, упал на 15—20% оборот роз-
ничной торговли страны, на 20—50% снизились дохо-
ды ресторанного сектора, а целом убытки для бизнеса 
исчислялись миллиардами евро.

В зоне риска, по мнению экспертов, находится и 
деловой туризм. «Для него очень важен имидж горо-
дов и страны в целом как комфортных и безопасных. 
Особенно это касается деловых и культурных цен-
тров, которые являются местами притяжения тури-
стов», — рассказал Вадим Зеленский, председатель 
Российской Ассоциации бизнес-туризма. Междуна-
родные исследования и опросы, по его словам, пока-
зывают, что для деловых путешественников вопрос 
безопасности — один из главнейших при планирова-
нии поездки. «В первую очередь это связано с тем, что 
компании направляют в командировку, как правило, 
ведущих специалистов и руководящий состав», — за-
метил он.

И если беспорядки в стране или городе не всегда 
влияют на краткосрочные поездки, то, по его словам, 
они однозначно влияют на выбор места проведения 
деловых мероприятий в ближайшем будущем. «Пред-
ставители международных компаний не поедут в го-
рода и страны, где происходят беспорядки. Поэтому 
организаторы международных конференций, самми-
тов, конгрессов, поощрительных поездок жестко сле-
дят за обстановкой в стране назначения и отдают 
предпочтение тем локациям, где участники будут в 
полной безопасности», — отмечает Зеленский.

Туроператоры беспокоятся: если каждую субботу в 
центре столицы молодежь будет устраивать салки с 
полицией, репутация города может пострадать. Не-
санкционированная акция превращается в неуправ-
ляемую толпу, а когда сотрудники ОМОНа хотят оста-
новить ее, то активисты за демократию и свободу сло-
ва пытаются скрыться в ресторанах или отелях, не ду-
мая о том, что подвергают риску и сотрудников, и от-
дыхающих. В гостинице «Пекин» на этот счет придер-
живаются жесткой позиции: «Пресекать вторжение 
нежданных посетителей нужно на входе. Укрывая про-
тестующих от правоохранительных органов, сотруд-
ники отелей и гостиниц, каких бы политических 
взглядов они или их руководители ни придержива-
лись, нарушают главное правило, которое заключает-
ся в безопасном пребывании гостей», — прокомменти-
ровал субботние акции в городе Егор Перевалов, пред-
ставитель этого отеля. 

Если массовые беспорядки продолжатся, туристы могут отло-
жить визиты в Москву до лучших времен.
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Кстати

Все кинопоказы и экскурсии 

«Ночи кино» бесплатные. Глав-

ное — успеть записаться. 

Сделать это можно на сайте ак-

ции — cinemanight2019.tilda.ws

Всех туристов, 
и иностранных, 
и российских, сле-
дует заранее пре-
дупреждать о про-
ведении митингов, 
демонстраций 
и других массовых 
событиях
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РАССЕКРЕЧЕНО Как Генеральный конструктор не нашел понимания у Генерального секретаря

Жертва на алтарь разоружения
Александр Емельяненков, 
Санкт-Петербург — 

Северодвинск — Москва

С
егодня, 15 августа, 
исполняется 100 лет 
со дня рождения вы-
д а ю щ е г о с я  к о н -
структора и яркого 
мыслителя, дважды 
Героя социалистиче-
ского труда Сергея 
Никитича Ковалева.  

Действительным членом 
Академии наук СССР Ковалева 
избрали в 1981-м, когда ему пе-
ревалило за шестьдесят. В на-
родные академики генерально-
го конструктора атомных суб-
марин произвели в канун 80-ле-
тия. К тому времени по его про-
ектам было построено 92 АПЛ 
первого, второго и третьего по-
колений, а сам он, как ни в чем 
не бывало, продолжал выходить 
в море, да еще приговаривал: 
«Не знаю более интересного и 
увлекательного занятия, чем 
ходовые испытания головных 
подводных лодок...».  

Тогда же коллеги-сослужив-
цы выпустили первый том 
«Анекдотов про академика», а 
члены Питерского отделения 
Союза художников России при-
няли конструктора-живописца 
в свои ряды.

В 85-м на Аллее Героев в Ле-
нинграде открывали, как пола-
галось в то время, бюст выдаю-
щегося земляка. Однако сам 
дважды герой, если верить тем 
же анекдотам, ехать на пафо-
сную церемонию категориче-
ски отказался: «Я с этим парнем 
не знаком. И нас двоих там бу-
дет многовато…».  

Через год, в 1986-м, создан-
ные под руководством Сергея 
Ковалева уникальные подвод-
ные ракетоносцы проекта 941 
«Акула» попадут в Книгу рекор-
дов Гиннесса, а спустя десять 
лет их принесут на алтарь разо-
ружения — как самую дорогую 
жертву. Три корабля из шести 
уже порезали на металлолом, 
два — на очереди. 

Как пытался генеральный 
конструктор защитить свое де-
тище и сохранить баланс между 
СССР и США в сфере морских 
стратегических ядерных сил, 
рассказывают документы, став-
шие достоянием гласности 
только теперь. 

«Тайфун» 
против «Трайдента»

Основным вооружением 
подводных исполинов, которые 
были советским ответом на аме-
риканскую программу страте-
гических субмарин «Огайо» с 
ракетами «Трайдент», стал ра-
кетный комплекс Д-19 с двадца-
тью твердотопливными балли-
стическими ракетами. Разра-
ботчик — КБ Машиностроения в 
уральском городе Миасс, глав-
ный конструктор — Виктор Ма-
кеев. Первые ступени ракеты 
изготавливались на украин-
ском ПО «Южмаш» в Днепро-
петровске.  Окончательная 
сборка ракет — Златоустовский 
машиностроительный завод в 
Челябинской области. 

На начальном этапе проекти-
рования предусматривалось 
размещение на одной подводной 
лодке боекомплекта из 24 ракет. 
Но в дальнейшем, при утвержде-
нии технического проекта, тог-
дашний главком ВМФ адмирал 
Горшков настоял на сокращении 
их числа до двадцати. Такое ре-
шение, по словам главного кон-
структора, было продиктовано 
стремлением к увеличению ко-
личества подводных лодок. 

«Приступив к проектирова-
нию подводных ракетоносцев про-
екта 941 («Акула»), мы выступи-
ли с предложением: создание го-
ловной подводной лодки, балли-
стической ракеты и всего берего-
вого и морского обеспечения для 
них объединить в единую систе-
му, увязанную общим финансиро-
ванием и графиком исполнения. 
Шифр этой системе присвоили — 
«Тайфун», — приоткрыл акаде-
мик Ковалев важные подробно-
сти в своих прижизненных мему-
арах. — К сожалению, создание си-
стемы не состоялось. С создате-
лями ракеты (В.П. Макеевым) 
мы увязли в беспредметном споре 
— ракета для лодки или лодка для 
ракеты, а С.Г. Горшков сказал: 
«Вы мне дайте лодку и ракету, а 
«берег» я обеспечу сам». К сожале-
нию, не обеспечил». 

Всего, по сведениям из от-
крытых источников, на шести 
построенных и принятых в бое-
вой состав «Акулах» было раз-
вернуто 120 ракет это типа. И 
уже тогда под руководством 
академика Макеева велись про-
работки усовершенствованного 
варианта ракеты — Р-39 УТТХ 
«Барк». В новой модификации 
планировалось увеличить даль-
ность стрельбы до 10 тысяч км и 
реализовать системы прохо-
ждения через лед. Перевоору-
жение ракетоносцев планиро-
валось проводить поэтапно, 
ориентируюсь на сроки гаран-
тийного ресурса уже произве-

денных ракет. А он был сравни-
тельно небольшой, в пределах 
10—15 лет.  

В ноябре1988 года ЦК КПСС 
и Совет министров СССР выпу-
стили совместное постановле-
ние «О развитии морских стра-
тегических ядерных сил», в ко-
тором предписывалось осуще-
ствить перевооружение всех 
подводных лодок проекта 941. 

По свидетельству инженера-
кораблестроителя В.В. Мурко, 
который работал в те годы на от-
ветственных должностях в Мин-
судпроме, первоначально был 
утвержден график переобору-
дования по проекту 941 УТТХ 
всей серии из шести кораблей. 
И выглядел он так: головной ко-
рабль ТК-208 (заказ 711) — с ок-
тября 1988-го по 1994 годы. Два 
следующих (ТК-202, ТК-12) — 
соответственно, 1992 — 1997 и 
1996 — 1999 годы. Для трех ко-
раблей более поздней построй-
ки (ТК-13, ТК-17, ТК-20) поста-
новка в ремонт с переоборудо-
ванием предусматривалась по-
сле 2000 года. 

Когда стало понятно, что 
всех  запрошенных на  это 
средств правительство выде-
лить не сможет, сменивший Гор-
шкова новый главком ВМФ ад-
мирал Владимир Чернавин 
обратился к министру судо-
строительной промышленно-
сти Игорю Коксанову с предло-
жением сократить или, как ска-
зали бы сегодня, «оптимизиро-
вать» объемы модернизацион-
ных работ на головном заказе 
711 и всех, что в очереди за ним. 
В частности, не производить до-
рогостоящую замену блока па-
ротурбинной установки и не 
выполнять работы по сниже-
нию шумности в объеме исход-
ного техпроекта на модерниза-
цию. 

Однако и эти секвестирован-
ные планы в большинстве своем 
остались на бумаге. Мотивы и 
обстоятельства тех лет отрази-
лись в письме генерального 
конструктора стратегических 
ракетоносцев академика Сергея 
Ковалева, с которым он напря-
мую обратился тогда к гене-
ральному секретарю ЦК КПСС 
Михаилу Горбачеву.

«Ракетный комплекс Д-19УТ-
ТХ создается как ответ на разра-
ботку США «Трайдент-2». После 
перевооружения эффективность 
ракетоносцев (пр. 941), составля-
ющих основную группировку оте-
чественных морских сил (120 ра-
кет, 1200 боевых блоков), возра-
стет более чем в два раза.

Отсутствие в настоящее вре-
мя твердой программы развития 
МСЯС препятствует подготовке 
производства, вносит дезоргани-
зацию в создание комплексов воо-

ружения и комплектующих си-
стем ракетоносцев, ведет к не-
производительным затратам и 
отрицательно отражается на 
сроках и техническом уровне ра-
бот.

Убежден, что принцип разум-
ной достаточности обороны мо-
жет быть обеспечен только при 
реализации программы развития 
Морских Стратегических Сил, 
включающих оснащение ракето-
носцев проекта 941 ракетным 
комплексом Д-19УТТХ и создание, 
начиная со второй половины 
1990-х гг., ракетоносцев четвер-
того поколения проекта 955, воо-
руженных новым ракетным ком-
плексом Д-31».

Личным ответом конструк-
тора не удостоили. Но 31 октя-
бря 1989-го вышло еще одно за-
крытое постановление прави-
тельства в отношении морских 
стратегических ядерных сил 
(МСЯС).  

Общественно-политические 
процессы, развернувшиеся в 
Советском Союзе в конце 80-х, 
и заключенный 31 июля 1991 
года между СССР и США Дого-
вор о сокращении стратегиче-
ских наступательных вооруже-
ний (СНВ-1) создали новые реа-
лии внутри страны и на между-
народной арене.  

Вытекающие из СНВ-1 обяза-
тельства предписывали сокра-
щение в течение семи лет обще-
го числа боезарядов на страте-
гических носителях до 6 тысяч с 
каждой стороны. СССР к тому 
времени имел 10 271 заряд, в 
том числе 2804 — на баллистиче-
ских ракетах морского базиро-
вания. У США было соответст-
венно 10 563 и 5 760 зарядов.

Первоначальным проектом 
договора о 50-процентом сокра-
щении предусматривалось 
иметь не больше 1450 балли-
стических ракет морского и су-
хопутного базирования с 4900 
боевыми блоками. При этом до-
пускалось не засчитывать до 72 
пусковых установок ракет на 
подводных лодках, которые на-
ходятся на модернизации, пере-
оборудовании или заводском 
ремонте. То есть тех ракет и бое-
вых блоков, которые не развер-
нуты на штатных носителях, а 
содержатся в арсеналах. 

Исходя из этого командова-
ние ВМФ направило в адрес 
председателя ВПК СССР Игоря 
Белоусова такие, в частности, 
предложения. 

Первое — не сокращать до 
конца службы (2007 — 2014 гг.) 
группировку из шести крейсе-
ров проекта 941 (по двадцать 
ракет с разделяемой головной 
частью — 10 боевых блоков ка-
ждая).  В зачет по договору 
СНВ-1 включить только четы-

ре подводные лодки этого 
типа, так как еще две согласно 
плана (и по фактическому со-
стоянию дел с ТК-208) находи-
лись бы на заводе для переобо-
рудовании под ракетный ком-
плекс Д-19 УТТХ.

Второе — не сокращать груп-
пировку из семи стратегиче-
ских АПЛ проекта 667 БДРМ и 
не засчитывать пусковые уста-
новки двух подлодок этого 
типа, находящихся в заводском 
ремонте с модернизацией. 

Тем самым планировалось к 
1997 году иметь в составе мор-
ских стратегических ядерных 
сил СССР 37 подводных ракето-
носцев, из которых четыре были 
бы вне зачета по причине того, 
что находятся в ремонте и мо-
дернизации и не могут считать-
ся действующими боевыми еди-
ницами. В дальнейшем на смену 
выводимых из боевого состава 
стратегическим АПЛ планиро-
валось построить четырнадцать 
новых — по проекту 955 «Борей». 

Дипломатия
с «запасных позиций» 

По свидетельству уже упомя-
нутого В.В. Мурко, который был 
допущен к документам конфи-
денциального характера, при 
ведении переговоров с США об 
ограничении стратегических 
наступательных вооружений 
советская делегация пошла на 
непростительные уступки и по 
существу сдала исходные пози-
ции по договору. 

Узнав об этом, генеральный 
конструктор Сергей Ковалев 
вновь написал генеральному се-
кретарю Михаилу Горбачеву: 

«Как стало известно, совет-
ская сторона на переговорах об ог-
раничении стратегических на-
ступательных вооружений в от-
ступление от ранее согласованно-
го текста договорилась (с США!) 
не исключать из числа разверну-
тых пусковые установки и балли-
стические ракеты РПК СН, нахо-
дящиеся в ремонте или модерни-
зации. Расчеты были основаны на 
том, что 72 ракеты с 528 боевы-
ми блоками, размещенные на двух 
ракетоносцах проекта 667 БДРМ 
и двух ракетоносцах пр. 941, нахо-
дящихся в ремонте или модерни-
зации, будут считаться нераз-
вернутыми в соответствии с 
фактическим состоянием.

Отказ от незачета указанно-
го количества ракет и боевых бло-
ков потребует досрочного вывода 
13 подводных ракетоносцев, в том 
числе десяти АПЛ проекта 667 
БДР, составляющих основное ядро 
Тихоокеанского флота.

Остается сожалеть, что со-
ветская делегация на переговорах 
игнорирует мнение генеральных 
конструкторов оружия, о сокра-
щении которого она договарива-
ется».

Позицию и аргументы акаде-
мика Сергея Ковалева поддер-
жали в совместном письме на 
имя Горбачева два ключевых 
министра: Олег Шишкин (Об-
щемаш — ракетостроение) и 
Игорь Коксанов (Минсудпром), 
а также главком РВСН — заме-
ститель министра обороны ге-
нерал армии Юрий Максимов, 
главком ВМФ адмирал флота 
Владимир Чернавин, генераль-
ный конструктор, начальник КБ 
машиностроения Игорь Велич-
ко и генеральный директор ЦКБ 
«Рубин» Игорь Спасский. 

Сказать, что Михаил Горба-
чев не придал этому никакого 

значения, раздраженно отмах-
нулся — было бы неправдой. Бу-
магам дали ход, и в аппаратной 
стилистике того времени перво-
му лицу подготовили обобщен-
ную справку-доклад за подпи-
сью Льва Зайкова (член Полит-
бюро, заместитель председате-
ля Совета обороны), Эдуарда 
Шеварднадзе (министр ино-
странных дел),  Владимира 

Крючкова (председатель КГБ 
СССР), Дмитрия Язова (ми-
нистр обороны), Олега Бакла-
нова (секретарь ЦК по оборон-
ным вопросам), Игоря Белоусо-
ва (зампред Совмина СССР, 
председатель ВПК). 

В этом документе (полный 
текст приводится на сайте «РГ») 
плюс на минус так виртуозно пе-
ремножены опытными аппарат-
чиками, что никаких мер или 
корректив в ответ на обращение 
генерального конструктора к ге-
неральному секретарю не по-
следовало. И финальным итогом 
стало то, что пять из шести раке-
тоносцев проекта 941 «Акула» 
принесли как самую дорогую 
жертву на алтарь разоружения. 

Операция «Ликвидация» 
Срок эксплуатации твердо-

топливных ракет, которыми во-
оружались подлодки проекта 
941 «Акула», как уже сказано, 

имел строго определенные га-
рантийные рамки. А если при-
нять во внимание, что создава-
лись они в кооперации с укра-
инским ПО «Южмаш в Днепро-
петровске (именно там, напом-
ню, изготавливали первые сту-
пени, без которых ни одна раке-
та стартовать не может), то с 
распадом СССР остро встал во-
прос, как и на сколько можно га-
рантировать надежность уже 
произведенных ракет и, если 
потребуется, продление сроков 
службы. 

По мере того, как в Киеве на-
растала самостийность, коопе-
рация уральского Миасса с укра-
инским Днепропетровском ста-
новилась все более проблема-
тичной. И те ракеты, что давно 
находились в шахтах «Акул» или 
ожидали своего часа в специаль-
ном арсенале Северного флота 
на берегу Кольского полуостро-
ва, подошли к крайней черте. 

Насколько крайней, судить 
могут только создатели самой 
ракеты и специалисты 12-го 
Главного управления Мини-
стерства обороны, где отвечают 
за все ракетно-ядерное воору-
жение России, развернутое в 
войсках и хранящееся в специ-
альных арсеналах под контр-
олем 12-го ГУМО. Но ни те, ни 
другие этот вопрос и по сей день 
не комментируют. 

А между тем в 2017 году ис-
полнилось двадцать лет антире-
корду, которой поставил, испол-
няя приказ, опытный коман-
дир-североморец капитан I ран-
га Александр Богачев. За все 
время своей службы на подвод-
ных лодках он участвовал в 58 
ракетных пусках — это абсолют-
ный мировой рекорд. А сорок из 
них — два раза залпом по двад-
цать! — выпустил в 1997 году. 

Официально упражнение на-
зывалось «стрельба полным бо-
екомплектом». А проводилось 
оно в Баренцевом море по со-
гласованной с американцами 
программе «Утилизации балли-
стических ракет, отслуживших 
свой срок, методом подрыва в 
воздухе». Ракеты выстрелива-
лись с подводной лодки и под-
рывались на высоте около полу-
тора-двух километров. 

В марте 1997 года экипаж 
Александра Богачева выполнил 
первую такую стрельбу с борта 
крейсера ТК-13. А в начале дека-
бря повторил ее уже на своем 
ТК-20, где был командиром с 
1995 года.    

Раз и навсегда лишенный бо-
езапаса, ТК-13 уже 1998 году, 
отслужив чуть более десяти лет, 
был исключен из состава ВМФ и 
поставлен на прикол по месту 
прежней службы в губе Нерпи-
чья в Западной Лице. 

В ожидании своей участи там 
же находился и крейсер ТК-12, 
исключенный из состава ВМФ в 
1997-м. 

Еще один подводный испо-
лин — крейсер ТК-202 (второй 
по времени постройки) — был 
выведен в 1996 году в резерв. В 
1997-м на нем планировалась 
перегрузка активных зон реак-
торов, а дальше — ремонт и мо-
дернизация. 

Но — увы…
В 1999 году созрело и офор-

милось решение о замене ком-
плекса Д-19 новым ракетным 
комплексом «Булава» Москов-
ского института теплотехники. 
В том же 1999-м тяжелый атом-
ный подводный крейсер страте-
гического назначения ТК-202 — 
первым из «Акул» — был отправ-
лен в Северодвинск на утилиза-
цию.

Процесс этот проходил при-
мерно по одной и той же схеме. 
Сначала из двух реакторов 
«Акулы» выгружалось отрабо-
тавшее ядерное топливо, затем 
демонтировалось дорогостоя-
щее и просто годное оборудова-
ние. Обе операции выполняли 
на плаву. 

После этого лодку переводи-
ли в сухой док, где из нее выреза-
ли реакторные отсеки — в одном 
блоке со смежными, чтобы обес-
печить такой конструкции поло-
жительную плавучесть. Полу-
чившейся «обрубок» (водоизме-
щение — более 8000 тонн) тща-
тельно герметизировали, после 
чего спускали на воду и в таком 
виде транспортировали морем, 
используя мощные буксиры, в 
губу Сайда на Кольском полуо-
строве, где был организован 
пункт длительного хранения. 

В 2005-м ракетные шахты, 
носовые и кормовые отсеки 
прочных корпусов ТК-202 раз-
деланы на металлолом. Блок ре-
акторных отсеков — два плюс че-
тыре смежных — спущен на воду. 
После этого двумя буксирами 
переведен в губу Сайда.  

В 2001 году уже исключен-
ному из боевого состава крей-
серу ТК-12 планировали было 
присвоить имя «Симбирск», а 
шефство над кораблем намере-
валась взять администрация го-
рода Ульяновска. Но развития 
эти инициативы не получили. В 
2004-м с министерством обо-
роны США заключен контракт 
на утилизацию ТК-12, а 13 июля 
2005-го его доставили из Запад-
ной Лицы в Северодвинск для 
утилизации в рамках уже упо-
мянутой российско-американ-
ской программы «Совместное 
уменьшение угрозы». 

В августе 2005-го, до начала 
выгрузки ОЯТ, на ТК-12 восста-
новили системы живучести ко-
рабля. Выгрузка топлива из 
двух реакторов происходила с 
апреля по 23 июня 2006 года. А в 
ноябре ТК-12 завели в док-каме-
ру МП «Звездочка» для оконча-
тельной разделки. 

Контракт на утилизацию ТК-
13 был подписан 15 июня 2007-
го. И уже через месяц, 21 июля, 
тяжелый подводный крейсер, 
сам себя лишивший ракет, при-
был на «Звездочку, а 4 июля по-
ставлен в док-камеру завода. 
Разделка на металл четвертой 
по времени постройки и отслу-
жившей в составе Северного 
флота чуть более десяти лет 
«Акулы» проведена на средства 
США и Канады — в рамках уже 
новой «Программы Глобально-
го партнерства». 

А какие перспективы свети-
ли двум еще остававшимся на 
Северном флоте «Акулам»? 

ТК-20 «Северсталь» провела 
последнее боевое дежурство в 
2002 году, ТК-17 «Архангельск» 
— с октября 2004 года по январь 
2005 года. И с тех пор находи-
лись в ожидании, что решат на-
верху: или утилизация, или пе-
ревооружение на новые балли-
стические ракеты. В августе 
2007-го главком ВМФ адмирал 
флота Масорин, не вдаваясь в 
детали, проговорился, что до 
2015 года не предусматривает-
ся модернизация оставшихся 
«Акул» под ракетный комплекс 
«Булава».

Сменивший адмирала Масо-
рина новый главком ВМФ адми-
рал Владимир Высоцкий в мае 
2010 года заявил, что стратеги-
ческие АПЛ системы «Тайфун» 
останутся в боевом составе 
ВМФ. «Эти подводные лодки мы 
сохраняем, в планах главного 
командования ВМФ России они 
есть», — сказал тогда адмирал 
Высоцкий. Как один из возмож-
ных рассматривался вариант 
вооружении этих АПЛ крыла-
тыми ракетами повышенной 
дальности — по аналогии с пере-
вооружением американских 
АПЛ типа «Огайо» под крыла-
тые ракеты «Томагавк». 

Между тем 18-я дивизия под-
водных лодок, в которую входи-
ли все «Акулы», была сокраще-
на. Переведенные в Северо-
двинск ТК-17 «Архангельск» и 
ТК-20 «Северсталь» временно 
подчинены бригаде строящихся 
и ремонтируемых кораблей Бе-
ломорской ВМБ. 

В январе 2018 года, как сооб-
щили сразу несколько источни-
ков, принято «окончательное 
решение об утилизации «Ар-
хангельска» и «Северстали» по-
сле 2020 года». Но ветераны-
подводники, в том числе вывед-
шие в запас представители выс-
шего командования ВМФ, все 
еще лелеят надежду на счастли-
вый поворот в судьбе двух не-
прикаянных «Акул»… 

Сергей Ковалев и его корабли: 
в рабочем кабинете генерального 
конструктора и сейчас все остается 
на своих местах. 

Академик Сергей Ковалев (во втором ряду в центре) с командирами АПЛ на ходовом мостике крейсера «Дмитрий 
Донской» в Белом море. 

А К Ц Е Н Т

В 1986 году созданные под руководством 
Сергея Ковалева уникальные подвод-
ные ракетоносцы проекта 941 «Акула» 
попали в Книгу рекордов Гиннесса

А К Ц Е Н Т

Сергей Ковалев: «Не знаю более
интересного и увлекательного занятия, 
чем ходовые испытания головных
подводных лодок...»

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Три «незабудки» от конструктора Ковалева
• Не всегда нам дано предвидеть, куда нас «загогулина» истории занесет 

и когда, где, в каких условиях наше оружие придется использовать. Поэ-

тому оружие всегда должно быть самое лучшее, хотя бы на случай, кото-

рый сегодня может показаться абсурдным, каким казался когда-то раз-

вал СССР. 

• Главный (или генеральный конструктор), конечно, должен пользовать-

ся авторитетом за счет своего опыта и знаний. Но он не должен считать 

себя умнее всех других. В противном случае это уже есть признак недо-

статка ума. Не надо добиваться уважения к себе, нужно просто уважать 

других, кто этого достоин, а кто не достоин, — с теми не надо иметь дела.

• Нам, как создателям глобального оружия огромной разрушительной 

силы, небезразлично, насколько крепки руки и головы, которые им рас-

поряжаются. И как они способствуют сохранению и развитию этого 

оружия, которое сегодня и в обозримом будущем будет гарантом от раз-

вертывания глобальной катастрофы. 
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ПОДВОДНЫЕ ЛОДКИ

построены по проектам кон-

структора Сергея Ковалева
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СКАНДАЛ Игрок «Сочи»
пропустит четыре матча
за удар Федора Чалова

Ответит
за грубость

Сергей Литвинов

Накануне в Доме футбола в Москве состоялось заседа-
ние Контрольно-дисциплинарного комитета РФС 
(КДК). По его итогам был принят ряд любопытных ре-
шений.  

В частности, заслуженное наказание понес защит-
ник «Сочи» Иван Миладинович, разбивший нос фор-
варду ЦСКА Федору Чалову в воскресной встрече этих 
команд. Серб схлопотал четырехматчевую дисквали-
фикацию, хотя во время игры арбитр Виталий Мешков 
и его два ассистента оставили этот момент без внима-
ния. 

Несмотря на приглашение посетить заседание КДК, 
Миладинович остался в Сочи. Тем не менее серб выска-
зал свою позицию по видеосвязи. По словам председа-
теля КДК Артура Григорьянца, Иван принес извинения 
за грубую игру, но отметил, что ударил Чалова ненаме-
ренно.

— Да, Миладинович сожалеет о случившемся, но он 
нанес сопернику серьезную травму. Хочу отметить, 
что мы не получали заявления от ЦСКА, а самостоя-
тельно открыли дело на основании материалов СМИ. У 
КДК были все основания рассмотреть этот момент и 
применить санкции. И мы это сделали.

Три матча дисквалификации за грубую игру против 
голкипера «Динамо» Антона Шунина получил форвард 
«Спартака» Эсекель Понсе. При этом аргентинец уже 
пропустил одну встречу — с грозненским «Ахматом». 
Таким образом, Понсе не поможет своей команде про-
тив ЦСКА и «Крыльев Советов».

В центре внимания оказался еще один матч с уча-
стием «Спартака» против «Ахмата». За различные на-
рушения регламента грозненский клуб оштрафован на 
235 тысяч рублей, а московский — на 40 тысяч. 

Самое крупное наказание по итогам тура понес 
«Рубин». Причина — исполнение обязанностей главно-
го тренера команды Романом Шароновым, хотя у него 
нет соответствующей лицензии. Официально этот пост 
занимает испанец Эдуардо Докампо. 

— За свои действия «Рубин» оштрафован на милли-
он рублей, а Шаронов — на 200 тысяч, — сообщил Григо-
рьянц. 

БАСКЕТБОЛ «Химки» 
завершили селекцию 
подписанием скандинава

К Шведу — швед

Илья Трисвятский

Участник Евролиги, второй по силе клуб страны «Хим-
ки» завершил селекцию межсезонья очередным гром-
ким приобретением. Теперь компанию главной рос-
сийской звезде Алексею Шведу составит... швед. Вчера 
подписан двухлетний контракт с форвардом Йонасом 
Жеребко, который целых девять сезонов провел в силь-
нейшей лиге мира — НБА. 

Жеребко — потомственный баскетболист. Его отец 
Крис, выходец из эмигрировавшей в Америку русской 
семьи, после завершения учебы в Университете Сира-
кьюз отправился играть в шведскую лигу, где и позна-
комился со своей супругой, тоже профессиональным 
игроком. Йонас, как и его отец, выступал за шведский 
«Бурос», в 22 года был выбран на драфте НБА «Детрой-
том», дебютировав за «Пистонс» осенью 2009-го. В 
этой команде он провел шесть лет, пропустив один се-
зон из-за травмы, затем выступал в «Бостоне», «Юте» 
и «Голден Стэйт».

Российским бо-
лельщикам Жереб-
ко особенно запом-
нился по матчу на-
шей сборной со 
Швецией на про-
вальном Евробаске-
те-2013. На группо-
вом этапе сканди-
навы учинили подо-
печным Василия 
Карасева формен-
ный разгром — 81:62, причем нынешний новичок «Хи-
мок» тогда набрал 22 очка и сделал 13 подборов.

— Оформлен наш последний трансфер. Мы «закры-
ли» все позиции, и нынешней селекцией я остался до-
волен, — подвел итог кадровой работе главный тренер 
«Химок» Римас Куртинайтис. — Что касается Жеребко, 
то это очень хороший баскетболист, который может 
закрыть позицию четвертого и пятого номеров. Он 
возвращается из НБА с богатой игровой практикой, 
что не так часто случается, ведь многие европейцы си-
дят в США на скамейке.

Сам скандинав тоже доволен своим переходом: 
«Евролига всегда была турниром, в котором я хотел 
сыграть. О «Химках», ребятах и тренерах знаю многое. 
В команде собраны топовые игроки, с которыми мне 
интересно поработать. Не думаю, что испытаю какие-
то проблемы с адаптацией». 

ЛИГА ЕВРОПЫ Владимир Быстров уверен, что у «Спартака» есть хороший задел 
перед ответным матчем против «Туна» 

Главное — не расслабляться
Артур Нанян

В 
четверг вечером москов-
ский «Спартак» примет в 
ответном матче третьего 

квалификационного раунда 
Лиги Европы «Тун». Первая 
встреча этих клубов в Швейца-
рии завершилась в пользу «кра-
сно-белых» — 3:2. 

— Победа в первой игре дает 
нам определенное преимуще-
ство. Однако стоит расслабить-
ся, как нас тут же накажут. В ев-
рокубках не надо ждать подар-
ков, здесь можно полагаться 
только на свои силы, — отметил 
после встречи в Швейцарии 
главный тренер «Спартака» 
Олег Кононов.

Рулевой «красно-белых» 
прав: его команде ни в коем слу-
чае нельзя расслабляться. Тем 
более что у «Спартака» есть 
опыт вылета из еврокубков по-
сле успешных первых матчей. 
Из последних примеров вспо-
минаются встречи со швейцар-
ским «Санкт-Галленом» и кипр-
ским АЕКом в квалификации 
Лиги Европы. В обоих случаях 
москвичи сначала играли ре-
зультативную ничью в гостях, а 
затем неожиданно уступали на 
своем поле.

Впрочем, букмекеры почти 
не сомневаются: «Спартак» 
пробьется в раунд плей-офф. 
Эксперты принимают ставки на 
итоговый успех россиян в про-

тивостоянии с «Туном» с расче-
том 1 к 1,05. То есть шансы «кра-
сно-белых» практически сто-
процентные. На выход швей-
царцев коэффициент равен 9,5.

Своими ощущениями от 
предстоящей встречи, а также 
от игры «Спартака» в начале се-

зона в целом с «РГ» поделился 
бывший полузащитник столич-
ного клуба и сборной России, 
бронзовый призер чемпионата 
Европы-2008, двукратный чем-
пион России и обладатель Кубка 
страны Владимир Быстров.

Что может помешать 
«Спартаку» пройти «Тун»?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Выездная побе-
да с тремя голами — хороший за-
дел перед ответным матчем. Ду-
маю, у «Спартака» отличные 
шансы на выход в следующий 
раунд. Главное — не рассла-
бляться.

«Спартак» два матча под-
ряд забивает по три мяча. 
Можно сказать, что команда 
потихоньку выздоравливает?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Пока рано так 
говорить. С тем же «Туном» 
спартаковцы пропустили два-
жды, с «Ахматом» после их гола 
слегка тревожно стало. Но по-
сле всех последних трансферов 
команда стала сильнее. Меня 
впечатлила победа в Грозном, 
потому что далеко не каждому 
удается взять там три очка.

Нет ощущения, что «Спар-
так» слишком сильно зави-
сим от Зелимхана Бакаева?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Даже если это и 
так, что в этом плохого? Наобо-
рот, здорово, что есть такой фут-
болист. Это идет только в плюс 
команде. Она начинает играть 

зрелищнее, болельщикам при-
ятнее смотреть на нее. Чем боль-
ше будет Бакаевых — тем лучше.

А ему не рано становиться 
лидером «Спартака»?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Да нет. Он здо-
рово проявил себя в Туле, на 
предсезонном турнире в Ав-
стрии. Да и в начале сезона, 
даже в тех матчах, в которых 
«Спартак» не добивался резуль-
тата, Бакаев был активен. Кто-
то говорит, что он мало оборо-
няется. Но пусть он вообще не 
защищается и забивает голы.

Что скажете о Шюррле?
В Л А Д И М И Р  Б Ы С Т Р О В :  Он хорошо 
сыграл в Грозном, но пока рано 
делать выводы. То, что это каче-
ственный футболист — никто не 
спорит. Он опытный, здорово 
видит поле, владеет передачей, 
ударом. Да, у него было опреде-
ленное затишье в карьере. И 
сейчас он вновь может о себе за-
явить и вернуться на топ-уро-
вень.

Кого еще отметите в нынеш-
нем «Спартаке»?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Уверенно дей-
ствует Максименко. Это хоро-
шо для «Спартака», что у него 
есть такой одаренный молодой 
вратарь.

При этом клуб хотел пригла-
сить Гилерме.

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Ну какой Ги-
лерме? Есть Максименко, Сели-
хов, Ребров. Все с этой позицией 
у «Спартака» в порядке. 

ФУТБОЛ «Краснодар» одержал историческую победу 
в Португалии, но большинство россиян этого не увидели

Закрытый показ
Илья Зубко 

Р
оссийский клуб «Крас-
нодар» продолжает 
борьбу за место в груп-
повом этапе Лиги чем-
пионов.  Кубанские 
«быки» по сумме двух 
матчей вопреки всем 
прогнозам прошли 
португальский «Пор-

ту» и теперь сыграют в стадии 
плей-офф с греческим «Олимпи-
акосом». 

Ответная игра в Порту со-
вершенно точно войдет в исто-
рию не только ФК «Краснодар», 
который на берегах Атлантики 
одержал свою первую победу в 
Лиге чемпионов, но и отечест-
венного спортивного телевиде-
ния. Десять лет назад уже была 
ситуация, когда по российскому 
ТВ не показали еврокубковый 
матч. Тогда питерский «Зенит» 
играл с португальским «Насьо-
налом», который запросил за 
трансляцию нереальные день-
ги. И вот снова возникли про-
блемы именно с португальца-
ми, что уже трудно назвать про-
стым совпадением. 

Принципиальная разница, 
по сравнению с ситуацией 2009 
года, в общем-то одна. О том, 
что игру с «Насьоналом» посмо-
треть не получится, все знали 
заранее. Здесь же отмена тран-
сляции стала шоком для всех. 
«Матч ТВ» со своей стороны 
подготовился как следует. Но 
приглашенный в студию Алек-
сандр Мостовой, как и миллио-
ны болельщиков, в итоге в пря-
мом эфире наблюдали игру 
«Аякс» — ПАОК. Примерно за 
полтора часа до начала встречи 
португальцы изменили условия 
и потребовали деньги вперед — с 
учетом дефицита времени зада-
ча определенно невыполнимая.

Единственное разумное объ-
яснение поведения руководства 
«Порту» кроется в следующем. 
Недавно клуб запустил собст-
венное ТВ-приложение. Скачав 
его на мобильный телефон или 
планшет, болельщики могли по-
смотреть матч с «Краснода-
ром», причем бесплатно. В чем 
тогда выгода? Увеличить число 
скачиваний, повысить рейтинг 
нового продукта и его узнавае-
мость. Тем более что данная ста-
дия квалификации была послед-
ней, когда ТВ-права принадле-
жат клубам — хозяевам матчей. 
Уже со следующего раунда отбо-
ра, который будет и последним 
перед групповой стадией, теле-
картинка принадлежит УЕФА. 
Таким образом, португальцы, 
видимо, решили прорекламиро-
вать приложение. 

Возмездие за такую мелкую 
пакость наступило мгновенно и 
было крайне жестким. «Красно-
дар» в первом тайме забил три 
гола, два из которых провел Ма-
гомед-Шапи Сулейманов, полу-
чивший наконец возможность 
сыграть с первых минут. «Пор-
ту» проснулся после перерыва, 
придавил «быков» и отыграл 
два мяча. Один из них, кстати, 
на совести бывшего спартаков-
ца Зе Луиша. Но финальный на-
вал хозяевам не помог — 3:2 в 
пользу «Краснодара». На Куба-
ни «Порту» победил 1:0, так что 
за счет большего количества го-

стевых мячей дальше идет рос-
сийский клуб.

— Хотя в первом тайме мы за-
били три мяча, понимали, что 
во второй половине будет очень 
тяжело. В принципе мы это и 
увидели — «Порту» добавил. 
Спасибо команде, она выстоя-
ла, и мы идем дальше, — расска-
зал пресс-службе «Краснодара» 
герой матча Магомед-Шапи Су-
лейманов.

Португальские газеты свою 
команду после матча растопта-
ли. В последний раз «драконы» 
оставались без Лиги чемпионов 
восемь лет назад, и эта неудача 

очень больно ударит по клубно-
му бюджету. Местная пресса уже 
вовсю ерничает на тему того, что 
«Краснодар» первой же победой 
в Лиге чемпионов лишил «Пор-

ту» как минимум 40 миллионов 
евро — во столько журналисты 
оценили потенциальные убытки 
от вылета из главного еврокубка. 
Эта сумма — примерно треть го-
дового бюджета «драконов».

Впрочем, проблемы «Порту» 
нас теперь волнуют мало. Куда 
важнее, что «Краснодар» идет 
дальше. Для достижения груп-
пового этапа нужно проходить 
еще одного статусного оппонен-
та. Им станет греческий «Олим-
пиакос» — регулярный участник 
главного еврокубка. Он уже 
весьма уверенно обыграл вице-
чемпиона Турции «Истанбул 
Башакшехир» в обоих матчах — 
1:0 в гостях и 2:0 дома. 

21 августа «Краснодар» сыг-
рает с 44-кратным чемпионом 
Греции в Пирее, а затем примет 
соперника 27 августа.

В других матчах квалифика-
ции сенсаций тоже хватало. На-
пример, румынский ЧФР выбил 
из борьбы шотландский «Сел-
тик». Команда из Клужа забила 
решающий гол на седьмой добав-
ленной минуте и выиграла в го-
стях 4:3. В первом матче этих со-
перников была ничья 1:1. Ав-
стрийский ЛАСК, который в Лиге 
чемпионов новичок, дважды по-
ложил на лопатки куда более 
опытный «Базель» из Швейца-
рии — 3:1 и 2:1. «Црвена Звезда» 
за счет серии пенальти оставила 
за бортом «Копенгаген», хотя 
оба матча завершились вничью 
1:1. «Брюгге» за счет победы 
дома 1:0 прошел киевское «Ди-
намо» — в ответной встрече бель-
гийцы добыли спасительную ни-
чью 3:3. Остальные результаты: 
«Карабах» (Азербайджан) — 
АПОЭЛ (Кипр) — 0:2, 2:1; «Русен-
борг» (Норвегия) — «Марибор» 
(Словения) — 3:1, 3:1; «Фе-
ренцварош» (Венгрия) — «Дина-
мо» (Хорватия) — 0:4, 1:1; «Аякс» 
(Голландия) — ПАОК (Греция) — 
3:2, 2:2. 

Пары раунда плей-офф вы-
глядят так: «Янг Бойз» (Швейца-
рия) — «Црвена Звезда» (Сер-
бия); «Динамо» (Хорватия) — 
«Русенборг» (Норвегия); ЧФР 
(Румыния) — «Славия» (Чехия); 
АПОЭЛ (Кипр) — «Аякс» (Нидер-
ланды); ЛАСК (Австрия) — «Брю-
гге» (Бельгия). 

Бывший спартаковец Зе Луиш (справа) забил «Краснодару», но этого «Порту» не хватило.

А К Ц Е Н Т

Первая игра в Швейцарии завершилась 
победой «Спартака» со счетом 3:2. 
Таким образом, в Москве российский 
клуб вполне устроит ничья 

Еще в июне нынешний новичок «Химок» Йонас Жеребко
играл в финале плей-офф НБА за «Голден Стэйт Уорриорз».

НОВОСТИ 

Наши регбисты 
готовятся
к главному 
турниру 
четырехлетия

НАДО БОЛЬШЕ 
ЗАНОСИТЬ
Илья Трисвятский

Сборная России по регби всту-
пила в решающую фазу подго-
товки к стартующему 20 сен-
тября в Японии розыгрышу 
Кубка мира, который прово-
дится раз в четыре года.

Сегодня команда вылетает 
на тестовый матч против Ита-
лии на поле соперника в Сан-
Бенедетто-дель-Тронто. А в на-
чале этой недели «Медведи» 
впервые за последние семь лет 
сыграли в столице, победив на 
московском стадионе «Слава» 
сборную клубов — 40:0. На 27 
августа, и снова на «Славе», 
запланирован товарищеский 
матч с одним из старейших 
клубов Европы — «Джерси 
Редс» из английской лиги.  

Наши мастера овального 
мяча прежде лишь раз высту-
пали на Кубке мира (2011). В 
нынешнем составе сборной 
большинство игроков из клу-
бов «Красный Яр» и «Енисей-
СТМ» (оба — Красноярск), 
«ВВА-Подмосковье». Возглав-
ляет команду валлиец Лин 
Джонс. 

Россия вышла 
в полуфинал 
юношеского 
Евробаскета

МОЛОДЕЖЬ 
РАСТЕТ 
Сергей Сокольский

Мужская сборная России выш-
ла в полуфинал чемпионата Ев-
ропы по баскетболу среди игро-
ков не старше 16 лет.

В 1/4 финала турнира наша 
команда под руководством Ро-
мана Семернинова одолела ту-
рок — 73:70. Самым результа-
тивным игроком в составе рос-
сийской сборной стал Алек-
сандр Колосов, набравший 28 
очков. Соперником наших в по-
луфинале станет Испания, ко-
торая в четвертьфинале одоле-
ла сербов — 72:71. Матч состо-
ится в пятницу.

Но уже сейчас выступление 
сборной России можно при-
знать успешным. Евробаскет в 
данной возрастной категории 
проводится каждый год, и в 
предыдущий раз наши прини-
мали участие в турнире в 2017 
году, вылетев еще на стадии 1/8 
финала. Но что, возможно, еще 
важнее, выйдя в 1/2 финала ЧЕ-
2019, Россия впервые в своей 
истории квалифицировалась 
на чемпионат мира для игроков 
не старше 17 лет, который 
пройдет в 2020 году в болгар-
ской Софии. 

Карякин снова 
обыграл в США 
чемпиона мира 
по шахматам

CБИТЫЙ 
КАРЛСЕН
Илья Трисвятский

Российский гроссмейстер Сер-
гей Карякин дважды подряд об-
ыграл действующего чемпиона 
мира по классическим шахма-
там норвежца Магнуса Карлсе-
на на турнире в американском 
Сент-Луисе. 

На четвертом этапе серии 
Grand Chess Tour участники со-
ревновались в быстрые шахма-
ты. Сначала один круг в рапид 
(контроль времени — 25 минут с 
добавлением 10 секунд за сде-
ланный ход), затем по две 
встречи друг с другом в блиц (5 
мин. плюс 3 сек.). Карякин су-
мел обыграть Карлсена и в ра-
пид, и в первом круге блица. 

Турнир с участием десяти 
шахматистов завершился ми-
нувшей ночью по московскому 
времени. Каким бы ни оказался 
итоговый результат Карякина, 
поединки в Сент-Луисе запом-
нятся прежде всего его победа-
ми над Карлсеном, с которым 
он сражался за мировую коро-
ну в 2016-м. 

Кстати, на днях Междуна-
родная шахматная федерация 
подвела итоги опроса болель-
щиков. Карлсена признали луч-
шим игроком в истории, но это 
все весьма субъективно. 

Потомственный 
баскетболист 
Йонас Жеребко 
провел в НБА 
девять сезонов

Владимир Быстров считает, что немец Шюррле (номер 20) в «Спартаке» может вернуться на топ-уровень.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 августа, четверг
Матч ТВ
19.15 «Спартак» — «Тун». 
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КСТАТИ

Вчера руководство «Порту» обвинило «Матч ТВ» в срыве трансляции. 

Португальцы утверждали, что российский канал не перевел 50 тысяч 

евро за право показывать игру, хотя это условие обговаривалось зара-

нее. Креативный директор «Матч ТВ» Гавриил Гордеев выступил с ответ-

ным заявлением, к которому приложил договор и письмо от «Порту» за 

1,5 часа до матча. Из документов следует, что российская сторона долж-

на была заплатить до 1 сентября, а португальцы действительно резко из-

менили условия сделки. Не исключено, что стороны продолжат разбира-

тельство в суде 
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